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１．年金委員（制度）の現状と課題
（１）年金委員（制度）について

①年金委員とは
・日本年金機構法第30条に基づき、平成22年1月に設置。
・厚生労働大臣から委嘱を受けて、厚生年金保険や国民年金の事業について、事業所や地域で啓発、相談、助言などの活動を行う
奉仕的な民間協力員。

②年金委員の区分
区分

委嘱数
（H31.3月末）

主な活動場所 任期 年金委員への推薦条件 等

地域型 4,240人 各地域（自治会、町内会 等） 3年（更新可）
・（推薦者）市区町村、年金事務所長、関係団体

年金事務従事者、自治会長、民生・児童委員、社労士等

職域型 112,187人 各事業所 なし
・（推薦者）事業主または年金事務所長

厚生年金保険の事務担当者 等

計 116,427人 ー ー ー
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民間協力員活動の状況
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③ 年金委員制度の変遷
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（２）地域型年金委員の現状
① 委嘱数：平成30年度末現在 4,240人
⇒高齢化が進む中、後継者不足等により委嘱数が減少

② 主な活動内容
・年金相談対応（町内会、老人クラブ 等）
・相談者の年金事務所、市区町村への誘導
・制度周知・啓発活動（チラシ配布、ポスターの掲示）
・自治会等での制度説明（会）等の実施

③ 主な活動支援の状況（平成30年度）
・研修会の実施：延べ301回
・連絡会（※）の開催：303回 （※）定期的に年金事務所と地域型年金委員の打合せや、活動依頼を行う場として平成29年度から開催。
・定期的な情報提供（「地域型年金委員の活動の手引き」、各制度周知リーフレット、各地域作成の広報紙等の提供）

表1 地域型年金委員の委嘱数の推移
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しかしながら、これらの活動や研修等への参加は、意欲のある一部の年金委員に限られており、制度が十分に機能しているとは言い難い状況。

（３）職域型年金委員の現状
① 委嘱数：平成30年度末現在 112,187人
⇒委嘱数が減少

② 主な活動内容
・年金相談対応（事業所内）
・相談者の年金事務所、市区町村への誘導
・制度周知・啓発活動（チラシ配布、ポスターの掲示）

③ 主な活動支援の状況（平成30年度）
・研修会の実施：延べ868回
・定期的な情報提供（各制度周知リーフレット、各地域作成の広報紙等の提供）

表2 職域型年金委員の委嘱数の推移
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（４）委員活動の活性化に向けた主な課題

①機構から年金委員への情報発信（活動に対するフォローアップ）の不足
⇒活動方法がわからない
⇒連携が図れない
⇒活動意欲の低下、活動の停滞

②年金事務所における活動支援体制の強化

⇒委員への依頼内容や関与の範囲が不明確

⇒連携意識の低下、活動支援の停滞

③委員数の減少
⇒委員数の不足による活動規模の減退

表3 平成30年度「全国年金委員研修」アンケート結果

表4 平成30年度「全国年金委員研修」アンケート 自由記載欄より抜粋

３

年金事務所からの情報提供に関する満足度 年金事務所からの情報提供の頻度

年金委員としての活動頻度
●年金の話題は、世代ごとに興味は違ってくる。もう少し世代を意識して、その世代に合った情報を提供いた
だきたい。若い世代には、年金の意義とか、安心な制度であるとか….
●年金が毎年減少するのは何のためかとか、物価の上昇率で下がるのか、説明書があれば、年金委員の相談
に役立つと思うので、それらの情報があれば助かりますのでよろしくお願い致します。
●地域型年金委員の活動指針を具体的に示してほしい。
●社保庁時代の年金は市町村と一体となり、地区組織、国民年金委員と密な連携があった。このことが保険
料納付にも結び付いていたと思っている。年金事務所と市町村との間が希薄になっているのでは。
●社会保険に関する団体の関連が分かりにくい。役割分担も含め明確にしてほしい。
●研修会内容を機構のホームページに載せて、年金委員さん全員で情報を共有し、活動に役立てたら良いの
ではないだろうか。
●年金事務所体制が集約されたため、委員活動が「現場」から遠ざかっている。
●定例会の打ち合わせは開催されていますが、年金制度の研修を行っていないため、住民からの相談に答え
られず、年金事務所を紹介するにとどまっている委員が多い。
●委員の増加対策をしっかり行うよう年金事務所を指導してほしい。（現在、全く行われていない）
●今回の研修への参加を1回に限らず、複数回参加できるようにすることで、活性化するのではと思います。
●地域型年金委員になって感じたことは、年金事務所との連絡、コミュニケーションが出来ていない。情報
を教えて欲しいと思っています。今回、年金委員の研修に初めて参加させて頂き、他の地域の皆様の意見を
お伺いし、勉強になりました。そして自分自身の未熟さも思い知りました。今後、年金委員としてどう活動し
ていくか考えていきたいと思います。
●もっと情報を提供して欲しい。
●年金委員として活動しやすいように環境を作って欲しい。
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アンケート

		

				Ｈ30 全国年金委員研修アンケート ゼンコクネンキンイインケンシュウ

		通番 ツウバン												１.今回の研修内容についてお伺いします。 コンカイケンシュウナイヨウウカガ																２．年金委員活動についてお伺いします。 ネンキンイインカツドウウカガ				３.年金事務所のサポートについてお伺いします。 ネンキンジムショウカガ																				４.その他ご意見・ご要望など。 タイケンヨウボウ

						①1日目の講義 ニチメコウギ																②2日目の講義 ニチメコウギ												年金事務所との連携 ネンキンジムショレンケイ						機構（年金事務所）から提供してほしい情報はありますか？　（複数可・該当に○） フクスウカガイトウ

				年金委員の区分 ネンキンイインクブン		２（１）iDeCO		２（２）年金生活者支援給付金 ネンキンセイカツシャシエンキュウフキン		３（１）平成31年分扶養親族等申告書 ヘイセイネンブンフヨウシンゾクトウシンコクショ		３（２）健康保険被扶養者認定事務の変更 ケンコウホケンヒフヨウシャニンテイジムヘンコウ		　３（３）国民年金第１号被保険者の産前産後免除における事務 コクミンネンキンダイゴウヒホケンシャサンゼンサンゴメンジョジム		　３（４）ねんきんネットの概要 ガイヨウ		　４　公的年金保険制度と若者の納得 コウテキネンキンホケンセイドワカモノナットク		時間の長さはどうでしたか？ ジカンナガ		年金委員活動の充実に向けた取組方針 ネンキンイインカツドウジュウジツムトリクミホウシン		グループディスカッション		時間の長さはどうでしたか？ ジカンナガ		1日目及び2日目の講義に関して、ご意見がありましたら記入をお願いします。 ニチメオヨニチメコウギカンイケンキニュウネガ		活動の頻度 カツドウヒンド		活動内容の具体例 カツドウナイヨウグタイレイ		年金事務所からの情報提供 ネンキンジムショジョウホウテイキョウ		情報提供の頻度 ジョウホウテイキョウヒンド		研修等の開催頻度 ケンシュウトウカイサイヒンド		1.年金制度改正の情報 ネンキンセイドカイセイジョウホウ		2.年金手続きに関する情報 ネンキンテツヅカンジョウホウ		３.年金記録問題の動向 ネンキンキロクモンダイドウコウ		4.国民年金に関する情報 コクミンネンキンカンジョウホウ		5.厚生年金保険に関する情報 コウセイネンキンホケンカンジョウホウ		6.その他 タ		　６．その他の内容 タナイヨウ

		1		地域		3		4		3		3		3		3		1		4		3		3						4				3		3		4		○		○		○		○		○

		2		職域		2		3		3		3		2		3		1		3		3		2		3		原理の説明がとても良かった。これを持ち帰り、広めていきたい。 ゲンリセツメイヨモカエヒロ		3				3		3		3		○		○

		3		職域		2		2		2		2		2		2		1		2		2		2		3		参考になる説明があったので良かった。利用させてもらいたい。 サンコウセツメイヨリヨウ		2		年金ネットを社内にPRしたが、問い合わせが無かった。 ネンキンシャナイトアナ		2		3		3		○		○						○						今回参加させてもらって、参考になる点が多かったが、知識不足で従業員に説明できるレベルでない為、もっと勉強して話が出来るようにしたい。 コンカイサンカサンコウテンオオチシキブソクジュウギョウインセツメイタメベンキョウハナシデキ

		4		職域		1		1		2		1		2		1		1		3		2		2		3				3		1.年金事務所主催の研修会への協力
2.委員主催の研修会の実施
3.監事・代議員を対象とした研修会の実施
※1～3の研修内容を会社の朝礼で周知している。 ネンキンジムショシュサイケンシュウカイキョウリョクイインシュサイケンシュウカイジッシカンジダイギインタイショウケンシュウカイジッシケンシュウナイヨウカイシャチョウレイシュウチ		2		3		3		○		○				○		○

		5		職域		2		3		3		2		3		3		2		3		2		1		2				3		●社内イントラネットへのパンフレット等の掲示
●個別相談 シャナイナドケイジコベツソウダン		2		2		4		○		○				○		○

		6		地域		2		2		2		3		3		3		1		3		2		1		3		玉木先生との話は、大変参考になりました。原理を若い方にも伝えたいと思います。 タマキセンセイハナシタイヘンサンコウゲンリワカカタツタオモ		4		支部合同の研修会は年１回。総会、役員会でも研修しています シブゴウドウケンシュウカイネンカイソウカイヤクインカイケンシュウ		2		3		4		○		○												初めて研修会に参加しました。貴重な講演や全国の委員さんとも交流ができ大変良かったです。 ハジケンシュウカイサンカキチョウコウエンゼンコクイインコウリュウタイヘンヨ

		7		職域		2		2		2		2		2		3		1		3		3		3		3		言葉でしかわかっていなかった事を勉強できて有意義な2日間の研修でした。 コトバコトベンキョウユウイギニチアイダケンシュウ		1		年金事務所に週２回は手続（適用）に行っている。 ネンキンジムショシュウカイテツヅテキヨウイ		4				4		○

		8		職域		2		3		2		2		3		3		2		3		3		3		3		「公的年金保険制度と若者の納得」は大変おもしろかったが、質疑応答の時間を２～３分でも取った方が良かったのではないか。他の講義も含めて一方通行過ぎるのでは？ コウテキネンキンホケンセイドワカモノナットクタイヘンシツギオウトウジカンフントホウヨタコウギフクイッポウツウコウス		5		年金事務所からのリーフレットの貼り出しはしている。 ネンキンジムショハダ		2		2		2		○		○												年金制度はもっとシンプルにすべきと考えます。例外は極力少なくするべし。
第3号被保険者制度の見直しを急ぐべきと考えます。 ネンキンセイドカンガレイガイキョクリョクスクダイゴウヒホケンシャセイドミナオイソカンガ

		9		職域		2		2		2		2		2		2		1		2		3		2		3		玉木教授の話が非常に興味深かった。今後の研修に反映してもらいたい。 タマキキョウジュハナシヒジョウキョウミフカコンゴケンシュウハンエイ		2		東北印刷工業厚生年金基金の破綻・精算の社員への説明に追われています。 トウホクインサツコウギョウコウセイネンキンキキンハタンセイサンシャインセツメイオ		3		2		4		○		○		○				○

		10		職域		3		3		1		1		1		1		1		4		1		1		3		グループディスカッションでは、他の委員の方々の意見が聞けて良かった。年金制度が大丈夫だと言った内容の講義が、今後は必要だと感じた タイインカタガタイケンキヨネンキンセイドダイジョウブイナイヨウコウギコンゴヒツヨウカン		4				3		3		3		○		○

		11		職域		2		3		3		3		3		3		1		5		1		1		3		説明資料が複雑、難しい、文字が多い。パット見て分かるようにしないと皆んな読んでくれないと思います。 セツメイシリョウフクザツムズカモジオオミワミンナヨオモ		4		チラシの配布。個人ごとにあれば相談にのる。 ハイフコジンソウダン		3		4		4												○		昨日の大学の先生のような原理の話 キノウダイガクセンセイゲンリハナシ		年金の話題は、世代ごとに興味は違ってくる。もう少し世代を意識して、その世代に合った情報を提供いただきたい。
若い世代には、年金の意義とか、安心な制度であるとか…. ネンキンワダイセダイキョウミチガスコセダイイシキセダイアジョウホウテイキョウワカセダイネンキンイギアンシンセイド

		12		職域		1		2		2		2		2		2		1		3		1		1		3		1日目の外部講師の講義は非常に参考になった。今後の活動の中で取り入れ、話をしていきたい。
グループディスカッションでは、皆様の活動の広さと質の高さに驚いた。今後の活動に大いに参考になった。 ニチメガイブコウシコウギヒジョウサンコウコンゴカツドウナカトイハナシミナサマカツドウヒロシツタカオドロコンゴカツドウオオサンコウ		3		・組合を通し社員へのチラシの配布や職場でのポスターの掲示
・年金相談の受付 クミアイトオシャインハイフショクバケイジネンキンソウダンウケツケ		3		3		4		○		○						○						今日の研修を今後も活発にしていただきたい。 キョウケンシュウコンゴカッパツ

		13		職域		2		2		2		2		2		2		1		3		2		2		2				3				1		2		3

		14		職域		2		2		2		2		2		2		2		3		3		3		3				4				3		2		4		○		○						○

		15		職域		2		3		3		3		3		3		1		3		2		2		3				4				3		3		4				○						○

		16		職域		3		3		3		3		5		3		1		4		4						産前産後免除の説明に、前納保険料納付済者への対応の説明がない。４か月分は還付？ サンゼンサンゴメンジョセツメイゼンノウホケンリョウノウフスミシャタイオウセツメイゲツブンカンプ				頻度は随時（2か月に1回程度）
●年金事務所との情報の共有
●年金委員会との連携 ヒンドズイジゲツカイテイドネンキンジムショジョウホウキョウユウネンキンイインカイレンケイ		5		5		5		○		○				○		○

		17		職域		3		3		2		2		2		3		2		4		2		2		3				2				3		3		4				○						○

		18		職域		1		3		2		2		3		1		1		2		2		2		2		内容が多く、あっという間の時でした。ありがとうございました。この2日間の研修で今後前向きに活動をしていきたいと思います。 ナイヨウオオマトキニチカンケンシュウコンゴマエムカツドウオモ		4		社内での相談及び申請手続きの指導がメインで、委員会としては研修会の実施です。 シャナイソウダンオヨシンセイテツヅシドウイインカイケンシュウカイジッシ		2		2		2				○						○						会費の発生について、検討していただきたい。 カイヒハッセイケントウ

		19		職域		3		3		3		3		3		3		1		3		3		1		3				2				3		4		3		○		○		○		○		○

		20		職域		3		3		3		3		3		3		1		3		2		2		2		ゆっくり話してください。
ディスカッションの席はできるだけ離した方が良いですね。 ハナセキハナホウヨ		5				4		5		4										○		○		上手く年金相談を受ける方法、手順等。 ウマネンキンソウダンウホウホウテジュンナド

		21		職域		2		2		2				2		2		1		3		3		3		3				5				5		5		5		○								○						※研修会内容を機構のホームページに載せて、年金委員さん全員で情報を共有し、活動に役立てたら良いのではないだろうか。
※年金事務所体制が集約されたため、委員活動が「現場」から遠ざかっている。 ケンシュウカイナイヨウキコウノネンキンイインゼンインジョウホウキョウユウカツドウヤクダヨネンキンジムショタイセイシュウヤクイインカツドウゲンバトオ

		22		職域		2		2		2		2		2		2		1		3		1		1		3				3		研修会の開催等 ケンシュウカイカイサイナド		2		2		3		○		○												大変有意義な研修会でした。少しですが年金委員としての自覚、責任を感じた様に思います。今後、良い制度としての認識をより深め、制度が継続していける様に活動していきたいと思います。 タイヘンユウイギケンシュウカイスコネンキンイインジカクセキニンカンヨウオモコンゴヨセイドニンシキフカセイドケイゾクヨウカツドウオモ

		23		職域		3		3		3		3		3		3		1		2		3		2		2						頻度：年金事務所からの協力要請時 ヒンドネンキンジムショキョウリョクヨウセイジ		3		3		3		○		○

		24		職域		3		3		3		3		3		3		3		3		3		3		3				3				3		3		3		○

		25		職域		3		4		4		3		3		3		1				3		2		2				5				4		4		4												○		年金委員の委嘱状況、名簿を社保委員会活動に資するよう検討して欲しい ネンキンイインイショクジョウキョウメイボシャホイインカイカツドウシケントウホ

		26		職域		3		2		2		4		2		3		1		3		3		3		2		社会保険委員の復活を希望したい。（年金委員と健康保険委員ではなく） シャカイホケンイインフッカツキボウネンキンイインケンコウホケンイイン		3		委員必携ダイヤリー配布。協会との共同開催ウォーキング等。 イインヒッケイハイフキョウカイキョウドウカイサイナド		4		5		4		○										○

		27		職域		1		2		2		2		2		2		1		3		2		2		3				4		委員向けの研修を年２回。各回2部構成（年金関連、労働問題） イインムケンシュウネンカイカクカイブコウセイネンキンカンレンロウドウモンダイ		3		4		4				○												社会保険に関する団体の関連が分かりにくい。役割分担も含め明確にしてほしい。 シャカイホケンカンダンタイカンレンワヤクワリブンタンフクメイカク

		28		職域		2		2		2		2		2		2		2		3						3		地域型とか職域型は今日初めて知りました。委員は何人いる？ チイキカタショクイキカタキョウハジシイインナンニン		3		総会・新年会、有志で忘年会・３役会・施設見学 ソウカイシンネンカイユウシボウネンカイヤクカイシセツケンガク		4		4		4		○		○		○		○		○

		29		職域		1		1		1		1		1		1		2		3		2		1		2				3				1		2		3				○

		30		地域		2		4		2		2		2		3		1		2		2				2		●会場設営にあたり、講師説明が壇上で前の席は首がだるくて…
●外部講師の話は、新鮮さがあり良かった。なるほどと思える内容であった。
●機構・厚労省の講師の説明は内容が不鮮明、早口、話し声が低い等々 カイジョウセツエイコウシセツメイダンジョウマエセキクビガイブコウシハナシシンセンヨオモナイヨウキコウコウロウショウコウシセツメイナイヨウフセンメイハヤクチハナゴエヒクナドナド		5				5		3		4		○		○		○										社保庁時代の年金は市町村と一体となり、地区組織、国民年金委員と密な連携があった。このことが保険料納付にも結び付いていたと思っている。
年金事務所と市町村との間が希薄になっているのでは。 シャホチョウジダイネンキンシチョウソンイッタイチクソシキコクミンネンキンイインミツレンケイホケンリョウノウフムスツオモネンキンジムショシチョウソンアイダキハク

		31		地域		1		1		1		1		1		1		1		2		3		2		1				2		自治会を通じた活動の為、時間を取るのは難しいが、何とか月に１回は話の機会をいただいている。個人的にできるだけ住民の方との話を積極的に進めている。 ジチカイツウカツドウタメジカントムズカナンツキカイハナシキカイコジンテキジュウミンカタハナシセッキョクテキスス		4		4		4		○		○		○		○		○						年金委員の活動を支える全国横断組織があれば、情報の共有もスムースにいくのでは。年金機構の活動をサポートできる組織として。 ネンキンイインカツドウササゼンコクオウダンソシキジョウホウキョウユウネンキンキコウカツドウソシキ

		32		地域		2		2		1		3		1		2		1		3		1								4				3		4		3		○		○

		33		地域		2		2		2		2		2		2		1		3		1		1		3				5		地域においての認知度が低く、相談事例なし。社労士会事務局勤務中なので、会員社労士に地域委員への参画を依頼。 チイキニンチドヒクソウダンジレイシャロウシカイジムキョクキンムチュウカイインシャロウシチイキイインサンカクイライ		3		4		4		○

		34		地域		2		3		3		2		2		3		1				2		2		2		10/4(木）の最後の講演「公的年金保険制度と若者の納得」は、大変意義があった。今後もこのような講演を取り上げた方がいいと思います。 モクサイゴコウエンコウテキネンキンホケンセイドワカモノナットクタイヘンイギコンゴコウエントアホウオモ		2		グループ研修は、大変良かった。 ケンシュウタイヘンヨ		2		2		2				○		○				○						年金が毎年減少するのは何のためかとか、物価の上昇率で下がるのか、説明書があれば、年金委員の相談に役立つと思うので、それらの情報があれば助かりますのでよろしくお願い致します。 ネンキンマイトシゲンショウナンブッカジョウショウリツサセツメイショネンキンイインソウダンヤクダオモジョウホウタスネガイタ

		35		地域		1		2		1		1		1		2		1		3		3				3		質問の時間が欲しかった。
年金生活者支援給付金について未納期間と未加入期間は対象にならないということでよろしいですね。 シツモンジカンホネンキンセイカツシャシエンキュウフキンミノウキカンミカニュウキカンタイショウ		3		年金事務所からのチラシを町内会の回覧版で回覧している程度。年金委員を対象とした年金事務所の研修会には欠かさず参加している。 ネンキンジムショチョウナイカイカイランバンカイランテイドネンキンイインタイショウネンキンジムショケンシュウカイカサンカ		3		3		4		○

		36		地域		2		1		3		2		1		3		1		2		3		1		2				2				3		3		4

		37		地域		2		2		2		2		2		2		1		4		2		3		3		玉木教授の講演は大変良かったと思います。講演の内容を全国の委員に聞いてもらいたい。 タマキキョウジュコウエンタイヘンヨオモコウエンナイヨウゼンコクイインキ		3		自治会での活動
①総会などの集会での制度周知
②集会所の掲示板の活用
③回覧文書にチラシ・パンフで各世帯に配布 ジチカイカツドウソウカイシュウカイセイドシュウチシュウカイジョケイジバンカツヨウカイランブンショカクセタイハイフ		2		3		3														地域年金委員連絡協議会の定例会で十分提供してもらっている。 チイキネンキンイインレンラクキョウギカイテイレイカイジュウブンテイキョウ

		38		地域		2		3		2		1		1		1		1		3		1		1		3		とても参考になりました。 サンコウ		4		公民館、自治会館へのポスターの掲示。
社会福祉協議会で年金相談をしている。 コウミンカンジチカイカンケイジシャカイフクシキョウギカイネンキンソウダン		4		3		3		○		○								○

		39		地域		2		3		3		2		2		3		1		3		3		2		3		勉強になりました。 ベンキョウ		5				4		4		4		○														年金委員向けメールマガジンをぜひ実施していただきたい。 ネンキンイインムジッシ

		40		地域		2		3		3		3		1		3		3		4		3		3		3				5				3		3		3		○						○		○

		41		地域		2		2		2		3		4		3		4		4		4		4		3		年金制度は国家の事業ですが、委員は国民の認知を受けていません。疑問を感じます。 ネンキンセイドコッカジギョウイインコクミンニンチウギモンカン

		42		地域		2		2		2		2		2		3		2		3		2		2		3				4				4		5		5		○

		43		職域		4		3		2		3		4		4		1		4		4		3		4				5		年金委員としては特にないが、社会保険制度の周知広報等については外部からサポートしている。 ネンキンイイントクシャカイホケンセイドシュウチコウホウナドガイブ		2		2														○		機構に内在する問題や課題 キコウナイザイモンダイカダイ

		44		地域		1		1		1		1		1		1		1		3		1		1		3		1日目の講義、大変参考になりました。力説せずにアプローチする事がいかに良いか感心しました。 ニチメコウギタイヘンサンコウリキセツコトヨカンシン		2		●月倒　いきいきサロンで相談受
●四半期に１回　チラシ ツキタオソウダンウシハンキカイ		2		3		3		○		○

		45		地域		5		3		3		3		3		3		1		3		2		2		2						自治会での会議、近隣住人の集まり等の場で年金に関する相談を受けて助言している。 ジチカイカイギキンリンジュウニンアツナドバネンキンカンソウダンウジョゲン		4		3		4								○								●定例会の打ち合わせは開催されていますが、年金制度の研修を行っていないため、住民からの相談に答えられず、年金事務所を紹介するにとどまっている委員が多い。
●委員の増加対策をしっかり行うよう年金事務所を指導してほしい。（現在、全く行われていない）
●今回の研修への参加を1回に限らず、複数回参加できるようにすることで、活性化するのではと思います。 テイレイカイウアカイサイネンキンセイドケンシュウオコナジュウミンソウダンコタネンキンジムショショウカイイインオオイインゾウカタイサクオコナネンキンジムショシドウゲンザイマッタオコナコンカイケンシュウサンカカイカギフクスウカイサンカカッセイカオモ

		46		地域		2		2		3		2		2		3		1		3		3						機構として、年金委員に係るマンパワーが不足しているのではないでしょうか。 キコウネンキンイインカカフソク		4		説明会への参加 セツメイカイサンカ		4		4		4		○						○								講演は非常に参考になりました。地域型委員も若い方対象に学校の先生等に広げてもよいと思います。 コウエンヒジョウサンコウチイキガタイインワカカタタイショウガッコウセンセイナドヒロオモ

		47		地域		3		2		2		3		2		2		1		3		2		2		3				4				3		3		4		○														地域型年金委員の活動指針を具体的に示してほしい。 チイキガタネンキンイインカツドウシシングタイテキシメ

		48		地域		2		2		2		2		2		2		1		2		3		2		1		質問の時間が一切なかったが、少々あっても良かったのではないか！ シツモンジカンイッサイショウショウヨ				頻度：その都度
その都度、相談等があれば対応している。 ヒンドツドツドソウダンナドタイオウ		5		4		4		○		○		○		○		○

		49		地域		1		2		2		2		2		2		1		3		2		2		3		●健康被扶養者事務、国年第1号の産前産後免除等の研修は良かった。質疑応答の時間があればなお良かった。
●「制度と若者の納得」の研修は非常に良かった。若者の考え方や、説得の仕方など勉強になりました。 ケンコウヒフヨウシャジムコクネンダイゴウサンゼンサンゴメンジョナドケンシュウヨシツギオウトウジカンヨセイドワカモノナットクケンシュウヒジョウヨワカモノカンガカタセットクシカタベンキョウ		4		年金事務所からチラシ配布の要請があったときに町内会役員へ依頼し、制度のチラシを回覧してもらう。 ネンキンジムショハイフヨウセイチョウナイカイヤクインイライセイドカイラン		3		4		4		○														●国年第1号の産前産後免除制度は、ありがたい制度だが、十分に広報しないと申請もれが多く発生する可能性がある。
●グループディスカッションでは、会場が狭く他のグループの声が混じって意見が聞き取りずらい。 コクネンダイゴウサンゼンサンゴメンジョセイドセイドジュウブンコウホウシンセイオオハッセイカノウセイカイジョウセマホカコエマイケンキト

		50		地域		1		1		1		1		1		1		1		1		1		1		1		●資料８に書かれていたＨ29年度アンケートで、そのアンケートに対してどのように改善されたのか教えて欲しいです。
●厚労省も紙１枚ではなく、もう少し日本年金機構と密に活動して欲しい。地域型委員が認知されていない。 シリョウカネンドタイカイゼンオシホコウロウショウカミマイスコニホンネンキンキコウミツカツドウホチイキガタイインニンチ				●まちづくり委員として毎月１回自治会長、民生委員と一緒に会合をしているので、配布物がある時には、時間を割いてもらって説明をした。
●生協の委員をしているので委員会で話しています。
●娘の高校の校長に年金の話をしてもらった。 イインマイツキカイジチカイチョウミンセイイインイッショカイゴウハイフブツトキジカンサセツメイセイキョウイインイインカイハナムスメコウコウコウチョウネンキンハナシ		5				4		○		○				○		○						研修会を定期的に開催してもらいたい。勉強会、学習会。

今回参加させていただき、ありがとうございました。 ケンシュウカイテイキテキカイサイベンキョウカイガクシュウカイコンカイサンカ

		51		地域		2		2		2		2		2		3		1		4										5				5		3		4		○		○				○

		52		地域		1		1		1		1		1		3		1		5		1		1		3				4				3		4		4

		53		地域		3		3		3		3		3		3		2		3		3		2		2				5		2017年11月頃に一度年金員の集まりがありましたが、その後連絡もなし。年金員としての活動はしていません。 ネンガツコロイチドネンキンインアツゴレンラクネンキンインカツドウ		5		5				○		○		○		○		○						●地域型年金委員になって感じたことは、年金事務所との連絡、コミュニケーションが出来ていない。情報を教えて欲しいと思っています。今回、年金委員の研修に初めて参加させて頂き、他の地域の皆様の意見をお伺いし、勉強になりました。そして自分自身の未熟さも思い知りました。今後、年金委員としてどう活動していくか考えていきたいと思います。
●もっと情報を提供して欲しい。
●年金委員として活動しやすいように環境を作って欲しい。 チイキガタネンキンイインカンネンキンジムショレンラクデキジョウホウオシホオモコンカイネンキンイインケンシュウハジサンカイタダタチイキミナサマイケンウカガベンキョウジブンジシンミジュクオモシコンゴネンキンイインカツドウカンガオモジョウホウテイキョウホネンキンイインカツドウカンキョウツクホ

		54		地域		3		3		3		3		2		3		1		2								「公的年金保険制度と若者の納得」について大変参考になるお話を聞かせていただきました。この様な話を学校教育に活かせれば良いのではないでしょうか。話の内容を中学・高校・大学の場に合わせたものにすれば、年金意識の醸成になるのではないでしょうか。 コウテキネンキンホケンセイドワカモノナットクタイヘンサンコウハナシキヨウハナシガッコウキョウイクイヨハナシナイヨウチュウガクコウコウダイガクバアネンキンイシキジョウセイ						5		3		4								○								「地域型」は自治体と連携が必要と思われますが、十分にできていないと思います。「地域型」が法律的に無報酬であることはわかりますが、民生委員等は完全なボランティアではないと思います。報酬を少なくとも良いのですが出し、職務を明確にした方が「地域型」は拡大すると思います。 チイキカタジチタイレンケイヒツヨウオモジュウブンオモチイキカタホウリツテキムホウシュウミンセイイインナドカンゼンオモホウシュウスクヨダショクムメイカクホウチイキカタカクダイオモ

		満足度 マンゾクド

		1		満足 マンゾク		11		7		8		9		11		8		43				10		14										2

		2		ほぼ満足 マンゾク		28		23		27		24		26		16		8				18		21										11

		3		普通 フツウ		13		21		18		19		14		29		2				20		10										21

		4		やや不満 フマン		1		3		1		1		2		1		1				3		1										11

		5		不満 フマン		1		0		0		0		1		0		0				0		0										8

				無回答 ムカイトウ		0		0		0		1		0		0		0				3		8										1

		時間の長さ ジカンナガ

		1		短い ミジカ																1						3

		2		やや短い ミジカ																9						13

		3		適当 テキトウ																31						31

		4		やや長い ナガ																9						1

		5		長い ナガ																2						0

				無回答 ムカイトウ																2						6

		頻度 ヒンド

		1		毎週 マイシュウ																										1						0		0

		2		月に1回 ツキカイ																										8						10		3

		3		四半期に1回 シハンキカイ																										12						22		15

		4		半年に1回 ハントシカイ																										15						13		30

		5		活動なし カツドウ																										11						6		3

				無回答 ムカイトウ																										7						3		3

		欲しい情報 ホジョウホウ

		複数回答 フクスウカイトウ																																						37		31		9		15		21		6



&L&8機密性３ 完全性２ 可用性２（相談・サービス推進部）

&C&P



ご意見

		1日目及び2日目の講義に関して、ご意見がありましたら記入をお願いします。		活動内容の具体例をご記入ください。 カツドウナイヨウグタイレイキニュウ		6　その他
機構（年金事務所）から提供して欲しい情報はありますか？ タキコウネンキンジムショテイキョウホジョウホウ						玉木先生に関するコメント タマキセンセイカン

		勉強になりました。		頻度は随時（2か月に1回程度）
●年金事務所との情報の共有
●年金委員会との連携		年金委員の委嘱状況、名簿を社保委員会活動に資するよう検討して欲しい

		年金制度は国家の事業ですが、委員は国民の認知を受けていません。疑問を感じます。		頻度：年金事務所からの協力要請時		地域年金委員連絡協議会の定例会で十分提供してもらっている。

		内容が多く、あっという間の時でした。ありがとうございました。この2日間の研修で今後前向きに活動をしていきたいと思います。		頻度：その都度
その都度、相談等があれば対応している。		上手く年金相談を受ける方法、手順等。

		地域型とか職域型は今日初めて知りました。委員は何人いる？		年金事務所に週２回は手続（適用）に行っている。		昨日の大学の先生のような原理の話

		説明資料が複雑、難しい、文字が多い。パット見て分かるようにしないと皆んな読んでくれないと思います。		年金事務所からのリーフレットの貼り出しはしている。		機構に内在する問題や課題

		社会保険委員の復活を希望したい。（年金委員と健康保険委員ではなく）		年金事務所からのチラシを町内会の回覧版で回覧している程度。年金委員を対象とした年金事務所の研修会には欠かさず参加している。

		質問の時間が欲しかった。
年金生活者支援給付金について未納期間と未加入期間は対象にならないということでよろしいですね。		年金事務所からチラシ配布の要請があったときに町内会役員へ依頼し、制度のチラシを回覧してもらう。

		質問の時間が一切なかったが、少々あっても良かったのではないか！		年金委員としては特にないが、社会保険制度の周知広報等については外部からサポートしている。

		産前産後免除の説明に、前納保険料納付済者への対応の説明がない。４か月分は還付？		年金ネットを社内にPRしたが、問い合わせが無かった。

		参考になる説明があったので良かった。利用させてもらいたい。		東北印刷工業厚生年金基金の破綻・精算の社員への説明に追われています。

		言葉でしかわかっていなかった事を勉強できて有意義な2日間の研修でした。		地域においての認知度が低く、相談事例なし。社労士会事務局勤務中なので、会員社労士に地域委員への参画を依頼。

		原理の説明がとても良かった。これを持ち帰り、広めていきたい。		総会・新年会、有志で忘年会・３役会・施設見学

		玉木先生との話は、大変参考になりました。原理を若い方にも伝えたいと思います。		説明会への参加

		玉木教授の話が非常に興味深かった。今後の研修に反映してもらいたい。		社内での相談及び申請手続きの指導がメインで、委員会としては研修会の実施です。

		玉木教授の講演は大変良かったと思います。講演の内容を全国の委員に聞いてもらいたい。		自治会を通じた活動の為、時間を取るのは難しいが、何とか月に１回は話の機会をいただいている。個人的にできるだけ住民の方との話を積極的に進めている。

		機構として、年金委員に係るマンパワーが不足しているのではないでしょうか。		自治会での活動
①総会などの集会での制度周知
②集会所の掲示板の活用
③回覧文書にチラシ・パンフで各世帯に配布

		ゆっくり話してください。
ディスカッションの席はできるだけ離した方が良いですね。		自治会での会議、近隣住人の集まり等の場で年金に関する相談を受けて助言している。

		とても参考になりました。		支部合同の研修会は年１回。総会、役員会でも研修しています

		グループディスカッションでは、他の委員の方々の意見が聞けて良かった。年金制度が大丈夫だと言った内容の講義が、今後は必要だと感じた		公民館、自治会館へのポスターの掲示。
社会福祉協議会で年金相談をしている。

		1日目の講義、大変参考になりました。力説せずにアプローチする事がいかに良いか感心しました。		研修会の開催等

		1日目の外部講師の講義は非常に参考になった。今後の活動の中で取り入れ、話をしていきたい。
グループディスカッションでは、皆様の活動の広さと質の高さに驚いた。今後の活動に大いに参考になった。		委員必携ダイヤリー配布。協会との共同開催ウォーキング等。

		10/4(木）の最後の講演「公的年金保険制度と若者の納得」は、大変意義があった。今後もこのような講演を取り上げた方がいいと思います。		委員向けの研修を年２回。各回2部構成（年金関連、労働問題）

		●資料８に書かれていたＨ29年度アンケートで、そのアンケートに対してどのように改善されたのか教えて欲しいです。
●厚労省も紙１枚ではなく、もう少し日本年金機構と密に活動して欲しい。地域型委員が認知されていない。		チラシの配布。個人ごとにあれば相談にのる。

		●健康被扶養者事務、国年第1号の産前産後免除等の研修は良かった。質疑応答の時間があればなお良かった。
●「制度と若者の納得」の研修は非常に良かった。若者の考え方や、説得の仕方など勉強になりました。		グループ研修は、大変良かった。

		●会場設営にあたり、講師説明が壇上で前の席は首がだるくて…
●外部講師の話は、新鮮さがあり良かった。なるほどと思える内容であった。
●機構・厚労省の講師の説明は内容が不鮮明、早口、話し声が低い等々		2017年11月頃に一度年金員の集まりがありましたが、その後連絡もなし。年金員としての活動はしていません。

		「公的年金保険制度と若者の納得」は大変おもしろかったが、質疑応答の時間を２～３分でも取った方が良かったのではないか。他の講義も含めて一方通行過ぎるのでは？		1.年金事務所主催の研修会への協力
2.委員主催の研修会の実施
3.監事・代議員を対象とした研修会の実施
※1～3の研修内容を会社の朝礼で周知している。

		「公的年金保険制度と若者の納得」について大変参考になるお話を聞かせていただきました。この様な話を学校教育に活かせれば良いのではないでしょうか。話の内容を中学・高校・大学の場に合わせたものにすれば、年金意識の醸成になるのではないでしょうか。		・組合を通し社員へのチラシの配布や職場でのポスターの掲示
・年金相談の受付

				●社内イントラネットへのパンフレット等の掲示
●個別相談

				●月倒　いきいきサロンで相談受
●四半期に１回　チラシ

				●まちづくり委員として毎月１回自治会長、民生委員と一緒に会合をしているので、配布物がある時には、時間を割いてもらって説明をした。
●生協の委員をしているので委員会で話しています。
●娘の高校の校長に年金の話をしてもらった。





１日目講義について

		平成30年度「全国年金委員研修」アンケート結果 ヘイセイネンドゼンコクネンキンイインケンシュウケッカ

		１日目の講義について ニチメコウギ

		２（１）iDeCO

		満足 マンゾク		11		20%

		ほぼ満足 マンゾク		28		52%

		普通 フツウ		13		24%

		やや不満 フマン		1		2%

		不満 フマン		1		2%

		無回答 ムカイトウ		0		0%

		２（２）年金生活者支援給付金

		満足 マンゾク		9		17%

		ほぼ満足 マンゾク		24		44%

		普通 フツウ		19		35%

		やや不満 フマン		1		2%

		不満 フマン		0		0%

		無回答 ムカイトウ		1		2%

		３（１）平成31年分扶養親族等申告書

		満足 マンゾク		8		15%

		ほぼ満足 マンゾク		27		50%

		普通 フツウ		18		33%

		やや不満 フマン		1		2%

		不満 フマン		0		0%

		無回答 ムカイトウ		0		0%

		３（２）健康保険被扶養者認定事務の変更

		満足 マンゾク		11		20%

		ほぼ満足 マンゾク		26		48%

		普通 フツウ		14		26%

		やや不満 フマン		2		4%

		不満 フマン		1		2%

		無回答 ムカイトウ		0		0%

		３（３）国民年金第１号被保険者の産前産後免除における事務

		満足 マンゾク		11		20%

		ほぼ満足 マンゾク		26		48%

		普通 フツウ		14		26%

		やや不満 フマン		2		4%

		不満 フマン		1		2%

		無回答 ムカイトウ		0		0%

		３（４）ねんきんネットの概要

		満足 マンゾク		8		15%

		ほぼ満足 マンゾク		16		30%

		普通 フツウ		29		54%

		やや不満 フマン		1		2%

		不満 フマン		0		0%

		無回答 ムカイトウ		0		0%

		４　公的年金保険制度と若者の納得

		満足 マンゾク		43		80%

		ほぼ満足 マンゾク		8		15%

		普通 フツウ		2		4%

		やや不満 フマン		1		2%

		不満 フマン		0		0%

		無回答 ムカイトウ		0		0%

		時間の長さはどうでしたか？ ジカンナガ

		短い ミジカ		1		2%

		やや短い ミジカ		9		17%

		適当 テキトウ		31		57%

		やや長い ナガ		9		17%

		長い ナガ		2		4%

		無回答 ムカイトウ		2		4%





１日目講義について

		



iDeCO



2日目講義について

		



年金生活者支援給付金



年金委員活動について

		



平成３１年分扶養親族等申告書
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玉木先生

		



国民年金第１号被保険者の産前産後免除における事務



		



講義の時間の長さ（１日目）



		平成30年度「全国年金委員研修」アンケート結果 ヘイセイネンドゼンコクネンキンイインケンシュウケッカ

		２日目の講義について ニチメコウギ

		年金委員活動の充実に向けた取組方針

		満足 マンゾク		10		19%

		ほぼ満足 マンゾク		18		33%

		普通 フツウ		20		37%

		やや不満 フマン		3		6%

		不満 フマン		0		0%

		無回答 ムカイトウ		3		6%

		グループディスカッション

		満足 マンゾク		14		26%

		ほぼ満足 マンゾク		21		39%

		普通 フツウ		10		19%

		やや不満 フマン		1		2%

		不満 フマン		0		0%

		無回答 ムカイトウ		8		15%

		時間の長さはどうでしたか？ ジカンナガ

		短い ミジカ		3		6%

		やや短い ミジカ		13		24%

		適当 テキトウ		31		57%

		やや長い ナガ		1		2%

		長い ナガ		0		0%

		無回答 ムカイトウ		6		11%





		



年金委員活動の充実に向けた取組方針



		



グループディスカッション



		



講義の時間の長さ（１日目）



		平成30年度「全国年金委員研修」アンケート結果 ヘイセイネンドゼンコクネンキンイインケンシュウケッカ

		年金委員活動について ネンキンイインカツドウ

		活動頻度 カツドウヒンド								活動内容の具体例をご記入ください。 カツドウナイヨウグタイレイキニュウ

		毎週 マイシュウ		1		2%				頻度は随時（2か月に1回程度）
●年金事務所との情報の共有
●年金委員会との連携

		月に1回 ツキカイ		8		15%				頻度：年金事務所からの協力要請時

		四半期に1回 シハンキカイ		12		22%				頻度：その都度
その都度、相談等があれば対応している。

		半年に1回 ハントシカイ		15		28%				年金事務所に週２回は手続（適用）に行っている。

		活動なし カツドウ		11		20%				年金事務所からのリーフレットの貼り出しはしている。

		無回答 ムカイトウ		7		13%				年金事務所からのチラシを町内会の回覧版で回覧している程度。年金委員を対象とした年金事務所の研修会には欠かさず参加している。

										年金事務所からチラシ配布の要請があったときに町内会役員へ依頼し、制度のチラシを回覧してもらう。

										年金委員としては特にないが、社会保険制度の周知広報等については外部からサポートしている。

										年金ネットを社内にPRしたが、問い合わせが無かった。

										東北印刷工業厚生年金基金の破綻・精算の社員への説明に追われています。

										地域においての認知度が低く、相談事例なし。社労士会事務局勤務中なので、会員社労士に地域委員への参画を依頼。

										総会・新年会、有志で忘年会・３役会・施設見学

										説明会への参加

										社内での相談及び申請手続きの指導がメインで、委員会としては研修会の実施です。

										自治会を通じた活動の為、時間を取るのは難しいが、何とか月に１回は話の機会をいただいている。個人的にできるだけ住民の方との話を積極的に進めている。

										自治会での活動
①総会などの集会での制度周知
②集会所の掲示板の活用
③回覧文書にチラシ・パンフで各世帯に配布

										自治会での会議、近隣住人の集まり等の場で年金に関する相談を受けて助言している。

										支部合同の研修会は年１回。総会、役員会でも研修しています

										公民館、自治会館へのポスターの掲示。
社会福祉協議会で年金相談をしている。

										研修会の開催等

										委員必携ダイヤリー配布。協会との共同開催ウォーキング等。

										委員向けの研修を年２回。各回2部構成（年金関連、労働問題）

										チラシの配布。個人ごとにあれば相談にのる。

										グループ研修は、大変良かった。

										2017年11月頃に一度年金員の集まりがありましたが、その後連絡もなし。年金員としての活動はしていません。

										1.年金事務所主催の研修会への協力
2.委員主催の研修会の実施
3.監事・代議員を対象とした研修会の実施
※1～3の研修内容を会社の朝礼で周知している。

										・組合を通し社員へのチラシの配布や職場でのポスターの掲示
・年金相談の受付

										●社内イントラネットへのパンフレット等の掲示
●個別相談

										●月倒　いきいきサロンで相談受
●四半期に１回　チラシ

										●まちづくり委員として毎月１回自治会長、民生委員と一緒に会合をしているので、配布物がある時には、時間を割いてもらって説明をした。
●生協の委員をしているので委員会で話しています。
●娘の高校の校長に年金の話をしてもらった。





		



年金委員活動頻度



		平成30年度「全国年金委員研修」アンケート結果 ヘイセイネンドゼンコクネンキンイインケンシュウケッカ

		年金事務所のサポートについて ネンキンジムショ

		年金事務所からの情報提供 ネンキンジムショジョウホウテイキョウ

		満足 マンゾク		2		4%

		ほぼ満足 マンゾク		11		20%

		普通 フツウ		21		39%

		やや不満 フマン		11		20%

		不満 フマン		8		15%

		無回答 ムカイトウ		1		2%

		情報提供の頻度 ジョウホウテイキョウヒンド

		毎週 マイシュウ		0		0%

		月に1回 ツキカイ		10		19%

		四半期に1回 シハンキカイ		22		41%

		半年に1回 ハントシカイ		13		24%

		活動なし カツドウ		6		11%

		無回答 ムカイトウ		3		6%

		研修等の開催頻度（定例会含む） ケンシュウナドカイサイヒンドテイレイカイフク

		毎週 マイシュウ		0		0%

		月に1回 ツキカイ		3		6%

		四半期に1回 シハンキカイ		15		28%

		半年に1回 ハントシカイ		30		56%

		活動なし カツドウ		3		6%

		無回答 ムカイトウ		3		6%





		



年金事務所からの情報提供



		



情報提供の頻度



		



研修等の開催頻度（定例会含む）



		平成30年度「全国年金委員研修」アンケート結果 ヘイセイネンドゼンコクネンキンイインケンシュウケッカ

		機構（年金事務所）から提供してほしい情報 キコウネンキンジムショテイキョウジョウホウ

		内容 ナイヨウ		回答数 カイトウスウ		回答％ カイトウ

		1.年金制度改正の情報		37		69%

		2.年金手続きに関する情報		31		57%

		３.年金記録問題の動向		9		17%

		4.国民年金に関する情報		15		28%

		5.厚生年金保険に関する情報		21		39%

		6.その他		6		11%

		6　その他
機構（年金事務所）から提供して欲しい情報はありますか？ タキコウネンキンジムショテイキョウホジョウホウ

		年金委員の委嘱状況、名簿を社保委員会活動に資するよう検討して欲しい

		地域年金委員連絡協議会の定例会で十分提供してもらっている。

		上手く年金相談を受ける方法、手順等。

		昨日の大学の先生のような原理の話

		機構に内在する問題や課題





		



回答％

機構（年金事務所）から提供してほしい情報



		4.その他ご意見・ご要望など タイケンヨウボウ

		1		年金制度はもっとシンプルにすべきと考えます。例外は極力少なくするべし。
第3号被保険者制度の見直しを急ぐべきと考えます。

		2		年金委員向けメールマガジンをぜひ実施していただきたい。

		3		年金委員の活動を支える全国横断組織があれば、情報の共有もスムースにいくのでは。年金機構の活動をサポートできる組織として。

		4		年金の話題は、世代ごとに興味は違ってくる。もう少し世代を意識して、その世代に合った情報を提供いただきたい。
若い世代には、年金の意義とか、安心な制度であるとか….

		5		年金が毎年減少するのは何のためかとか、物価の上昇率で下がるのか、説明書があれば、年金委員の相談に役立つと思うので、それらの情報があれば助かりますのでよろしくお願い致します。

		6		地域型年金委員の活動指針を具体的に示してほしい。

		7		大変有意義な研修会でした。少しですが年金委員としての自覚、責任を感じた様に思います。今後、良い制度としての認識をより深め、制度が継続していける様に活動していきたいと思います。

		8		初めて研修会に参加しました。貴重な講演や全国の委員さんとも交流ができ大変良かったです。

		9		社保庁時代の年金は市町村と一体となり、地区組織、国民年金委員と密な連携があった。このことが保険料納付にも結び付いていたと思っている。
年金事務所と市町村との間が希薄になっているのでは。

		10		社会保険に関する団体の関連が分かりにくい。役割分担も含め明確にしてほしい。

		11		今日の研修を今後も活発にしていただきたい。

		12		今回参加させてもらって、参考になる点が多かったが、知識不足で従業員に説明できるレベルでない為、もっと勉強して話が出来るようにしたい。

		13		講演は非常に参考になりました。地域型委員も若い方対象に学校の先生等に広げてもよいと思います。

		14		研修会を定期的に開催してもらいたい。勉強会、学習会。
今回参加させていただき、ありがとうございました。

		15		会費の発生について、検討していただきたい。

		16		※研修会内容を機構のホームページに載せて、年金委員さん全員で情報を共有し、活動に役立てたら良いのではないだろうか。
※年金事務所体制が集約されたため、委員活動が「現場」から遠ざかっている。

		17		●定例会の打ち合わせは開催されていますが、年金制度の研修を行っていないため、住民からの相談に答えられず、年金事務所を紹介するにとどまっている委員が多い。
●委員の増加対策をしっかり行うよう年金事務所を指導してほしい。（現在、全く行われていない）
●今回の研修への参加を1回に限らず、複数回参加できるようにすることで、活性化するのではと思います。

		18		●地域型年金委員になって感じたことは、年金事務所との連絡、コミュニケーションが出来ていない。情報を教えて欲しいと思っています。今回、年金委員の研修に初めて参加させて頂き、他の地域の皆様の意見をお伺いし、勉強になりました。そして自分自身の未熟さも思い知りました。今後、年金委員としてどう活動していくか考えていきたいと思います。
●もっと情報を提供して欲しい。
●年金委員として活動しやすいように環境を作って欲しい。

		19		●国年第1号の産前産後免除制度は、ありがたい制度だが、十分に広報しないと申請もれが多く発生する可能性がある。
●グループディスカッションでは、会場が狭く他のグループの声が混じって意見が聞き取りずらい。

		20		「地域型」は自治体と連携が必要と思われますが、十分にできていないと思います。「地域型」が法律的に無報酬であることはわかりますが、民生委員等は完全なボランティアではないと思います。報酬を少なくとも良いのですが出し、職務を明確にした方が「地域型」は拡大すると思います。





								平成30年度「全国年金委員研修」アンケート結果（抜粋） ヘイセイネンドゼンコクネンキンイインケンシュウケッカバッスイ

		満足 マンゾク		43		79.6%

		ほぼ満足 マンゾク		8		14.8%

		普通 フツウ		2		3.7%

		やや不満 フマン		1		1.9%

		不満 フマン		0		0.0%

		合計 ゴウケイ		54		100.0%

								主なご意見 オモイケン

								1		原理の説明がとても良かった。これを持ち帰り、広めていきたい。

								2		玉木先生との話は、大変参考になりました。原理を若い方にも伝えたいと思います。

								3		玉木教授の話が非常に興味深かった。今後の研修に反映してもらいたい。

								4		玉木教授の講演は大変良かったと思います。講演の内容を全国の委員に聞いてもらいたい。

								5		1日目の外部講師の講義は非常に参考になった。今後の活動の中で取り入れ、話をしていきたい。

								6		10/4(木）の最後の講演「公的年金保険制度と若者の納得」は、大変意義があった。今後もこのような講演を取り上げた方がいいと思います。

								7		「制度と若者の納得」の研修は非常に良かった。若者の考え方や、説得の仕方など勉強になりました。

								8		外部講師の話は、新鮮さがあり良かった。なるほどと思える内容であった。

								9		「公的年金保険制度と若者の納得」は大変おもしろかったが、質疑応答の時間を２～３分でも取った方が良かったのではないか。他の講義も含めて一方通行過ぎるのでは？

								10		「公的年金保険制度と若者の納得」について大変参考になるお話を聞かせていただきました。この様な話を学校教育に活かせれば良いのではないでしょうか。話の内容を中学・高校・大学の場に合わせたものにすれば、年金意識の醸成になるのではないでしょうか。

								11		機構（年金事務所）から提供して欲しい情報は、昨日の大学の先生のような原理の話。





		



*アンケート回答者：54名

講義４．公的年金保険制度と若者の納得

満足
79.6%

[]
14.8％

[]
3.7%

[]
1.9％



①平成30年度「全国年金委員研修」の概要

　○開催日時
　　平成30年10月4日（木）～10月5日（金）
　○参加者
　　全国の年金委員（※）55名

　　（※）政府が管掌する厚生年金保険や国民年金の事業
　　　　　について、事業所や地域で啓発、相談、助言な
　　　　　どの活動を行う民間協力員の方々

②令和元年度「全国年金委員研修」の開催概要（案）

　○開催日時
　　令和元年10月3日（木）～10月4日（金）
　○参加者
　　全国の年金委員60名（予定）
　○場所（調整中）
　　①新宿年金事務所 3階大会議室
　　　（東京都新宿区大久保2-12-1）
　　②AP西新宿
　　　（東京都新宿区西新宿7-2-4
　　　　新宿喜楓ビル6F・5F・4F）
　　

４．講演「公的年金制度と若者の納得」

満足
[]

ほぼ満足
[]

普通
[]

やや不満[]

不満
[]

＊アンケート回答者：54名
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アンケート

		

				Ｈ30 全国年金委員研修アンケート ゼンコクネンキンイインケンシュウ

		通番 ツウバン												１.今回の研修内容についてお伺いします。 コンカイケンシュウナイヨウウカガ																２．年金委員活動についてお伺いします。 ネンキンイインカツドウウカガ				３.年金事務所のサポートについてお伺いします。 ネンキンジムショウカガ																				４.その他ご意見・ご要望など。 タイケンヨウボウ

						①1日目の講義 ニチメコウギ																②2日目の講義 ニチメコウギ												年金事務所との連携 ネンキンジムショレンケイ						機構（年金事務所）から提供してほしい情報はありますか？　（複数可・該当に○） フクスウカガイトウ

				年金委員の区分 ネンキンイインクブン		２（１）iDeCO		２（２）年金生活者支援給付金 ネンキンセイカツシャシエンキュウフキン		３（１）平成31年分扶養親族等申告書 ヘイセイネンブンフヨウシンゾクトウシンコクショ		３（２）健康保険被扶養者認定事務の変更 ケンコウホケンヒフヨウシャニンテイジムヘンコウ		　３（３）国民年金第１号被保険者の産前産後免除における事務 コクミンネンキンダイゴウヒホケンシャサンゼンサンゴメンジョジム		　３（４）ねんきんネットの概要 ガイヨウ		　４　公的年金保険制度と若者の納得 コウテキネンキンホケンセイドワカモノナットク		時間の長さはどうでしたか？ ジカンナガ		年金委員活動の充実に向けた取組方針 ネンキンイインカツドウジュウジツムトリクミホウシン		グループディスカッション		時間の長さはどうでしたか？ ジカンナガ		1日目及び2日目の講義に関して、ご意見がありましたら記入をお願いします。 ニチメオヨニチメコウギカンイケンキニュウネガ		活動の頻度 カツドウヒンド		活動内容の具体例 カツドウナイヨウグタイレイ		年金事務所からの情報提供 ネンキンジムショジョウホウテイキョウ		情報提供の頻度 ジョウホウテイキョウヒンド		研修等の開催頻度 ケンシュウトウカイサイヒンド		1.年金制度改正の情報 ネンキンセイドカイセイジョウホウ		2.年金手続きに関する情報 ネンキンテツヅカンジョウホウ		３.年金記録問題の動向 ネンキンキロクモンダイドウコウ		4.国民年金に関する情報 コクミンネンキンカンジョウホウ		5.厚生年金保険に関する情報 コウセイネンキンホケンカンジョウホウ		6.その他 タ		　６．その他の内容 タナイヨウ

		1		地域		3		4		3		3		3		3		1		4		3		3						4				3		3		4		○		○		○		○		○

		2		職域		2		3		3		3		2		3		1		3		3		2		3		原理の説明がとても良かった。これを持ち帰り、広めていきたい。 ゲンリセツメイヨモカエヒロ		3				3		3		3		○		○

		3		職域		2		2		2		2		2		2		1		2		2		2		3		参考になる説明があったので良かった。利用させてもらいたい。 サンコウセツメイヨリヨウ		2		年金ネットを社内にPRしたが、問い合わせが無かった。 ネンキンシャナイトアナ		2		3		3		○		○						○						今回参加させてもらって、参考になる点が多かったが、知識不足で従業員に説明できるレベルでない為、もっと勉強して話が出来るようにしたい。 コンカイサンカサンコウテンオオチシキブソクジュウギョウインセツメイタメベンキョウハナシデキ

		4		職域		1		1		2		1		2		1		1		3		2		2		3				3		1.年金事務所主催の研修会への協力
2.委員主催の研修会の実施
3.監事・代議員を対象とした研修会の実施
※1～3の研修内容を会社の朝礼で周知している。 ネンキンジムショシュサイケンシュウカイキョウリョクイインシュサイケンシュウカイジッシカンジダイギインタイショウケンシュウカイジッシケンシュウナイヨウカイシャチョウレイシュウチ		2		3		3		○		○				○		○

		5		職域		2		3		3		2		3		3		2		3		2		1		2				3		●社内イントラネットへのパンフレット等の掲示
●個別相談 シャナイナドケイジコベツソウダン		2		2		4		○		○				○		○

		6		地域		2		2		2		3		3		3		1		3		2		1		3		玉木先生との話は、大変参考になりました。原理を若い方にも伝えたいと思います。 タマキセンセイハナシタイヘンサンコウゲンリワカカタツタオモ		4		支部合同の研修会は年１回。総会、役員会でも研修しています シブゴウドウケンシュウカイネンカイソウカイヤクインカイケンシュウ		2		3		4		○		○												初めて研修会に参加しました。貴重な講演や全国の委員さんとも交流ができ大変良かったです。 ハジケンシュウカイサンカキチョウコウエンゼンコクイインコウリュウタイヘンヨ

		7		職域		2		2		2		2		2		3		1		3		3		3		3		言葉でしかわかっていなかった事を勉強できて有意義な2日間の研修でした。 コトバコトベンキョウユウイギニチアイダケンシュウ		1		年金事務所に週２回は手続（適用）に行っている。 ネンキンジムショシュウカイテツヅテキヨウイ		4				4		○

		8		職域		2		3		2		2		3		3		2		3		3		3		3		「公的年金保険制度と若者の納得」は大変おもしろかったが、質疑応答の時間を２～３分でも取った方が良かったのではないか。他の講義も含めて一方通行過ぎるのでは？ コウテキネンキンホケンセイドワカモノナットクタイヘンシツギオウトウジカンフントホウヨタコウギフクイッポウツウコウス		5		年金事務所からのリーフレットの貼り出しはしている。 ネンキンジムショハダ		2		2		2		○		○												年金制度はもっとシンプルにすべきと考えます。例外は極力少なくするべし。
第3号被保険者制度の見直しを急ぐべきと考えます。 ネンキンセイドカンガレイガイキョクリョクスクダイゴウヒホケンシャセイドミナオイソカンガ

		9		職域		2		2		2		2		2		2		1		2		3		2		3		玉木教授の話が非常に興味深かった。今後の研修に反映してもらいたい。 タマキキョウジュハナシヒジョウキョウミフカコンゴケンシュウハンエイ		2		東北印刷工業厚生年金基金の破綻・精算の社員への説明に追われています。 トウホクインサツコウギョウコウセイネンキンキキンハタンセイサンシャインセツメイオ		3		2		4		○		○		○				○

		10		職域		3		3		1		1		1		1		1		4		1		1		3		グループディスカッションでは、他の委員の方々の意見が聞けて良かった。年金制度が大丈夫だと言った内容の講義が、今後は必要だと感じた タイインカタガタイケンキヨネンキンセイドダイジョウブイナイヨウコウギコンゴヒツヨウカン		4				3		3		3		○		○

		11		職域		2		3		3		3		3		3		1		5		1		1		3		説明資料が複雑、難しい、文字が多い。パット見て分かるようにしないと皆んな読んでくれないと思います。 セツメイシリョウフクザツムズカモジオオミワミンナヨオモ		4		チラシの配布。個人ごとにあれば相談にのる。 ハイフコジンソウダン		3		4		4												○		昨日の大学の先生のような原理の話 キノウダイガクセンセイゲンリハナシ		年金の話題は、世代ごとに興味は違ってくる。もう少し世代を意識して、その世代に合った情報を提供いただきたい。
若い世代には、年金の意義とか、安心な制度であるとか…. ネンキンワダイセダイキョウミチガスコセダイイシキセダイアジョウホウテイキョウワカセダイネンキンイギアンシンセイド

		12		職域		1		2		2		2		2		2		1		3		1		1		3		1日目の外部講師の講義は非常に参考になった。今後の活動の中で取り入れ、話をしていきたい。
グループディスカッションでは、皆様の活動の広さと質の高さに驚いた。今後の活動に大いに参考になった。 ニチメガイブコウシコウギヒジョウサンコウコンゴカツドウナカトイハナシミナサマカツドウヒロシツタカオドロコンゴカツドウオオサンコウ		3		・組合を通し社員へのチラシの配布や職場でのポスターの掲示
・年金相談の受付 クミアイトオシャインハイフショクバケイジネンキンソウダンウケツケ		3		3		4		○		○						○						今日の研修を今後も活発にしていただきたい。 キョウケンシュウコンゴカッパツ

		13		職域		2		2		2		2		2		2		1		3		2		2		2				3				1		2		3

		14		職域		2		2		2		2		2		2		2		3		3		3		3				4				3		2		4		○		○						○

		15		職域		2		3		3		3		3		3		1		3		2		2		3				4				3		3		4				○						○

		16		職域		3		3		3		3		5		3		1		4		4						産前産後免除の説明に、前納保険料納付済者への対応の説明がない。４か月分は還付？ サンゼンサンゴメンジョセツメイゼンノウホケンリョウノウフスミシャタイオウセツメイゲツブンカンプ				頻度は随時（2か月に1回程度）
●年金事務所との情報の共有
●年金委員会との連携 ヒンドズイジゲツカイテイドネンキンジムショジョウホウキョウユウネンキンイインカイレンケイ		5		5		5		○		○				○		○

		17		職域		3		3		2		2		2		3		2		4		2		2		3				2				3		3		4				○						○

		18		職域		1		3		2		2		3		1		1		2		2		2		2		内容が多く、あっという間の時でした。ありがとうございました。この2日間の研修で今後前向きに活動をしていきたいと思います。 ナイヨウオオマトキニチカンケンシュウコンゴマエムカツドウオモ		4		社内での相談及び申請手続きの指導がメインで、委員会としては研修会の実施です。 シャナイソウダンオヨシンセイテツヅシドウイインカイケンシュウカイジッシ		2		2		2				○						○						会費の発生について、検討していただきたい。 カイヒハッセイケントウ

		19		職域		3		3		3		3		3		3		1		3		3		1		3				2				3		4		3		○		○		○		○		○

		20		職域		3		3		3		3		3		3		1		3		2		2		2		ゆっくり話してください。
ディスカッションの席はできるだけ離した方が良いですね。 ハナセキハナホウヨ		5				4		5		4										○		○		上手く年金相談を受ける方法、手順等。 ウマネンキンソウダンウホウホウテジュンナド

		21		職域		2		2		2				2		2		1		3		3		3		3				5				5		5		5		○								○						※研修会内容を機構のホームページに載せて、年金委員さん全員で情報を共有し、活動に役立てたら良いのではないだろうか。
※年金事務所体制が集約されたため、委員活動が「現場」から遠ざかっている。 ケンシュウカイナイヨウキコウノネンキンイインゼンインジョウホウキョウユウカツドウヤクダヨネンキンジムショタイセイシュウヤクイインカツドウゲンバトオ

		22		職域		2		2		2		2		2		2		1		3		1		1		3				3		研修会の開催等 ケンシュウカイカイサイナド		2		2		3		○		○												大変有意義な研修会でした。少しですが年金委員としての自覚、責任を感じた様に思います。今後、良い制度としての認識をより深め、制度が継続していける様に活動していきたいと思います。 タイヘンユウイギケンシュウカイスコネンキンイインジカクセキニンカンヨウオモコンゴヨセイドニンシキフカセイドケイゾクヨウカツドウオモ

		23		職域		3		3		3		3		3		3		1		2		3		2		2						頻度：年金事務所からの協力要請時 ヒンドネンキンジムショキョウリョクヨウセイジ		3		3		3		○		○

		24		職域		3		3		3		3		3		3		3		3		3		3		3				3				3		3		3		○

		25		職域		3		4		4		3		3		3		1				3		2		2				5				4		4		4												○		年金委員の委嘱状況、名簿を社保委員会活動に資するよう検討して欲しい ネンキンイインイショクジョウキョウメイボシャホイインカイカツドウシケントウホ

		26		職域		3		2		2		4		2		3		1		3		3		3		2		社会保険委員の復活を希望したい。（年金委員と健康保険委員ではなく） シャカイホケンイインフッカツキボウネンキンイインケンコウホケンイイン		3		委員必携ダイヤリー配布。協会との共同開催ウォーキング等。 イインヒッケイハイフキョウカイキョウドウカイサイナド		4		5		4		○										○

		27		職域		1		2		2		2		2		2		1		3		2		2		3				4		委員向けの研修を年２回。各回2部構成（年金関連、労働問題） イインムケンシュウネンカイカクカイブコウセイネンキンカンレンロウドウモンダイ		3		4		4				○												社会保険に関する団体の関連が分かりにくい。役割分担も含め明確にしてほしい。 シャカイホケンカンダンタイカンレンワヤクワリブンタンフクメイカク

		28		職域		2		2		2		2		2		2		2		3						3		地域型とか職域型は今日初めて知りました。委員は何人いる？ チイキカタショクイキカタキョウハジシイインナンニン		3		総会・新年会、有志で忘年会・３役会・施設見学 ソウカイシンネンカイユウシボウネンカイヤクカイシセツケンガク		4		4		4		○		○		○		○		○

		29		職域		1		1		1		1		1		1		2		3		2		1		2				3				1		2		3				○

		30		地域		2		4		2		2		2		3		1		2		2				2		●会場設営にあたり、講師説明が壇上で前の席は首がだるくて…
●外部講師の話は、新鮮さがあり良かった。なるほどと思える内容であった。
●機構・厚労省の講師の説明は内容が不鮮明、早口、話し声が低い等々 カイジョウセツエイコウシセツメイダンジョウマエセキクビガイブコウシハナシシンセンヨオモナイヨウキコウコウロウショウコウシセツメイナイヨウフセンメイハヤクチハナゴエヒクナドナド		5				5		3		4		○		○		○										社保庁時代の年金は市町村と一体となり、地区組織、国民年金委員と密な連携があった。このことが保険料納付にも結び付いていたと思っている。
年金事務所と市町村との間が希薄になっているのでは。 シャホチョウジダイネンキンシチョウソンイッタイチクソシキコクミンネンキンイインミツレンケイホケンリョウノウフムスツオモネンキンジムショシチョウソンアイダキハク

		31		地域		1		1		1		1		1		1		1		2		3		2		1				2		自治会を通じた活動の為、時間を取るのは難しいが、何とか月に１回は話の機会をいただいている。個人的にできるだけ住民の方との話を積極的に進めている。 ジチカイツウカツドウタメジカントムズカナンツキカイハナシキカイコジンテキジュウミンカタハナシセッキョクテキスス		4		4		4		○		○		○		○		○						年金委員の活動を支える全国横断組織があれば、情報の共有もスムースにいくのでは。年金機構の活動をサポートできる組織として。 ネンキンイインカツドウササゼンコクオウダンソシキジョウホウキョウユウネンキンキコウカツドウソシキ

		32		地域		2		2		1		3		1		2		1		3		1								4				3		4		3		○		○

		33		地域		2		2		2		2		2		2		1		3		1		1		3				5		地域においての認知度が低く、相談事例なし。社労士会事務局勤務中なので、会員社労士に地域委員への参画を依頼。 チイキニンチドヒクソウダンジレイシャロウシカイジムキョクキンムチュウカイインシャロウシチイキイインサンカクイライ		3		4		4		○

		34		地域		2		3		3		2		2		3		1				2		2		2		10/4(木）の最後の講演「公的年金保険制度と若者の納得」は、大変意義があった。今後もこのような講演を取り上げた方がいいと思います。 モクサイゴコウエンコウテキネンキンホケンセイドワカモノナットクタイヘンイギコンゴコウエントアホウオモ		2		グループ研修は、大変良かった。 ケンシュウタイヘンヨ		2		2		2				○		○				○						年金が毎年減少するのは何のためかとか、物価の上昇率で下がるのか、説明書があれば、年金委員の相談に役立つと思うので、それらの情報があれば助かりますのでよろしくお願い致します。 ネンキンマイトシゲンショウナンブッカジョウショウリツサセツメイショネンキンイインソウダンヤクダオモジョウホウタスネガイタ

		35		地域		1		2		1		1		1		2		1		3		3				3		質問の時間が欲しかった。
年金生活者支援給付金について未納期間と未加入期間は対象にならないということでよろしいですね。 シツモンジカンホネンキンセイカツシャシエンキュウフキンミノウキカンミカニュウキカンタイショウ		3		年金事務所からのチラシを町内会の回覧版で回覧している程度。年金委員を対象とした年金事務所の研修会には欠かさず参加している。 ネンキンジムショチョウナイカイカイランバンカイランテイドネンキンイインタイショウネンキンジムショケンシュウカイカサンカ		3		3		4		○

		36		地域		2		1		3		2		1		3		1		2		3		1		2				2				3		3		4

		37		地域		2		2		2		2		2		2		1		4		2		3		3		玉木教授の講演は大変良かったと思います。講演の内容を全国の委員に聞いてもらいたい。 タマキキョウジュコウエンタイヘンヨオモコウエンナイヨウゼンコクイインキ		3		自治会での活動
①総会などの集会での制度周知
②集会所の掲示板の活用
③回覧文書にチラシ・パンフで各世帯に配布 ジチカイカツドウソウカイシュウカイセイドシュウチシュウカイジョケイジバンカツヨウカイランブンショカクセタイハイフ		2		3		3														地域年金委員連絡協議会の定例会で十分提供してもらっている。 チイキネンキンイインレンラクキョウギカイテイレイカイジュウブンテイキョウ

		38		地域		2		3		2		1		1		1		1		3		1		1		3		とても参考になりました。 サンコウ		4		公民館、自治会館へのポスターの掲示。
社会福祉協議会で年金相談をしている。 コウミンカンジチカイカンケイジシャカイフクシキョウギカイネンキンソウダン		4		3		3		○		○								○

		39		地域		2		3		3		2		2		3		1		3		3		2		3		勉強になりました。 ベンキョウ		5				4		4		4		○														年金委員向けメールマガジンをぜひ実施していただきたい。 ネンキンイインムジッシ

		40		地域		2		3		3		3		1		3		3		4		3		3		3				5				3		3		3		○						○		○

		41		地域		2		2		2		3		4		3		4		4		4		4		3		年金制度は国家の事業ですが、委員は国民の認知を受けていません。疑問を感じます。 ネンキンセイドコッカジギョウイインコクミンニンチウギモンカン

		42		地域		2		2		2		2		2		3		2		3		2		2		3				4				4		5		5		○

		43		職域		4		3		2		3		4		4		1		4		4		3		4				5		年金委員としては特にないが、社会保険制度の周知広報等については外部からサポートしている。 ネンキンイイントクシャカイホケンセイドシュウチコウホウナドガイブ		2		2														○		機構に内在する問題や課題 キコウナイザイモンダイカダイ

		44		地域		1		1		1		1		1		1		1		3		1		1		3		1日目の講義、大変参考になりました。力説せずにアプローチする事がいかに良いか感心しました。 ニチメコウギタイヘンサンコウリキセツコトヨカンシン		2		●月倒　いきいきサロンで相談受
●四半期に１回　チラシ ツキタオソウダンウシハンキカイ		2		3		3		○		○

		45		地域		5		3		3		3		3		3		1		3		2		2		2						自治会での会議、近隣住人の集まり等の場で年金に関する相談を受けて助言している。 ジチカイカイギキンリンジュウニンアツナドバネンキンカンソウダンウジョゲン		4		3		4								○								●定例会の打ち合わせは開催されていますが、年金制度の研修を行っていないため、住民からの相談に答えられず、年金事務所を紹介するにとどまっている委員が多い。
●委員の増加対策をしっかり行うよう年金事務所を指導してほしい。（現在、全く行われていない）
●今回の研修への参加を1回に限らず、複数回参加できるようにすることで、活性化するのではと思います。 テイレイカイウアカイサイネンキンセイドケンシュウオコナジュウミンソウダンコタネンキンジムショショウカイイインオオイインゾウカタイサクオコナネンキンジムショシドウゲンザイマッタオコナコンカイケンシュウサンカカイカギフクスウカイサンカカッセイカオモ

		46		地域		2		2		3		2		2		3		1		3		3						機構として、年金委員に係るマンパワーが不足しているのではないでしょうか。 キコウネンキンイインカカフソク		4		説明会への参加 セツメイカイサンカ		4		4		4		○						○								講演は非常に参考になりました。地域型委員も若い方対象に学校の先生等に広げてもよいと思います。 コウエンヒジョウサンコウチイキガタイインワカカタタイショウガッコウセンセイナドヒロオモ

		47		地域		3		2		2		3		2		2		1		3		2		2		3				4				3		3		4		○														地域型年金委員の活動指針を具体的に示してほしい。 チイキガタネンキンイインカツドウシシングタイテキシメ

		48		地域		2		2		2		2		2		2		1		2		3		2		1		質問の時間が一切なかったが、少々あっても良かったのではないか！ シツモンジカンイッサイショウショウヨ				頻度：その都度
その都度、相談等があれば対応している。 ヒンドツドツドソウダンナドタイオウ		5		4		4		○		○		○		○		○

		49		地域		1		2		2		2		2		2		1		3		2		2		3		●健康被扶養者事務、国年第1号の産前産後免除等の研修は良かった。質疑応答の時間があればなお良かった。
●「制度と若者の納得」の研修は非常に良かった。若者の考え方や、説得の仕方など勉強になりました。 ケンコウヒフヨウシャジムコクネンダイゴウサンゼンサンゴメンジョナドケンシュウヨシツギオウトウジカンヨセイドワカモノナットクケンシュウヒジョウヨワカモノカンガカタセットクシカタベンキョウ		4		年金事務所からチラシ配布の要請があったときに町内会役員へ依頼し、制度のチラシを回覧してもらう。 ネンキンジムショハイフヨウセイチョウナイカイヤクインイライセイドカイラン		3		4		4		○														●国年第1号の産前産後免除制度は、ありがたい制度だが、十分に広報しないと申請もれが多く発生する可能性がある。
●グループディスカッションでは、会場が狭く他のグループの声が混じって意見が聞き取りずらい。 コクネンダイゴウサンゼンサンゴメンジョセイドセイドジュウブンコウホウシンセイオオハッセイカノウセイカイジョウセマホカコエマイケンキト

		50		地域		1		1		1		1		1		1		1		1		1		1		1		●資料８に書かれていたＨ29年度アンケートで、そのアンケートに対してどのように改善されたのか教えて欲しいです。
●厚労省も紙１枚ではなく、もう少し日本年金機構と密に活動して欲しい。地域型委員が認知されていない。 シリョウカネンドタイカイゼンオシホコウロウショウカミマイスコニホンネンキンキコウミツカツドウホチイキガタイインニンチ				●まちづくり委員として毎月１回自治会長、民生委員と一緒に会合をしているので、配布物がある時には、時間を割いてもらって説明をした。
●生協の委員をしているので委員会で話しています。
●娘の高校の校長に年金の話をしてもらった。 イインマイツキカイジチカイチョウミンセイイインイッショカイゴウハイフブツトキジカンサセツメイセイキョウイインイインカイハナムスメコウコウコウチョウネンキンハナシ		5				4		○		○				○		○						研修会を定期的に開催してもらいたい。勉強会、学習会。

今回参加させていただき、ありがとうございました。 ケンシュウカイテイキテキカイサイベンキョウカイガクシュウカイコンカイサンカ

		51		地域		2		2		2		2		2		3		1		4										5				5		3		4		○		○				○

		52		地域		1		1		1		1		1		3		1		5		1		1		3				4				3		4		4

		53		地域		3		3		3		3		3		3		2		3		3		2		2				5		2017年11月頃に一度年金員の集まりがありましたが、その後連絡もなし。年金員としての活動はしていません。 ネンガツコロイチドネンキンインアツゴレンラクネンキンインカツドウ		5		5				○		○		○		○		○						●地域型年金委員になって感じたことは、年金事務所との連絡、コミュニケーションが出来ていない。情報を教えて欲しいと思っています。今回、年金委員の研修に初めて参加させて頂き、他の地域の皆様の意見をお伺いし、勉強になりました。そして自分自身の未熟さも思い知りました。今後、年金委員としてどう活動していくか考えていきたいと思います。
●もっと情報を提供して欲しい。
●年金委員として活動しやすいように環境を作って欲しい。 チイキガタネンキンイインカンネンキンジムショレンラクデキジョウホウオシホオモコンカイネンキンイインケンシュウハジサンカイタダタチイキミナサマイケンウカガベンキョウジブンジシンミジュクオモシコンゴネンキンイインカツドウカンガオモジョウホウテイキョウホネンキンイインカツドウカンキョウツクホ

		54		地域		3		3		3		3		2		3		1		2								「公的年金保険制度と若者の納得」について大変参考になるお話を聞かせていただきました。この様な話を学校教育に活かせれば良いのではないでしょうか。話の内容を中学・高校・大学の場に合わせたものにすれば、年金意識の醸成になるのではないでしょうか。 コウテキネンキンホケンセイドワカモノナットクタイヘンサンコウハナシキヨウハナシガッコウキョウイクイヨハナシナイヨウチュウガクコウコウダイガクバアネンキンイシキジョウセイ						5		3		4								○								「地域型」は自治体と連携が必要と思われますが、十分にできていないと思います。「地域型」が法律的に無報酬であることはわかりますが、民生委員等は完全なボランティアではないと思います。報酬を少なくとも良いのですが出し、職務を明確にした方が「地域型」は拡大すると思います。 チイキカタジチタイレンケイヒツヨウオモジュウブンオモチイキカタホウリツテキムホウシュウミンセイイインナドカンゼンオモホウシュウスクヨダショクムメイカクホウチイキカタカクダイオモ

		満足度 マンゾクド

		1		満足 マンゾク		11		7		8		9		11		8		43				10		14										2

		2		ほぼ満足 マンゾク		28		23		27		24		26		16		8				18		21										11

		3		普通 フツウ		13		21		18		19		14		29		2				20		10										21

		4		やや不満 フマン		1		3		1		1		2		1		1				3		1										11

		5		不満 フマン		1		0		0		0		1		0		0				0		0										8

				無回答 ムカイトウ		0		0		0		1		0		0		0				3		8										1

		時間の長さ ジカンナガ

		1		短い ミジカ																1						3

		2		やや短い ミジカ																9						13

		3		適当 テキトウ																31						31

		4		やや長い ナガ																9						1

		5		長い ナガ																2						0

				無回答 ムカイトウ																2						6

		頻度 ヒンド

		1		毎週 マイシュウ																										1						0		0

		2		月に1回 ツキカイ																										8						10		3

		3		四半期に1回 シハンキカイ																										12						22		15

		4		半年に1回 ハントシカイ																										15						13		30

		5		活動なし カツドウ																										11						6		3

				無回答 ムカイトウ																										7						3		3

		欲しい情報 ホジョウホウ

		複数回答 フクスウカイトウ																																						37		31		9		15		21		6



&L&8機密性３ 完全性２ 可用性２（相談・サービス推進部）

&C&P



ご意見

		1日目及び2日目の講義に関して、ご意見がありましたら記入をお願いします。		活動内容の具体例をご記入ください。 カツドウナイヨウグタイレイキニュウ		6　その他
機構（年金事務所）から提供して欲しい情報はありますか？ タキコウネンキンジムショテイキョウホジョウホウ						玉木先生に関するコメント タマキセンセイカン

		勉強になりました。		頻度は随時（2か月に1回程度）
●年金事務所との情報の共有
●年金委員会との連携		年金委員の委嘱状況、名簿を社保委員会活動に資するよう検討して欲しい

		年金制度は国家の事業ですが、委員は国民の認知を受けていません。疑問を感じます。		頻度：年金事務所からの協力要請時		地域年金委員連絡協議会の定例会で十分提供してもらっている。

		内容が多く、あっという間の時でした。ありがとうございました。この2日間の研修で今後前向きに活動をしていきたいと思います。		頻度：その都度
その都度、相談等があれば対応している。		上手く年金相談を受ける方法、手順等。

		地域型とか職域型は今日初めて知りました。委員は何人いる？		年金事務所に週２回は手続（適用）に行っている。		昨日の大学の先生のような原理の話

		説明資料が複雑、難しい、文字が多い。パット見て分かるようにしないと皆んな読んでくれないと思います。		年金事務所からのリーフレットの貼り出しはしている。		機構に内在する問題や課題

		社会保険委員の復活を希望したい。（年金委員と健康保険委員ではなく）		年金事務所からのチラシを町内会の回覧版で回覧している程度。年金委員を対象とした年金事務所の研修会には欠かさず参加している。

		質問の時間が欲しかった。
年金生活者支援給付金について未納期間と未加入期間は対象にならないということでよろしいですね。		年金事務所からチラシ配布の要請があったときに町内会役員へ依頼し、制度のチラシを回覧してもらう。

		質問の時間が一切なかったが、少々あっても良かったのではないか！		年金委員としては特にないが、社会保険制度の周知広報等については外部からサポートしている。

		産前産後免除の説明に、前納保険料納付済者への対応の説明がない。４か月分は還付？		年金ネットを社内にPRしたが、問い合わせが無かった。

		参考になる説明があったので良かった。利用させてもらいたい。		東北印刷工業厚生年金基金の破綻・精算の社員への説明に追われています。

		言葉でしかわかっていなかった事を勉強できて有意義な2日間の研修でした。		地域においての認知度が低く、相談事例なし。社労士会事務局勤務中なので、会員社労士に地域委員への参画を依頼。

		原理の説明がとても良かった。これを持ち帰り、広めていきたい。		総会・新年会、有志で忘年会・３役会・施設見学

		玉木先生との話は、大変参考になりました。原理を若い方にも伝えたいと思います。		説明会への参加

		玉木教授の話が非常に興味深かった。今後の研修に反映してもらいたい。		社内での相談及び申請手続きの指導がメインで、委員会としては研修会の実施です。

		玉木教授の講演は大変良かったと思います。講演の内容を全国の委員に聞いてもらいたい。		自治会を通じた活動の為、時間を取るのは難しいが、何とか月に１回は話の機会をいただいている。個人的にできるだけ住民の方との話を積極的に進めている。

		機構として、年金委員に係るマンパワーが不足しているのではないでしょうか。		自治会での活動
①総会などの集会での制度周知
②集会所の掲示板の活用
③回覧文書にチラシ・パンフで各世帯に配布

		ゆっくり話してください。
ディスカッションの席はできるだけ離した方が良いですね。		自治会での会議、近隣住人の集まり等の場で年金に関する相談を受けて助言している。

		とても参考になりました。		支部合同の研修会は年１回。総会、役員会でも研修しています

		グループディスカッションでは、他の委員の方々の意見が聞けて良かった。年金制度が大丈夫だと言った内容の講義が、今後は必要だと感じた		公民館、自治会館へのポスターの掲示。
社会福祉協議会で年金相談をしている。

		1日目の講義、大変参考になりました。力説せずにアプローチする事がいかに良いか感心しました。		研修会の開催等

		1日目の外部講師の講義は非常に参考になった。今後の活動の中で取り入れ、話をしていきたい。
グループディスカッションでは、皆様の活動の広さと質の高さに驚いた。今後の活動に大いに参考になった。		委員必携ダイヤリー配布。協会との共同開催ウォーキング等。

		10/4(木）の最後の講演「公的年金保険制度と若者の納得」は、大変意義があった。今後もこのような講演を取り上げた方がいいと思います。		委員向けの研修を年２回。各回2部構成（年金関連、労働問題）

		●資料８に書かれていたＨ29年度アンケートで、そのアンケートに対してどのように改善されたのか教えて欲しいです。
●厚労省も紙１枚ではなく、もう少し日本年金機構と密に活動して欲しい。地域型委員が認知されていない。		チラシの配布。個人ごとにあれば相談にのる。

		●健康被扶養者事務、国年第1号の産前産後免除等の研修は良かった。質疑応答の時間があればなお良かった。
●「制度と若者の納得」の研修は非常に良かった。若者の考え方や、説得の仕方など勉強になりました。		グループ研修は、大変良かった。

		●会場設営にあたり、講師説明が壇上で前の席は首がだるくて…
●外部講師の話は、新鮮さがあり良かった。なるほどと思える内容であった。
●機構・厚労省の講師の説明は内容が不鮮明、早口、話し声が低い等々		2017年11月頃に一度年金員の集まりがありましたが、その後連絡もなし。年金員としての活動はしていません。

		「公的年金保険制度と若者の納得」は大変おもしろかったが、質疑応答の時間を２～３分でも取った方が良かったのではないか。他の講義も含めて一方通行過ぎるのでは？		1.年金事務所主催の研修会への協力
2.委員主催の研修会の実施
3.監事・代議員を対象とした研修会の実施
※1～3の研修内容を会社の朝礼で周知している。

		「公的年金保険制度と若者の納得」について大変参考になるお話を聞かせていただきました。この様な話を学校教育に活かせれば良いのではないでしょうか。話の内容を中学・高校・大学の場に合わせたものにすれば、年金意識の醸成になるのではないでしょうか。		・組合を通し社員へのチラシの配布や職場でのポスターの掲示
・年金相談の受付

				●社内イントラネットへのパンフレット等の掲示
●個別相談

				●月倒　いきいきサロンで相談受
●四半期に１回　チラシ

				●まちづくり委員として毎月１回自治会長、民生委員と一緒に会合をしているので、配布物がある時には、時間を割いてもらって説明をした。
●生協の委員をしているので委員会で話しています。
●娘の高校の校長に年金の話をしてもらった。





１日目講義について

		平成30年度「全国年金委員研修」アンケート結果 ヘイセイネンドゼンコクネンキンイインケンシュウケッカ

		１日目の講義について ニチメコウギ

		２（１）iDeCO

		満足 マンゾク		11		20%

		ほぼ満足 マンゾク		28		52%

		普通 フツウ		13		24%

		やや不満 フマン		1		2%

		不満 フマン		1		2%

		無回答 ムカイトウ		0		0%

		２（２）年金生活者支援給付金

		満足 マンゾク		9		17%

		ほぼ満足 マンゾク		24		44%

		普通 フツウ		19		35%

		やや不満 フマン		1		2%

		不満 フマン		0		0%

		無回答 ムカイトウ		1		2%

		３（１）平成31年分扶養親族等申告書

		満足 マンゾク		8		15%

		ほぼ満足 マンゾク		27		50%

		普通 フツウ		18		33%

		やや不満 フマン		1		2%

		不満 フマン		0		0%

		無回答 ムカイトウ		0		0%

		３（２）健康保険被扶養者認定事務の変更

		満足 マンゾク		11		20%

		ほぼ満足 マンゾク		26		48%

		普通 フツウ		14		26%

		やや不満 フマン		2		4%

		不満 フマン		1		2%

		無回答 ムカイトウ		0		0%

		３（３）国民年金第１号被保険者の産前産後免除における事務

		満足 マンゾク		11		20%

		ほぼ満足 マンゾク		26		48%

		普通 フツウ		14		26%

		やや不満 フマン		2		4%

		不満 フマン		1		2%

		無回答 ムカイトウ		0		0%

		３（４）ねんきんネットの概要

		満足 マンゾク		8		15%

		ほぼ満足 マンゾク		16		30%

		普通 フツウ		29		54%

		やや不満 フマン		1		2%

		不満 フマン		0		0%

		無回答 ムカイトウ		0		0%

		４　公的年金保険制度と若者の納得

		満足 マンゾク		43		80%

		ほぼ満足 マンゾク		8		15%

		普通 フツウ		2		4%

		やや不満 フマン		1		2%

		不満 フマン		0		0%

		無回答 ムカイトウ		0		0%

		時間の長さはどうでしたか？ ジカンナガ

		短い ミジカ		1		2%

		やや短い ミジカ		9		17%

		適当 テキトウ		31		57%

		やや長い ナガ		9		17%

		長い ナガ		2		4%

		無回答 ムカイトウ		2		4%





１日目講義について

		



iDeCO



2日目講義について

		



年金生活者支援給付金



年金委員活動について

		



平成３１年分扶養親族等申告書



年金事務所のサポートについて

		



健康保険被扶養者
認定事務の変更



提供して欲しい情報

		



ねんきんネットの概要



自由記載欄コメント

		



公的年金保険制度と
若者の納得



玉木先生

		



国民年金第１号被保険者の産前産後免除における事務



		



講義の時間の長さ（１日目）



		平成30年度「全国年金委員研修」アンケート結果 ヘイセイネンドゼンコクネンキンイインケンシュウケッカ

		２日目の講義について ニチメコウギ

		年金委員活動の充実に向けた取組方針

		満足 マンゾク		10		19%

		ほぼ満足 マンゾク		18		33%

		普通 フツウ		20		37%

		やや不満 フマン		3		6%

		不満 フマン		0		0%

		無回答 ムカイトウ		3		6%

		グループディスカッション

		満足 マンゾク		14		26%

		ほぼ満足 マンゾク		21		39%

		普通 フツウ		10		19%

		やや不満 フマン		1		2%

		不満 フマン		0		0%

		無回答 ムカイトウ		8		15%

		時間の長さはどうでしたか？ ジカンナガ

		短い ミジカ		3		6%

		やや短い ミジカ		13		24%

		適当 テキトウ		31		57%

		やや長い ナガ		1		2%

		長い ナガ		0		0%

		無回答 ムカイトウ		6		11%





		



年金委員活動の充実に向けた取組方針



		



グループディスカッション



		



講義の時間の長さ（１日目）



		平成30年度「全国年金委員研修」アンケート結果 ヘイセイネンドゼンコクネンキンイインケンシュウケッカ

		年金委員活動について ネンキンイインカツドウ

		活動頻度 カツドウヒンド								活動内容の具体例をご記入ください。 カツドウナイヨウグタイレイキニュウ

		毎週 マイシュウ		1		2%				頻度は随時（2か月に1回程度）
●年金事務所との情報の共有
●年金委員会との連携

		月に1回 ツキカイ		8		15%				頻度：年金事務所からの協力要請時

		四半期に1回 シハンキカイ		12		22%				頻度：その都度
その都度、相談等があれば対応している。

		半年に1回 ハントシカイ		15		28%				年金事務所に週２回は手続（適用）に行っている。

		活動なし カツドウ		11		20%				年金事務所からのリーフレットの貼り出しはしている。

		無回答 ムカイトウ		7		13%				年金事務所からのチラシを町内会の回覧版で回覧している程度。年金委員を対象とした年金事務所の研修会には欠かさず参加している。

										年金事務所からチラシ配布の要請があったときに町内会役員へ依頼し、制度のチラシを回覧してもらう。

										年金委員としては特にないが、社会保険制度の周知広報等については外部からサポートしている。

										年金ネットを社内にPRしたが、問い合わせが無かった。

										東北印刷工業厚生年金基金の破綻・精算の社員への説明に追われています。

										地域においての認知度が低く、相談事例なし。社労士会事務局勤務中なので、会員社労士に地域委員への参画を依頼。

										総会・新年会、有志で忘年会・３役会・施設見学

										説明会への参加

										社内での相談及び申請手続きの指導がメインで、委員会としては研修会の実施です。

										自治会を通じた活動の為、時間を取るのは難しいが、何とか月に１回は話の機会をいただいている。個人的にできるだけ住民の方との話を積極的に進めている。

										自治会での活動
①総会などの集会での制度周知
②集会所の掲示板の活用
③回覧文書にチラシ・パンフで各世帯に配布

										自治会での会議、近隣住人の集まり等の場で年金に関する相談を受けて助言している。

										支部合同の研修会は年１回。総会、役員会でも研修しています

										公民館、自治会館へのポスターの掲示。
社会福祉協議会で年金相談をしている。

										研修会の開催等

										委員必携ダイヤリー配布。協会との共同開催ウォーキング等。

										委員向けの研修を年２回。各回2部構成（年金関連、労働問題）

										チラシの配布。個人ごとにあれば相談にのる。

										グループ研修は、大変良かった。

										2017年11月頃に一度年金員の集まりがありましたが、その後連絡もなし。年金員としての活動はしていません。

										1.年金事務所主催の研修会への協力
2.委員主催の研修会の実施
3.監事・代議員を対象とした研修会の実施
※1～3の研修内容を会社の朝礼で周知している。

										・組合を通し社員へのチラシの配布や職場でのポスターの掲示
・年金相談の受付

										●社内イントラネットへのパンフレット等の掲示
●個別相談

										●月倒　いきいきサロンで相談受
●四半期に１回　チラシ

										●まちづくり委員として毎月１回自治会長、民生委員と一緒に会合をしているので、配布物がある時には、時間を割いてもらって説明をした。
●生協の委員をしているので委員会で話しています。
●娘の高校の校長に年金の話をしてもらった。





		



年金委員活動頻度



		平成30年度「全国年金委員研修」アンケート結果 ヘイセイネンドゼンコクネンキンイインケンシュウケッカ

		年金事務所のサポートについて ネンキンジムショ

		年金事務所からの情報提供 ネンキンジムショジョウホウテイキョウ

		満足 マンゾク		2		4%

		ほぼ満足 マンゾク		11		20%

		普通 フツウ		21		39%

		やや不満 フマン		11		20%

		不満 フマン		8		15%

		無回答 ムカイトウ		1		2%

		情報提供の頻度 ジョウホウテイキョウヒンド

		毎週 マイシュウ		0		0%

		月に1回 ツキカイ		10		19%

		四半期に1回 シハンキカイ		22		41%

		半年に1回 ハントシカイ		13		24%

		活動なし カツドウ		6		11%

		無回答 ムカイトウ		3		6%

		研修等の開催頻度（定例会含む） ケンシュウナドカイサイヒンドテイレイカイフク

		毎週 マイシュウ		0		0%

		月に1回 ツキカイ		3		6%

		四半期に1回 シハンキカイ		15		28%

		半年に1回 ハントシカイ		30		56%

		活動なし カツドウ		3		6%

		無回答 ムカイトウ		3		6%





		



年金事務所からの情報提供



		



情報提供の頻度



		



研修等の開催頻度（定例会含む）



		平成30年度「全国年金委員研修」アンケート結果 ヘイセイネンドゼンコクネンキンイインケンシュウケッカ

		機構（年金事務所）から提供してほしい情報 キコウネンキンジムショテイキョウジョウホウ

		内容 ナイヨウ		回答数 カイトウスウ		回答％ カイトウ

		1.年金制度改正の情報		37		69%

		2.年金手続きに関する情報		31		57%

		３.年金記録問題の動向		9		17%

		4.国民年金に関する情報		15		28%

		5.厚生年金保険に関する情報		21		39%

		6.その他		6		11%

		6　その他
機構（年金事務所）から提供して欲しい情報はありますか？ タキコウネンキンジムショテイキョウホジョウホウ

		年金委員の委嘱状況、名簿を社保委員会活動に資するよう検討して欲しい

		地域年金委員連絡協議会の定例会で十分提供してもらっている。

		上手く年金相談を受ける方法、手順等。

		昨日の大学の先生のような原理の話

		機構に内在する問題や課題





		



回答％

機構（年金事務所）から提供してほしい情報



		4.その他ご意見・ご要望など タイケンヨウボウ

		1		年金制度はもっとシンプルにすべきと考えます。例外は極力少なくするべし。
第3号被保険者制度の見直しを急ぐべきと考えます。

		2		年金委員向けメールマガジンをぜひ実施していただきたい。

		3		年金委員の活動を支える全国横断組織があれば、情報の共有もスムースにいくのでは。年金機構の活動をサポートできる組織として。

		4		年金の話題は、世代ごとに興味は違ってくる。もう少し世代を意識して、その世代に合った情報を提供いただきたい。
若い世代には、年金の意義とか、安心な制度であるとか….

		5		年金が毎年減少するのは何のためかとか、物価の上昇率で下がるのか、説明書があれば、年金委員の相談に役立つと思うので、それらの情報があれば助かりますのでよろしくお願い致します。

		6		地域型年金委員の活動指針を具体的に示してほしい。

		7		大変有意義な研修会でした。少しですが年金委員としての自覚、責任を感じた様に思います。今後、良い制度としての認識をより深め、制度が継続していける様に活動していきたいと思います。

		8		初めて研修会に参加しました。貴重な講演や全国の委員さんとも交流ができ大変良かったです。

		9		社保庁時代の年金は市町村と一体となり、地区組織、国民年金委員と密な連携があった。このことが保険料納付にも結び付いていたと思っている。
年金事務所と市町村との間が希薄になっているのでは。

		10		社会保険に関する団体の関連が分かりにくい。役割分担も含め明確にしてほしい。

		11		今日の研修を今後も活発にしていただきたい。

		12		今回参加させてもらって、参考になる点が多かったが、知識不足で従業員に説明できるレベルでない為、もっと勉強して話が出来るようにしたい。

		13		講演は非常に参考になりました。地域型委員も若い方対象に学校の先生等に広げてもよいと思います。

		14		研修会を定期的に開催してもらいたい。勉強会、学習会。
今回参加させていただき、ありがとうございました。

		15		会費の発生について、検討していただきたい。

		16		※研修会内容を機構のホームページに載せて、年金委員さん全員で情報を共有し、活動に役立てたら良いのではないだろうか。
※年金事務所体制が集約されたため、委員活動が「現場」から遠ざかっている。

		17		●定例会の打ち合わせは開催されていますが、年金制度の研修を行っていないため、住民からの相談に答えられず、年金事務所を紹介するにとどまっている委員が多い。
●委員の増加対策をしっかり行うよう年金事務所を指導してほしい。（現在、全く行われていない）
●今回の研修への参加を1回に限らず、複数回参加できるようにすることで、活性化するのではと思います。

		18		●地域型年金委員になって感じたことは、年金事務所との連絡、コミュニケーションが出来ていない。情報を教えて欲しいと思っています。今回、年金委員の研修に初めて参加させて頂き、他の地域の皆様の意見をお伺いし、勉強になりました。そして自分自身の未熟さも思い知りました。今後、年金委員としてどう活動していくか考えていきたいと思います。
●もっと情報を提供して欲しい。
●年金委員として活動しやすいように環境を作って欲しい。

		19		●国年第1号の産前産後免除制度は、ありがたい制度だが、十分に広報しないと申請もれが多く発生する可能性がある。
●グループディスカッションでは、会場が狭く他のグループの声が混じって意見が聞き取りずらい。

		20		「地域型」は自治体と連携が必要と思われますが、十分にできていないと思います。「地域型」が法律的に無報酬であることはわかりますが、民生委員等は完全なボランティアではないと思います。報酬を少なくとも良いのですが出し、職務を明確にした方が「地域型」は拡大すると思います。





								平成30年度「全国年金委員研修」アンケート結果（抜粋） ヘイセイネンドゼンコクネンキンイインケンシュウケッカバッスイ

		満足 マンゾク		43		79.6%

		ほぼ満足 マンゾク		8		14.8%

		普通 フツウ		2		3.7%

		やや不満 フマン		1		1.9%

		不満 フマン		0		0.0%

		合計 ゴウケイ		54		100.0%

								主なご意見 オモイケン

								1		原理の説明がとても良かった。これを持ち帰り、広めていきたい。

								2		玉木先生との話は、大変参考になりました。原理を若い方にも伝えたいと思います。

								3		玉木教授の話が非常に興味深かった。今後の研修に反映してもらいたい。

								4		玉木教授の講演は大変良かったと思います。講演の内容を全国の委員に聞いてもらいたい。

								5		1日目の外部講師の講義は非常に参考になった。今後の活動の中で取り入れ、話をしていきたい。

								6		10/4(木）の最後の講演「公的年金保険制度と若者の納得」は、大変意義があった。今後もこのような講演を取り上げた方がいいと思います。

								7		「制度と若者の納得」の研修は非常に良かった。若者の考え方や、説得の仕方など勉強になりました。

								8		外部講師の話は、新鮮さがあり良かった。なるほどと思える内容であった。

								9		「公的年金保険制度と若者の納得」は大変おもしろかったが、質疑応答の時間を２～３分でも取った方が良かったのではないか。他の講義も含めて一方通行過ぎるのでは？

								10		「公的年金保険制度と若者の納得」について大変参考になるお話を聞かせていただきました。この様な話を学校教育に活かせれば良いのではないでしょうか。話の内容を中学・高校・大学の場に合わせたものにすれば、年金意識の醸成になるのではないでしょうか。

								11		機構（年金事務所）から提供して欲しい情報は、昨日の大学の先生のような原理の話。





		



*アンケート回答者：54名

講義４．公的年金保険制度と若者の納得

満足
79.6%

[]
14.8％

[]
3.7%

[]
1.9％



①平成30年度「全国年金委員研修」の概要

　○開催日時
　　平成30年10月4日（木）～10月5日（金）
　○参加者
　　全国の年金委員（※）55名

　　（※）政府が管掌する厚生年金保険や国民年金の事業
　　　　　について、事業所や地域で啓発、相談、助言な
　　　　　どの活動を行う民間協力員の方々

②令和元年度「全国年金委員研修」の開催概要（案）

　○開催日時
　　令和元年10月3日（木）～10月4日（金）
　○参加者
　　全国の年金委員60名（予定）
　○場所（調整中）
　　①新宿年金事務所 3階大会議室
　　　（東京都新宿区大久保2-12-1）
　　②AP西新宿
　　　（東京都新宿区西新宿7-2-4
　　　　新宿喜楓ビル6F・5F・4F）
　　

４．講演「公的年金制度と若者の納得」
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[]
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[]
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＊アンケート回答者：54名
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アンケート

		

				Ｈ30 全国年金委員研修アンケート ゼンコクネンキンイインケンシュウ

		通番 ツウバン												１.今回の研修内容についてお伺いします。 コンカイケンシュウナイヨウウカガ																２．年金委員活動についてお伺いします。 ネンキンイインカツドウウカガ				３.年金事務所のサポートについてお伺いします。 ネンキンジムショウカガ																				４.その他ご意見・ご要望など。 タイケンヨウボウ

						①1日目の講義 ニチメコウギ																②2日目の講義 ニチメコウギ												年金事務所との連携 ネンキンジムショレンケイ						機構（年金事務所）から提供してほしい情報はありますか？　（複数可・該当に○） フクスウカガイトウ

				年金委員の区分 ネンキンイインクブン		２（１）iDeCO		２（２）年金生活者支援給付金 ネンキンセイカツシャシエンキュウフキン		３（１）平成31年分扶養親族等申告書 ヘイセイネンブンフヨウシンゾクトウシンコクショ		３（２）健康保険被扶養者認定事務の変更 ケンコウホケンヒフヨウシャニンテイジムヘンコウ		　３（３）国民年金第１号被保険者の産前産後免除における事務 コクミンネンキンダイゴウヒホケンシャサンゼンサンゴメンジョジム		　３（４）ねんきんネットの概要 ガイヨウ		　４　公的年金保険制度と若者の納得 コウテキネンキンホケンセイドワカモノナットク		時間の長さはどうでしたか？ ジカンナガ		年金委員活動の充実に向けた取組方針 ネンキンイインカツドウジュウジツムトリクミホウシン		グループディスカッション		時間の長さはどうでしたか？ ジカンナガ		1日目及び2日目の講義に関して、ご意見がありましたら記入をお願いします。 ニチメオヨニチメコウギカンイケンキニュウネガ		活動の頻度 カツドウヒンド		活動内容の具体例 カツドウナイヨウグタイレイ		年金事務所からの情報提供 ネンキンジムショジョウホウテイキョウ		情報提供の頻度 ジョウホウテイキョウヒンド		研修等の開催頻度 ケンシュウトウカイサイヒンド		1.年金制度改正の情報 ネンキンセイドカイセイジョウホウ		2.年金手続きに関する情報 ネンキンテツヅカンジョウホウ		３.年金記録問題の動向 ネンキンキロクモンダイドウコウ		4.国民年金に関する情報 コクミンネンキンカンジョウホウ		5.厚生年金保険に関する情報 コウセイネンキンホケンカンジョウホウ		6.その他 タ		　６．その他の内容 タナイヨウ

		1		地域		3		4		3		3		3		3		1		4		3		3						4				3		3		4		○		○		○		○		○

		2		職域		2		3		3		3		2		3		1		3		3		2		3		原理の説明がとても良かった。これを持ち帰り、広めていきたい。 ゲンリセツメイヨモカエヒロ		3				3		3		3		○		○

		3		職域		2		2		2		2		2		2		1		2		2		2		3		参考になる説明があったので良かった。利用させてもらいたい。 サンコウセツメイヨリヨウ		2		年金ネットを社内にPRしたが、問い合わせが無かった。 ネンキンシャナイトアナ		2		3		3		○		○						○						今回参加させてもらって、参考になる点が多かったが、知識不足で従業員に説明できるレベルでない為、もっと勉強して話が出来るようにしたい。 コンカイサンカサンコウテンオオチシキブソクジュウギョウインセツメイタメベンキョウハナシデキ

		4		職域		1		1		2		1		2		1		1		3		2		2		3				3		1.年金事務所主催の研修会への協力
2.委員主催の研修会の実施
3.監事・代議員を対象とした研修会の実施
※1～3の研修内容を会社の朝礼で周知している。 ネンキンジムショシュサイケンシュウカイキョウリョクイインシュサイケンシュウカイジッシカンジダイギインタイショウケンシュウカイジッシケンシュウナイヨウカイシャチョウレイシュウチ		2		3		3		○		○				○		○

		5		職域		2		3		3		2		3		3		2		3		2		1		2				3		●社内イントラネットへのパンフレット等の掲示
●個別相談 シャナイナドケイジコベツソウダン		2		2		4		○		○				○		○

		6		地域		2		2		2		3		3		3		1		3		2		1		3		玉木先生との話は、大変参考になりました。原理を若い方にも伝えたいと思います。 タマキセンセイハナシタイヘンサンコウゲンリワカカタツタオモ		4		支部合同の研修会は年１回。総会、役員会でも研修しています シブゴウドウケンシュウカイネンカイソウカイヤクインカイケンシュウ		2		3		4		○		○												初めて研修会に参加しました。貴重な講演や全国の委員さんとも交流ができ大変良かったです。 ハジケンシュウカイサンカキチョウコウエンゼンコクイインコウリュウタイヘンヨ

		7		職域		2		2		2		2		2		3		1		3		3		3		3		言葉でしかわかっていなかった事を勉強できて有意義な2日間の研修でした。 コトバコトベンキョウユウイギニチアイダケンシュウ		1		年金事務所に週２回は手続（適用）に行っている。 ネンキンジムショシュウカイテツヅテキヨウイ		4				4		○

		8		職域		2		3		2		2		3		3		2		3		3		3		3		「公的年金保険制度と若者の納得」は大変おもしろかったが、質疑応答の時間を２～３分でも取った方が良かったのではないか。他の講義も含めて一方通行過ぎるのでは？ コウテキネンキンホケンセイドワカモノナットクタイヘンシツギオウトウジカンフントホウヨタコウギフクイッポウツウコウス		5		年金事務所からのリーフレットの貼り出しはしている。 ネンキンジムショハダ		2		2		2		○		○												年金制度はもっとシンプルにすべきと考えます。例外は極力少なくするべし。
第3号被保険者制度の見直しを急ぐべきと考えます。 ネンキンセイドカンガレイガイキョクリョクスクダイゴウヒホケンシャセイドミナオイソカンガ

		9		職域		2		2		2		2		2		2		1		2		3		2		3		玉木教授の話が非常に興味深かった。今後の研修に反映してもらいたい。 タマキキョウジュハナシヒジョウキョウミフカコンゴケンシュウハンエイ		2		東北印刷工業厚生年金基金の破綻・精算の社員への説明に追われています。 トウホクインサツコウギョウコウセイネンキンキキンハタンセイサンシャインセツメイオ		3		2		4		○		○		○				○

		10		職域		3		3		1		1		1		1		1		4		1		1		3		グループディスカッションでは、他の委員の方々の意見が聞けて良かった。年金制度が大丈夫だと言った内容の講義が、今後は必要だと感じた タイインカタガタイケンキヨネンキンセイドダイジョウブイナイヨウコウギコンゴヒツヨウカン		4				3		3		3		○		○

		11		職域		2		3		3		3		3		3		1		5		1		1		3		説明資料が複雑、難しい、文字が多い。パット見て分かるようにしないと皆んな読んでくれないと思います。 セツメイシリョウフクザツムズカモジオオミワミンナヨオモ		4		チラシの配布。個人ごとにあれば相談にのる。 ハイフコジンソウダン		3		4		4												○		昨日の大学の先生のような原理の話 キノウダイガクセンセイゲンリハナシ		年金の話題は、世代ごとに興味は違ってくる。もう少し世代を意識して、その世代に合った情報を提供いただきたい。
若い世代には、年金の意義とか、安心な制度であるとか…. ネンキンワダイセダイキョウミチガスコセダイイシキセダイアジョウホウテイキョウワカセダイネンキンイギアンシンセイド

		12		職域		1		2		2		2		2		2		1		3		1		1		3		1日目の外部講師の講義は非常に参考になった。今後の活動の中で取り入れ、話をしていきたい。
グループディスカッションでは、皆様の活動の広さと質の高さに驚いた。今後の活動に大いに参考になった。 ニチメガイブコウシコウギヒジョウサンコウコンゴカツドウナカトイハナシミナサマカツドウヒロシツタカオドロコンゴカツドウオオサンコウ		3		・組合を通し社員へのチラシの配布や職場でのポスターの掲示
・年金相談の受付 クミアイトオシャインハイフショクバケイジネンキンソウダンウケツケ		3		3		4		○		○						○						今日の研修を今後も活発にしていただきたい。 キョウケンシュウコンゴカッパツ

		13		職域		2		2		2		2		2		2		1		3		2		2		2				3				1		2		3

		14		職域		2		2		2		2		2		2		2		3		3		3		3				4				3		2		4		○		○						○

		15		職域		2		3		3		3		3		3		1		3		2		2		3				4				3		3		4				○						○

		16		職域		3		3		3		3		5		3		1		4		4						産前産後免除の説明に、前納保険料納付済者への対応の説明がない。４か月分は還付？ サンゼンサンゴメンジョセツメイゼンノウホケンリョウノウフスミシャタイオウセツメイゲツブンカンプ				頻度は随時（2か月に1回程度）
●年金事務所との情報の共有
●年金委員会との連携 ヒンドズイジゲツカイテイドネンキンジムショジョウホウキョウユウネンキンイインカイレンケイ		5		5		5		○		○				○		○

		17		職域		3		3		2		2		2		3		2		4		2		2		3				2				3		3		4				○						○

		18		職域		1		3		2		2		3		1		1		2		2		2		2		内容が多く、あっという間の時でした。ありがとうございました。この2日間の研修で今後前向きに活動をしていきたいと思います。 ナイヨウオオマトキニチカンケンシュウコンゴマエムカツドウオモ		4		社内での相談及び申請手続きの指導がメインで、委員会としては研修会の実施です。 シャナイソウダンオヨシンセイテツヅシドウイインカイケンシュウカイジッシ		2		2		2				○						○						会費の発生について、検討していただきたい。 カイヒハッセイケントウ

		19		職域		3		3		3		3		3		3		1		3		3		1		3				2				3		4		3		○		○		○		○		○

		20		職域		3		3		3		3		3		3		1		3		2		2		2		ゆっくり話してください。
ディスカッションの席はできるだけ離した方が良いですね。 ハナセキハナホウヨ		5				4		5		4										○		○		上手く年金相談を受ける方法、手順等。 ウマネンキンソウダンウホウホウテジュンナド

		21		職域		2		2		2				2		2		1		3		3		3		3				5				5		5		5		○								○						※研修会内容を機構のホームページに載せて、年金委員さん全員で情報を共有し、活動に役立てたら良いのではないだろうか。
※年金事務所体制が集約されたため、委員活動が「現場」から遠ざかっている。 ケンシュウカイナイヨウキコウノネンキンイインゼンインジョウホウキョウユウカツドウヤクダヨネンキンジムショタイセイシュウヤクイインカツドウゲンバトオ

		22		職域		2		2		2		2		2		2		1		3		1		1		3				3		研修会の開催等 ケンシュウカイカイサイナド		2		2		3		○		○												大変有意義な研修会でした。少しですが年金委員としての自覚、責任を感じた様に思います。今後、良い制度としての認識をより深め、制度が継続していける様に活動していきたいと思います。 タイヘンユウイギケンシュウカイスコネンキンイインジカクセキニンカンヨウオモコンゴヨセイドニンシキフカセイドケイゾクヨウカツドウオモ

		23		職域		3		3		3		3		3		3		1		2		3		2		2						頻度：年金事務所からの協力要請時 ヒンドネンキンジムショキョウリョクヨウセイジ		3		3		3		○		○

		24		職域		3		3		3		3		3		3		3		3		3		3		3				3				3		3		3		○

		25		職域		3		4		4		3		3		3		1				3		2		2				5				4		4		4												○		年金委員の委嘱状況、名簿を社保委員会活動に資するよう検討して欲しい ネンキンイインイショクジョウキョウメイボシャホイインカイカツドウシケントウホ

		26		職域		3		2		2		4		2		3		1		3		3		3		2		社会保険委員の復活を希望したい。（年金委員と健康保険委員ではなく） シャカイホケンイインフッカツキボウネンキンイインケンコウホケンイイン		3		委員必携ダイヤリー配布。協会との共同開催ウォーキング等。 イインヒッケイハイフキョウカイキョウドウカイサイナド		4		5		4		○										○

		27		職域		1		2		2		2		2		2		1		3		2		2		3				4		委員向けの研修を年２回。各回2部構成（年金関連、労働問題） イインムケンシュウネンカイカクカイブコウセイネンキンカンレンロウドウモンダイ		3		4		4				○												社会保険に関する団体の関連が分かりにくい。役割分担も含め明確にしてほしい。 シャカイホケンカンダンタイカンレンワヤクワリブンタンフクメイカク

		28		職域		2		2		2		2		2		2		2		3						3		地域型とか職域型は今日初めて知りました。委員は何人いる？ チイキカタショクイキカタキョウハジシイインナンニン		3		総会・新年会、有志で忘年会・３役会・施設見学 ソウカイシンネンカイユウシボウネンカイヤクカイシセツケンガク		4		4		4		○		○		○		○		○

		29		職域		1		1		1		1		1		1		2		3		2		1		2				3				1		2		3				○

		30		地域		2		4		2		2		2		3		1		2		2				2		●会場設営にあたり、講師説明が壇上で前の席は首がだるくて…
●外部講師の話は、新鮮さがあり良かった。なるほどと思える内容であった。
●機構・厚労省の講師の説明は内容が不鮮明、早口、話し声が低い等々 カイジョウセツエイコウシセツメイダンジョウマエセキクビガイブコウシハナシシンセンヨオモナイヨウキコウコウロウショウコウシセツメイナイヨウフセンメイハヤクチハナゴエヒクナドナド		5				5		3		4		○		○		○										社保庁時代の年金は市町村と一体となり、地区組織、国民年金委員と密な連携があった。このことが保険料納付にも結び付いていたと思っている。
年金事務所と市町村との間が希薄になっているのでは。 シャホチョウジダイネンキンシチョウソンイッタイチクソシキコクミンネンキンイインミツレンケイホケンリョウノウフムスツオモネンキンジムショシチョウソンアイダキハク

		31		地域		1		1		1		1		1		1		1		2		3		2		1				2		自治会を通じた活動の為、時間を取るのは難しいが、何とか月に１回は話の機会をいただいている。個人的にできるだけ住民の方との話を積極的に進めている。 ジチカイツウカツドウタメジカントムズカナンツキカイハナシキカイコジンテキジュウミンカタハナシセッキョクテキスス		4		4		4		○		○		○		○		○						年金委員の活動を支える全国横断組織があれば、情報の共有もスムースにいくのでは。年金機構の活動をサポートできる組織として。 ネンキンイインカツドウササゼンコクオウダンソシキジョウホウキョウユウネンキンキコウカツドウソシキ

		32		地域		2		2		1		3		1		2		1		3		1								4				3		4		3		○		○

		33		地域		2		2		2		2		2		2		1		3		1		1		3				5		地域においての認知度が低く、相談事例なし。社労士会事務局勤務中なので、会員社労士に地域委員への参画を依頼。 チイキニンチドヒクソウダンジレイシャロウシカイジムキョクキンムチュウカイインシャロウシチイキイインサンカクイライ		3		4		4		○

		34		地域		2		3		3		2		2		3		1				2		2		2		10/4(木）の最後の講演「公的年金保険制度と若者の納得」は、大変意義があった。今後もこのような講演を取り上げた方がいいと思います。 モクサイゴコウエンコウテキネンキンホケンセイドワカモノナットクタイヘンイギコンゴコウエントアホウオモ		2		グループ研修は、大変良かった。 ケンシュウタイヘンヨ		2		2		2				○		○				○						年金が毎年減少するのは何のためかとか、物価の上昇率で下がるのか、説明書があれば、年金委員の相談に役立つと思うので、それらの情報があれば助かりますのでよろしくお願い致します。 ネンキンマイトシゲンショウナンブッカジョウショウリツサセツメイショネンキンイインソウダンヤクダオモジョウホウタスネガイタ

		35		地域		1		2		1		1		1		2		1		3		3				3		質問の時間が欲しかった。
年金生活者支援給付金について未納期間と未加入期間は対象にならないということでよろしいですね。 シツモンジカンホネンキンセイカツシャシエンキュウフキンミノウキカンミカニュウキカンタイショウ		3		年金事務所からのチラシを町内会の回覧版で回覧している程度。年金委員を対象とした年金事務所の研修会には欠かさず参加している。 ネンキンジムショチョウナイカイカイランバンカイランテイドネンキンイインタイショウネンキンジムショケンシュウカイカサンカ		3		3		4		○

		36		地域		2		1		3		2		1		3		1		2		3		1		2				2				3		3		4

		37		地域		2		2		2		2		2		2		1		4		2		3		3		玉木教授の講演は大変良かったと思います。講演の内容を全国の委員に聞いてもらいたい。 タマキキョウジュコウエンタイヘンヨオモコウエンナイヨウゼンコクイインキ		3		自治会での活動
①総会などの集会での制度周知
②集会所の掲示板の活用
③回覧文書にチラシ・パンフで各世帯に配布 ジチカイカツドウソウカイシュウカイセイドシュウチシュウカイジョケイジバンカツヨウカイランブンショカクセタイハイフ		2		3		3														地域年金委員連絡協議会の定例会で十分提供してもらっている。 チイキネンキンイインレンラクキョウギカイテイレイカイジュウブンテイキョウ

		38		地域		2		3		2		1		1		1		1		3		1		1		3		とても参考になりました。 サンコウ		4		公民館、自治会館へのポスターの掲示。
社会福祉協議会で年金相談をしている。 コウミンカンジチカイカンケイジシャカイフクシキョウギカイネンキンソウダン		4		3		3		○		○								○

		39		地域		2		3		3		2		2		3		1		3		3		2		3		勉強になりました。 ベンキョウ		5				4		4		4		○														年金委員向けメールマガジンをぜひ実施していただきたい。 ネンキンイインムジッシ

		40		地域		2		3		3		3		1		3		3		4		3		3		3				5				3		3		3		○						○		○

		41		地域		2		2		2		3		4		3		4		4		4		4		3		年金制度は国家の事業ですが、委員は国民の認知を受けていません。疑問を感じます。 ネンキンセイドコッカジギョウイインコクミンニンチウギモンカン

		42		地域		2		2		2		2		2		3		2		3		2		2		3				4				4		5		5		○

		43		職域		4		3		2		3		4		4		1		4		4		3		4				5		年金委員としては特にないが、社会保険制度の周知広報等については外部からサポートしている。 ネンキンイイントクシャカイホケンセイドシュウチコウホウナドガイブ		2		2														○		機構に内在する問題や課題 キコウナイザイモンダイカダイ

		44		地域		1		1		1		1		1		1		1		3		1		1		3		1日目の講義、大変参考になりました。力説せずにアプローチする事がいかに良いか感心しました。 ニチメコウギタイヘンサンコウリキセツコトヨカンシン		2		●月倒　いきいきサロンで相談受
●四半期に１回　チラシ ツキタオソウダンウシハンキカイ		2		3		3		○		○

		45		地域		5		3		3		3		3		3		1		3		2		2		2						自治会での会議、近隣住人の集まり等の場で年金に関する相談を受けて助言している。 ジチカイカイギキンリンジュウニンアツナドバネンキンカンソウダンウジョゲン		4		3		4								○								●定例会の打ち合わせは開催されていますが、年金制度の研修を行っていないため、住民からの相談に答えられず、年金事務所を紹介するにとどまっている委員が多い。
●委員の増加対策をしっかり行うよう年金事務所を指導してほしい。（現在、全く行われていない）
●今回の研修への参加を1回に限らず、複数回参加できるようにすることで、活性化するのではと思います。 テイレイカイウアカイサイネンキンセイドケンシュウオコナジュウミンソウダンコタネンキンジムショショウカイイインオオイインゾウカタイサクオコナネンキンジムショシドウゲンザイマッタオコナコンカイケンシュウサンカカイカギフクスウカイサンカカッセイカオモ

		46		地域		2		2		3		2		2		3		1		3		3						機構として、年金委員に係るマンパワーが不足しているのではないでしょうか。 キコウネンキンイインカカフソク		4		説明会への参加 セツメイカイサンカ		4		4		4		○						○								講演は非常に参考になりました。地域型委員も若い方対象に学校の先生等に広げてもよいと思います。 コウエンヒジョウサンコウチイキガタイインワカカタタイショウガッコウセンセイナドヒロオモ

		47		地域		3		2		2		3		2		2		1		3		2		2		3				4				3		3		4		○														地域型年金委員の活動指針を具体的に示してほしい。 チイキガタネンキンイインカツドウシシングタイテキシメ

		48		地域		2		2		2		2		2		2		1		2		3		2		1		質問の時間が一切なかったが、少々あっても良かったのではないか！ シツモンジカンイッサイショウショウヨ				頻度：その都度
その都度、相談等があれば対応している。 ヒンドツドツドソウダンナドタイオウ		5		4		4		○		○		○		○		○

		49		地域		1		2		2		2		2		2		1		3		2		2		3		●健康被扶養者事務、国年第1号の産前産後免除等の研修は良かった。質疑応答の時間があればなお良かった。
●「制度と若者の納得」の研修は非常に良かった。若者の考え方や、説得の仕方など勉強になりました。 ケンコウヒフヨウシャジムコクネンダイゴウサンゼンサンゴメンジョナドケンシュウヨシツギオウトウジカンヨセイドワカモノナットクケンシュウヒジョウヨワカモノカンガカタセットクシカタベンキョウ		4		年金事務所からチラシ配布の要請があったときに町内会役員へ依頼し、制度のチラシを回覧してもらう。 ネンキンジムショハイフヨウセイチョウナイカイヤクインイライセイドカイラン		3		4		4		○														●国年第1号の産前産後免除制度は、ありがたい制度だが、十分に広報しないと申請もれが多く発生する可能性がある。
●グループディスカッションでは、会場が狭く他のグループの声が混じって意見が聞き取りずらい。 コクネンダイゴウサンゼンサンゴメンジョセイドセイドジュウブンコウホウシンセイオオハッセイカノウセイカイジョウセマホカコエマイケンキト

		50		地域		1		1		1		1		1		1		1		1		1		1		1		●資料８に書かれていたＨ29年度アンケートで、そのアンケートに対してどのように改善されたのか教えて欲しいです。
●厚労省も紙１枚ではなく、もう少し日本年金機構と密に活動して欲しい。地域型委員が認知されていない。 シリョウカネンドタイカイゼンオシホコウロウショウカミマイスコニホンネンキンキコウミツカツドウホチイキガタイインニンチ				●まちづくり委員として毎月１回自治会長、民生委員と一緒に会合をしているので、配布物がある時には、時間を割いてもらって説明をした。
●生協の委員をしているので委員会で話しています。
●娘の高校の校長に年金の話をしてもらった。 イインマイツキカイジチカイチョウミンセイイインイッショカイゴウハイフブツトキジカンサセツメイセイキョウイインイインカイハナムスメコウコウコウチョウネンキンハナシ		5				4		○		○				○		○						研修会を定期的に開催してもらいたい。勉強会、学習会。

今回参加させていただき、ありがとうございました。 ケンシュウカイテイキテキカイサイベンキョウカイガクシュウカイコンカイサンカ

		51		地域		2		2		2		2		2		3		1		4										5				5		3		4		○		○				○

		52		地域		1		1		1		1		1		3		1		5		1		1		3				4				3		4		4

		53		地域		3		3		3		3		3		3		2		3		3		2		2				5		2017年11月頃に一度年金員の集まりがありましたが、その後連絡もなし。年金員としての活動はしていません。 ネンガツコロイチドネンキンインアツゴレンラクネンキンインカツドウ		5		5				○		○		○		○		○						●地域型年金委員になって感じたことは、年金事務所との連絡、コミュニケーションが出来ていない。情報を教えて欲しいと思っています。今回、年金委員の研修に初めて参加させて頂き、他の地域の皆様の意見をお伺いし、勉強になりました。そして自分自身の未熟さも思い知りました。今後、年金委員としてどう活動していくか考えていきたいと思います。
●もっと情報を提供して欲しい。
●年金委員として活動しやすいように環境を作って欲しい。 チイキガタネンキンイインカンネンキンジムショレンラクデキジョウホウオシホオモコンカイネンキンイインケンシュウハジサンカイタダタチイキミナサマイケンウカガベンキョウジブンジシンミジュクオモシコンゴネンキンイインカツドウカンガオモジョウホウテイキョウホネンキンイインカツドウカンキョウツクホ

		54		地域		3		3		3		3		2		3		1		2								「公的年金保険制度と若者の納得」について大変参考になるお話を聞かせていただきました。この様な話を学校教育に活かせれば良いのではないでしょうか。話の内容を中学・高校・大学の場に合わせたものにすれば、年金意識の醸成になるのではないでしょうか。 コウテキネンキンホケンセイドワカモノナットクタイヘンサンコウハナシキヨウハナシガッコウキョウイクイヨハナシナイヨウチュウガクコウコウダイガクバアネンキンイシキジョウセイ						5		3		4								○								「地域型」は自治体と連携が必要と思われますが、十分にできていないと思います。「地域型」が法律的に無報酬であることはわかりますが、民生委員等は完全なボランティアではないと思います。報酬を少なくとも良いのですが出し、職務を明確にした方が「地域型」は拡大すると思います。 チイキカタジチタイレンケイヒツヨウオモジュウブンオモチイキカタホウリツテキムホウシュウミンセイイインナドカンゼンオモホウシュウスクヨダショクムメイカクホウチイキカタカクダイオモ

		満足度 マンゾクド

		1		満足 マンゾク		11		7		8		9		11		8		43				10		14										2

		2		ほぼ満足 マンゾク		28		23		27		24		26		16		8				18		21										11

		3		普通 フツウ		13		21		18		19		14		29		2				20		10										21

		4		やや不満 フマン		1		3		1		1		2		1		1				3		1										11

		5		不満 フマン		1		0		0		0		1		0		0				0		0										8

				無回答 ムカイトウ		0		0		0		1		0		0		0				3		8										1

		時間の長さ ジカンナガ

		1		短い ミジカ																1						3

		2		やや短い ミジカ																9						13

		3		適当 テキトウ																31						31

		4		やや長い ナガ																9						1

		5		長い ナガ																2						0

				無回答 ムカイトウ																2						6

		頻度 ヒンド

		1		毎週 マイシュウ																										1						0		0

		2		月に1回 ツキカイ																										8						10		3

		3		四半期に1回 シハンキカイ																										12						22		15

		4		半年に1回 ハントシカイ																										15						13		30

		5		活動なし カツドウ																										11						6		3

				無回答 ムカイトウ																										7						3		3

		欲しい情報 ホジョウホウ

		複数回答 フクスウカイトウ																																						37		31		9		15		21		6



&L&8機密性３ 完全性２ 可用性２（相談・サービス推進部）

&C&P



ご意見

		1日目及び2日目の講義に関して、ご意見がありましたら記入をお願いします。		活動内容の具体例をご記入ください。 カツドウナイヨウグタイレイキニュウ		6　その他
機構（年金事務所）から提供して欲しい情報はありますか？ タキコウネンキンジムショテイキョウホジョウホウ						玉木先生に関するコメント タマキセンセイカン

		勉強になりました。		頻度は随時（2か月に1回程度）
●年金事務所との情報の共有
●年金委員会との連携		年金委員の委嘱状況、名簿を社保委員会活動に資するよう検討して欲しい

		年金制度は国家の事業ですが、委員は国民の認知を受けていません。疑問を感じます。		頻度：年金事務所からの協力要請時		地域年金委員連絡協議会の定例会で十分提供してもらっている。

		内容が多く、あっという間の時でした。ありがとうございました。この2日間の研修で今後前向きに活動をしていきたいと思います。		頻度：その都度
その都度、相談等があれば対応している。		上手く年金相談を受ける方法、手順等。

		地域型とか職域型は今日初めて知りました。委員は何人いる？		年金事務所に週２回は手続（適用）に行っている。		昨日の大学の先生のような原理の話

		説明資料が複雑、難しい、文字が多い。パット見て分かるようにしないと皆んな読んでくれないと思います。		年金事務所からのリーフレットの貼り出しはしている。		機構に内在する問題や課題

		社会保険委員の復活を希望したい。（年金委員と健康保険委員ではなく）		年金事務所からのチラシを町内会の回覧版で回覧している程度。年金委員を対象とした年金事務所の研修会には欠かさず参加している。

		質問の時間が欲しかった。
年金生活者支援給付金について未納期間と未加入期間は対象にならないということでよろしいですね。		年金事務所からチラシ配布の要請があったときに町内会役員へ依頼し、制度のチラシを回覧してもらう。

		質問の時間が一切なかったが、少々あっても良かったのではないか！		年金委員としては特にないが、社会保険制度の周知広報等については外部からサポートしている。

		産前産後免除の説明に、前納保険料納付済者への対応の説明がない。４か月分は還付？		年金ネットを社内にPRしたが、問い合わせが無かった。

		参考になる説明があったので良かった。利用させてもらいたい。		東北印刷工業厚生年金基金の破綻・精算の社員への説明に追われています。

		言葉でしかわかっていなかった事を勉強できて有意義な2日間の研修でした。		地域においての認知度が低く、相談事例なし。社労士会事務局勤務中なので、会員社労士に地域委員への参画を依頼。

		原理の説明がとても良かった。これを持ち帰り、広めていきたい。		総会・新年会、有志で忘年会・３役会・施設見学

		玉木先生との話は、大変参考になりました。原理を若い方にも伝えたいと思います。		説明会への参加

		玉木教授の話が非常に興味深かった。今後の研修に反映してもらいたい。		社内での相談及び申請手続きの指導がメインで、委員会としては研修会の実施です。

		玉木教授の講演は大変良かったと思います。講演の内容を全国の委員に聞いてもらいたい。		自治会を通じた活動の為、時間を取るのは難しいが、何とか月に１回は話の機会をいただいている。個人的にできるだけ住民の方との話を積極的に進めている。

		機構として、年金委員に係るマンパワーが不足しているのではないでしょうか。		自治会での活動
①総会などの集会での制度周知
②集会所の掲示板の活用
③回覧文書にチラシ・パンフで各世帯に配布

		ゆっくり話してください。
ディスカッションの席はできるだけ離した方が良いですね。		自治会での会議、近隣住人の集まり等の場で年金に関する相談を受けて助言している。

		とても参考になりました。		支部合同の研修会は年１回。総会、役員会でも研修しています

		グループディスカッションでは、他の委員の方々の意見が聞けて良かった。年金制度が大丈夫だと言った内容の講義が、今後は必要だと感じた		公民館、自治会館へのポスターの掲示。
社会福祉協議会で年金相談をしている。

		1日目の講義、大変参考になりました。力説せずにアプローチする事がいかに良いか感心しました。		研修会の開催等

		1日目の外部講師の講義は非常に参考になった。今後の活動の中で取り入れ、話をしていきたい。
グループディスカッションでは、皆様の活動の広さと質の高さに驚いた。今後の活動に大いに参考になった。		委員必携ダイヤリー配布。協会との共同開催ウォーキング等。

		10/4(木）の最後の講演「公的年金保険制度と若者の納得」は、大変意義があった。今後もこのような講演を取り上げた方がいいと思います。		委員向けの研修を年２回。各回2部構成（年金関連、労働問題）

		●資料８に書かれていたＨ29年度アンケートで、そのアンケートに対してどのように改善されたのか教えて欲しいです。
●厚労省も紙１枚ではなく、もう少し日本年金機構と密に活動して欲しい。地域型委員が認知されていない。		チラシの配布。個人ごとにあれば相談にのる。

		●健康被扶養者事務、国年第1号の産前産後免除等の研修は良かった。質疑応答の時間があればなお良かった。
●「制度と若者の納得」の研修は非常に良かった。若者の考え方や、説得の仕方など勉強になりました。		グループ研修は、大変良かった。

		●会場設営にあたり、講師説明が壇上で前の席は首がだるくて…
●外部講師の話は、新鮮さがあり良かった。なるほどと思える内容であった。
●機構・厚労省の講師の説明は内容が不鮮明、早口、話し声が低い等々		2017年11月頃に一度年金員の集まりがありましたが、その後連絡もなし。年金員としての活動はしていません。

		「公的年金保険制度と若者の納得」は大変おもしろかったが、質疑応答の時間を２～３分でも取った方が良かったのではないか。他の講義も含めて一方通行過ぎるのでは？		1.年金事務所主催の研修会への協力
2.委員主催の研修会の実施
3.監事・代議員を対象とした研修会の実施
※1～3の研修内容を会社の朝礼で周知している。

		「公的年金保険制度と若者の納得」について大変参考になるお話を聞かせていただきました。この様な話を学校教育に活かせれば良いのではないでしょうか。話の内容を中学・高校・大学の場に合わせたものにすれば、年金意識の醸成になるのではないでしょうか。		・組合を通し社員へのチラシの配布や職場でのポスターの掲示
・年金相談の受付

				●社内イントラネットへのパンフレット等の掲示
●個別相談

				●月倒　いきいきサロンで相談受
●四半期に１回　チラシ

				●まちづくり委員として毎月１回自治会長、民生委員と一緒に会合をしているので、配布物がある時には、時間を割いてもらって説明をした。
●生協の委員をしているので委員会で話しています。
●娘の高校の校長に年金の話をしてもらった。





１日目講義について

		平成30年度「全国年金委員研修」アンケート結果 ヘイセイネンドゼンコクネンキンイインケンシュウケッカ

		１日目の講義について ニチメコウギ

		２（１）iDeCO

		満足 マンゾク		11		20%

		ほぼ満足 マンゾク		28		52%

		普通 フツウ		13		24%

		やや不満 フマン		1		2%

		不満 フマン		1		2%

		無回答 ムカイトウ		0		0%

		２（２）年金生活者支援給付金

		満足 マンゾク		9		17%

		ほぼ満足 マンゾク		24		44%

		普通 フツウ		19		35%

		やや不満 フマン		1		2%

		不満 フマン		0		0%

		無回答 ムカイトウ		1		2%

		３（１）平成31年分扶養親族等申告書

		満足 マンゾク		8		15%

		ほぼ満足 マンゾク		27		50%

		普通 フツウ		18		33%

		やや不満 フマン		1		2%

		不満 フマン		0		0%

		無回答 ムカイトウ		0		0%

		３（２）健康保険被扶養者認定事務の変更

		満足 マンゾク		11		20%

		ほぼ満足 マンゾク		26		48%

		普通 フツウ		14		26%

		やや不満 フマン		2		4%

		不満 フマン		1		2%

		無回答 ムカイトウ		0		0%

		３（３）国民年金第１号被保険者の産前産後免除における事務

		満足 マンゾク		11		20%

		ほぼ満足 マンゾク		26		48%

		普通 フツウ		14		26%

		やや不満 フマン		2		4%

		不満 フマン		1		2%

		無回答 ムカイトウ		0		0%

		３（４）ねんきんネットの概要

		満足 マンゾク		8		15%

		ほぼ満足 マンゾク		16		30%

		普通 フツウ		29		54%

		やや不満 フマン		1		2%

		不満 フマン		0		0%

		無回答 ムカイトウ		0		0%

		４　公的年金保険制度と若者の納得

		満足 マンゾク		43		80%

		ほぼ満足 マンゾク		8		15%

		普通 フツウ		2		4%

		やや不満 フマン		1		2%

		不満 フマン		0		0%

		無回答 ムカイトウ		0		0%

		時間の長さはどうでしたか？ ジカンナガ

		短い ミジカ		1		2%

		やや短い ミジカ		9		17%

		適当 テキトウ		31		57%

		やや長い ナガ		9		17%

		長い ナガ		2		4%

		無回答 ムカイトウ		2		4%





１日目講義について

		



iDeCO



2日目講義について

		



年金生活者支援給付金



年金委員活動について
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年金事務所のサポートについて
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ねんきんネットの概要



自由記載欄コメント

		



公的年金保険制度と
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玉木先生

		



国民年金第１号被保険者の産前産後免除における事務



		



講義の時間の長さ（１日目）



		平成30年度「全国年金委員研修」アンケート結果 ヘイセイネンドゼンコクネンキンイインケンシュウケッカ

		２日目の講義について ニチメコウギ

		年金委員活動の充実に向けた取組方針

		満足 マンゾク		10		19%

		ほぼ満足 マンゾク		18		33%

		普通 フツウ		20		37%

		やや不満 フマン		3		6%

		不満 フマン		0		0%

		無回答 ムカイトウ		3		6%

		グループディスカッション

		満足 マンゾク		14		26%

		ほぼ満足 マンゾク		21		39%

		普通 フツウ		10		19%

		やや不満 フマン		1		2%

		不満 フマン		0		0%

		無回答 ムカイトウ		8		15%

		時間の長さはどうでしたか？ ジカンナガ

		短い ミジカ		3		6%

		やや短い ミジカ		13		24%

		適当 テキトウ		31		57%

		やや長い ナガ		1		2%

		長い ナガ		0		0%

		無回答 ムカイトウ		6		11%





		



年金委員活動の充実に向けた取組方針



		



グループディスカッション



		



講義の時間の長さ（１日目）



		平成30年度「全国年金委員研修」アンケート結果 ヘイセイネンドゼンコクネンキンイインケンシュウケッカ

		年金委員活動について ネンキンイインカツドウ

		活動頻度 カツドウヒンド								活動内容の具体例をご記入ください。 カツドウナイヨウグタイレイキニュウ

		毎週 マイシュウ		1		2%				頻度は随時（2か月に1回程度）
●年金事務所との情報の共有
●年金委員会との連携

		月に1回 ツキカイ		8		15%				頻度：年金事務所からの協力要請時

		四半期に1回 シハンキカイ		12		22%				頻度：その都度
その都度、相談等があれば対応している。

		半年に1回 ハントシカイ		15		28%				年金事務所に週２回は手続（適用）に行っている。

		活動なし カツドウ		11		20%				年金事務所からのリーフレットの貼り出しはしている。

		無回答 ムカイトウ		7		13%				年金事務所からのチラシを町内会の回覧版で回覧している程度。年金委員を対象とした年金事務所の研修会には欠かさず参加している。

										年金事務所からチラシ配布の要請があったときに町内会役員へ依頼し、制度のチラシを回覧してもらう。

										年金委員としては特にないが、社会保険制度の周知広報等については外部からサポートしている。

										年金ネットを社内にPRしたが、問い合わせが無かった。

										東北印刷工業厚生年金基金の破綻・精算の社員への説明に追われています。

										地域においての認知度が低く、相談事例なし。社労士会事務局勤務中なので、会員社労士に地域委員への参画を依頼。

										総会・新年会、有志で忘年会・３役会・施設見学

										説明会への参加

										社内での相談及び申請手続きの指導がメインで、委員会としては研修会の実施です。

										自治会を通じた活動の為、時間を取るのは難しいが、何とか月に１回は話の機会をいただいている。個人的にできるだけ住民の方との話を積極的に進めている。

										自治会での活動
①総会などの集会での制度周知
②集会所の掲示板の活用
③回覧文書にチラシ・パンフで各世帯に配布

										自治会での会議、近隣住人の集まり等の場で年金に関する相談を受けて助言している。

										支部合同の研修会は年１回。総会、役員会でも研修しています

										公民館、自治会館へのポスターの掲示。
社会福祉協議会で年金相談をしている。

										研修会の開催等

										委員必携ダイヤリー配布。協会との共同開催ウォーキング等。

										委員向けの研修を年２回。各回2部構成（年金関連、労働問題）

										チラシの配布。個人ごとにあれば相談にのる。

										グループ研修は、大変良かった。

										2017年11月頃に一度年金員の集まりがありましたが、その後連絡もなし。年金員としての活動はしていません。

										1.年金事務所主催の研修会への協力
2.委員主催の研修会の実施
3.監事・代議員を対象とした研修会の実施
※1～3の研修内容を会社の朝礼で周知している。

										・組合を通し社員へのチラシの配布や職場でのポスターの掲示
・年金相談の受付

										●社内イントラネットへのパンフレット等の掲示
●個別相談

										●月倒　いきいきサロンで相談受
●四半期に１回　チラシ

										●まちづくり委員として毎月１回自治会長、民生委員と一緒に会合をしているので、配布物がある時には、時間を割いてもらって説明をした。
●生協の委員をしているので委員会で話しています。
●娘の高校の校長に年金の話をしてもらった。





		



年金委員活動頻度



		平成30年度「全国年金委員研修」アンケート結果 ヘイセイネンドゼンコクネンキンイインケンシュウケッカ

		年金事務所のサポートについて ネンキンジムショ

		年金事務所からの情報提供 ネンキンジムショジョウホウテイキョウ

		満足 マンゾク		2		4%

		ほぼ満足 マンゾク		11		20%

		普通 フツウ		21		39%

		やや不満 フマン		11		20%

		不満 フマン		8		15%

		無回答 ムカイトウ		1		2%

		情報提供の頻度 ジョウホウテイキョウヒンド

		毎週 マイシュウ		0		0%

		月に1回 ツキカイ		10		19%

		四半期に1回 シハンキカイ		22		41%

		半年に1回 ハントシカイ		13		24%

		活動なし カツドウ		6		11%

		無回答 ムカイトウ		3		6%

		研修等の開催頻度（定例会含む） ケンシュウナドカイサイヒンドテイレイカイフク

		毎週 マイシュウ		0		0%

		月に1回 ツキカイ		3		6%

		四半期に1回 シハンキカイ		15		28%

		半年に1回 ハントシカイ		30		56%

		活動なし カツドウ		3		6%

		無回答 ムカイトウ		3		6%





		



年金事務所からの情報提供



		



情報提供の頻度



		



研修等の開催頻度（定例会含む）



		平成30年度「全国年金委員研修」アンケート結果 ヘイセイネンドゼンコクネンキンイインケンシュウケッカ

		機構（年金事務所）から提供してほしい情報 キコウネンキンジムショテイキョウジョウホウ

		内容 ナイヨウ		回答数 カイトウスウ		回答％ カイトウ

		1.年金制度改正の情報		37		69%

		2.年金手続きに関する情報		31		57%

		３.年金記録問題の動向		9		17%

		4.国民年金に関する情報		15		28%

		5.厚生年金保険に関する情報		21		39%

		6.その他		6		11%

		6　その他
機構（年金事務所）から提供して欲しい情報はありますか？ タキコウネンキンジムショテイキョウホジョウホウ

		年金委員の委嘱状況、名簿を社保委員会活動に資するよう検討して欲しい

		地域年金委員連絡協議会の定例会で十分提供してもらっている。

		上手く年金相談を受ける方法、手順等。

		昨日の大学の先生のような原理の話

		機構に内在する問題や課題





		



回答％

機構（年金事務所）から提供してほしい情報



		4.その他ご意見・ご要望など タイケンヨウボウ

		1		年金制度はもっとシンプルにすべきと考えます。例外は極力少なくするべし。
第3号被保険者制度の見直しを急ぐべきと考えます。

		2		年金委員向けメールマガジンをぜひ実施していただきたい。

		3		年金委員の活動を支える全国横断組織があれば、情報の共有もスムースにいくのでは。年金機構の活動をサポートできる組織として。

		4		年金の話題は、世代ごとに興味は違ってくる。もう少し世代を意識して、その世代に合った情報を提供いただきたい。
若い世代には、年金の意義とか、安心な制度であるとか….

		5		年金が毎年減少するのは何のためかとか、物価の上昇率で下がるのか、説明書があれば、年金委員の相談に役立つと思うので、それらの情報があれば助かりますのでよろしくお願い致します。

		6		地域型年金委員の活動指針を具体的に示してほしい。

		7		大変有意義な研修会でした。少しですが年金委員としての自覚、責任を感じた様に思います。今後、良い制度としての認識をより深め、制度が継続していける様に活動していきたいと思います。

		8		初めて研修会に参加しました。貴重な講演や全国の委員さんとも交流ができ大変良かったです。

		9		社保庁時代の年金は市町村と一体となり、地区組織、国民年金委員と密な連携があった。このことが保険料納付にも結び付いていたと思っている。
年金事務所と市町村との間が希薄になっているのでは。

		10		社会保険に関する団体の関連が分かりにくい。役割分担も含め明確にしてほしい。

		11		今日の研修を今後も活発にしていただきたい。

		12		今回参加させてもらって、参考になる点が多かったが、知識不足で従業員に説明できるレベルでない為、もっと勉強して話が出来るようにしたい。

		13		講演は非常に参考になりました。地域型委員も若い方対象に学校の先生等に広げてもよいと思います。

		14		研修会を定期的に開催してもらいたい。勉強会、学習会。
今回参加させていただき、ありがとうございました。

		15		会費の発生について、検討していただきたい。

		16		※研修会内容を機構のホームページに載せて、年金委員さん全員で情報を共有し、活動に役立てたら良いのではないだろうか。
※年金事務所体制が集約されたため、委員活動が「現場」から遠ざかっている。

		17		●定例会の打ち合わせは開催されていますが、年金制度の研修を行っていないため、住民からの相談に答えられず、年金事務所を紹介するにとどまっている委員が多い。
●委員の増加対策をしっかり行うよう年金事務所を指導してほしい。（現在、全く行われていない）
●今回の研修への参加を1回に限らず、複数回参加できるようにすることで、活性化するのではと思います。

		18		●地域型年金委員になって感じたことは、年金事務所との連絡、コミュニケーションが出来ていない。情報を教えて欲しいと思っています。今回、年金委員の研修に初めて参加させて頂き、他の地域の皆様の意見をお伺いし、勉強になりました。そして自分自身の未熟さも思い知りました。今後、年金委員としてどう活動していくか考えていきたいと思います。
●もっと情報を提供して欲しい。
●年金委員として活動しやすいように環境を作って欲しい。

		19		●国年第1号の産前産後免除制度は、ありがたい制度だが、十分に広報しないと申請もれが多く発生する可能性がある。
●グループディスカッションでは、会場が狭く他のグループの声が混じって意見が聞き取りずらい。

		20		「地域型」は自治体と連携が必要と思われますが、十分にできていないと思います。「地域型」が法律的に無報酬であることはわかりますが、民生委員等は完全なボランティアではないと思います。報酬を少なくとも良いのですが出し、職務を明確にした方が「地域型」は拡大すると思います。





								平成30年度「全国年金委員研修」アンケート結果（抜粋） ヘイセイネンドゼンコクネンキンイインケンシュウケッカバッスイ

		満足 マンゾク		43		79.6%

		ほぼ満足 マンゾク		8		14.8%

		普通 フツウ		2		3.7%

		やや不満 フマン		1		1.9%

		不満 フマン		0		0.0%

		合計 ゴウケイ		54		100.0%

								主なご意見 オモイケン

								1		原理の説明がとても良かった。これを持ち帰り、広めていきたい。

								2		玉木先生との話は、大変参考になりました。原理を若い方にも伝えたいと思います。

								3		玉木教授の話が非常に興味深かった。今後の研修に反映してもらいたい。

								4		玉木教授の講演は大変良かったと思います。講演の内容を全国の委員に聞いてもらいたい。

								5		1日目の外部講師の講義は非常に参考になった。今後の活動の中で取り入れ、話をしていきたい。

								6		10/4(木）の最後の講演「公的年金保険制度と若者の納得」は、大変意義があった。今後もこのような講演を取り上げた方がいいと思います。

								7		「制度と若者の納得」の研修は非常に良かった。若者の考え方や、説得の仕方など勉強になりました。

								8		外部講師の話は、新鮮さがあり良かった。なるほどと思える内容であった。

								9		「公的年金保険制度と若者の納得」は大変おもしろかったが、質疑応答の時間を２～３分でも取った方が良かったのではないか。他の講義も含めて一方通行過ぎるのでは？

								10		「公的年金保険制度と若者の納得」について大変参考になるお話を聞かせていただきました。この様な話を学校教育に活かせれば良いのではないでしょうか。話の内容を中学・高校・大学の場に合わせたものにすれば、年金意識の醸成になるのではないでしょうか。

								11		機構（年金事務所）から提供して欲しい情報は、昨日の大学の先生のような原理の話。





		



*アンケート回答者：54名

講義４．公的年金保険制度と若者の納得

満足
79.6%

[]
14.8％

[]
3.7%

[]
1.9％



①平成30年度「全国年金委員研修」の概要

　○開催日時
　　平成30年10月4日（木）～10月5日（金）
　○参加者
　　全国の年金委員（※）55名

　　（※）政府が管掌する厚生年金保険や国民年金の事業
　　　　　について、事業所や地域で啓発、相談、助言な
　　　　　どの活動を行う民間協力員の方々

②令和元年度「全国年金委員研修」の開催概要（案）

　○開催日時
　　令和元年10月3日（木）～10月4日（金）
　○参加者
　　全国の年金委員60名（予定）
　○場所（調整中）
　　①新宿年金事務所 3階大会議室
　　　（東京都新宿区大久保2-12-1）
　　②AP西新宿
　　　（東京都新宿区西新宿7-2-4
　　　　新宿喜楓ビル6F・5F・4F）
　　

４．講演「公的年金制度と若者の納得」

満足
[]

ほぼ満足
[]

普通
[]

やや不満[]

不満
[]

＊アンケート回答者：54名


アンケート



				Ｈ30 全国年金委員研修アンケート ゼンコク ネンキン イイン ケンシュウ





		通番 ツウバン												１.今回の研修内容についてお伺いします。 コンカイ ケンシュウ ナイヨウ ウカガ																２．年金委員活動についてお伺いします。 ネンキン イイン カツドウ ウカガ				３.年金事務所のサポートについてお伺いします。 ネンキン ジム ショ ウカガ																				４.その他ご意見・ご要望など。 タ イケン ヨウボウ

						①1日目の講義 ニチ メ コウギ																②2日目の講義 ニチ メ コウギ												年金事務所との連携 ネンキン ジム ショ レンケイ						機構（年金事務所）から提供してほしい情報はありますか？　（複数可・該当に○） フクスウ カ ガイトウ

				年金委員の区分 ネンキン イイン クブン		２（１）iDeCO		２（２）年金生活者支援給付金 ネンキン セイカツ シャ シエン キュウフキン		３（１）平成31年分扶養親族等申告書 ヘイセイ ネンブン フヨウ シンゾク トウ シンコクショ		３（２）健康保険被扶養者認定事務の変更 ケンコウ ホケン ヒフヨウシャ ニンテイ ジム ヘンコウ		　３（３）国民年金第１号被保険者の産前産後免除における事務 コクミン ネンキン ダイ ゴウ ヒホケンシャ サンゼン サンゴ メンジョ ジム		　３（４）ねんきんネットの概要 ガイヨウ		　４　公的年金保険制度と若者の納得 コウテキ ネンキン ホケン セイド ワカモノ ナットク		時間の長さはどうでしたか？ ジカン ナガ		年金委員活動の充実に向けた取組方針 ネンキン イイン カツドウ ジュウジツ ム トリクミ ホウシン		グループディスカッション		時間の長さはどうでしたか？ ジカン ナガ		1日目及び2日目の講義に関して、ご意見がありましたら記入をお願いします。 ニチ メ オヨ ニチ メ コウギ カン イケン キニュウ ネガ		活動の頻度 カツドウ ヒンド		活動内容の具体例 カツドウ ナイヨウ グタイ レイ		年金事務所からの情報提供 ネンキン ジム ショ ジョウホウ テイキョウ		情報提供の頻度 ジョウホウ テイキョウ ヒンド		研修等の開催頻度 ケンシュウ トウ カイサイ ヒンド		1.年金制度改正の情報 ネンキン セイド カイセイ ジョウホウ		2.年金手続きに関する情報 ネンキン テツヅ カン ジョウホウ		３.年金記録問題の動向 ネンキン キロク モンダイ ドウコウ		4.国民年金に関する情報 コクミン ネンキン カン ジョウホウ		5.厚生年金保険に関する情報 コウセイ ネンキン ホケン カン ジョウホウ		6.その他 タ		　６．その他の内容 タ ナイヨウ

		1		地域		3		4		3		3		3		3		1		4		3		3						4				3		3		4		○		○		○		○		○

		2		職域		2		3		3		3		2		3		1		3		3		2		3		原理の説明がとても良かった。これを持ち帰り、広めていきたい。 ゲンリ セツメイ ヨ モ カエ ヒロ		3				3		3		3		○		○

		3		職域		2		2		2		2		2		2		1		2		2		2		3		参考になる説明があったので良かった。利用させてもらいたい。 サンコウ セツメイ ヨ リヨウ		2		年金ネットを社内にPRしたが、問い合わせが無かった。 ネンキン シャナイ ト ア ナ		2		3		3		○		○						○						今回参加させてもらって、参考になる点が多かったが、知識不足で従業員に説明できるレベルでない為、もっと勉強して話が出来るようにしたい。 コンカイ サンカ サンコウ テン オオ チシキ ブソク ジュウギョウイン セツメイ タメ ベンキョウ ハナシ デキ

		4		職域		1		1		2		1		2		1		1		3		2		2		3				3		1.年金事務所主催の研修会への協力
2.委員主催の研修会の実施
3.監事・代議員を対象とした研修会の実施
※1～3の研修内容を会社の朝礼で周知している。 ネンキン ジム ショ シュサイ ケンシュウカイ キョウリョク イイン シュサイ ケンシュウカイ ジッシ カンジ ダイギイン タイショウ ケンシュウカイ ジッシ ケンシュウ ナイヨウ カイシャ チョウレイ シュウチ		2		3		3		○		○				○		○

		5		職域		2		3		3		2		3		3		2		3		2		1		2				3		●社内イントラネットへのパンフレット等の掲示
●個別相談 シャナイ ナド ケイジ コベツ ソウダン		2		2		4		○		○				○		○

		6		地域		2		2		2		3		3		3		1		3		2		1		3		玉木先生との話は、大変参考になりました。原理を若い方にも伝えたいと思います。 タマキ センセイ ハナシ タイヘン サンコウ ゲンリ ワカ カタ ツタ オモ		4		支部合同の研修会は年１回。総会、役員会でも研修しています シブ ゴウドウ ケンシュウカイ ネン カイ ソウカイ ヤクインカイ ケンシュウ		2		3		4		○		○												初めて研修会に参加しました。貴重な講演や全国の委員さんとも交流ができ大変良かったです。 ハジ ケンシュウカイ サンカ キチョウ コウエン ゼンコク イイン コウリュウ タイヘン ヨ

		7		職域		2		2		2		2		2		3		1		3		3		3		3		言葉でしかわかっていなかった事を勉強できて有意義な2日間の研修でした。 コトバ コト ベンキョウ ユウイギ ニチ アイダ ケンシュウ		1		年金事務所に週２回は手続（適用）に行っている。 ネンキン ジム ショ シュウ カイ テツヅ テキヨウ イ		4				4		○

		8		職域		2		3		2		2		3		3		2		3		3		3		3		「公的年金保険制度と若者の納得」は大変おもしろかったが、質疑応答の時間を２～３分でも取った方が良かったのではないか。他の講義も含めて一方通行過ぎるのでは？ コウテキ ネンキン ホケン セイド ワカモノ ナットク タイヘン シツギ オウトウ ジカン フン ト ホウ ヨ タ コウギ フク イッポウ ツウコウ ス		5		年金事務所からのリーフレットの貼り出しはしている。 ネンキン ジム ショ ハ ダ		2		2		2		○		○												年金制度はもっとシンプルにすべきと考えます。例外は極力少なくするべし。
第3号被保険者制度の見直しを急ぐべきと考えます。 ネンキン セイド カンガ レイガイ キョクリョク スク ダイ ゴウ ヒホケンシャ セイド ミナオ イソ カンガ

		9		職域		2		2		2		2		2		2		1		2		3		2		3		玉木教授の話が非常に興味深かった。今後の研修に反映してもらいたい。 タマキ キョウジュ ハナシ ヒジョウ キョウミ フカ コンゴ ケンシュウ ハンエイ		2		東北印刷工業厚生年金基金の破綻・精算の社員への説明に追われています。 トウホク インサツ コウギョウ コウセイ ネンキン キキン ハタン セイサン シャイン セツメイ オ		3		2		4		○		○		○				○

		10		職域		3		3		1		1		1		1		1		4		1		1		3		グループディスカッションでは、他の委員の方々の意見が聞けて良かった。年金制度が大丈夫だと言った内容の講義が、今後は必要だと感じた タ イイン カタガタ イケン キ ヨ ネンキン セイド ダイジョウブ イ ナイヨウ コウギ コンゴ ヒツヨウ カン		4				3		3		3		○		○

		11		職域		2		3		3		3		3		3		1		5		1		1		3		説明資料が複雑、難しい、文字が多い。パット見て分かるようにしないと皆んな読んでくれないと思います。 セツメイ シリョウ フクザツ ムズカ モジ オオ ミ ワ ミンナ ヨ オモ		4		チラシの配布。個人ごとにあれば相談にのる。 ハイフ コジン ソウダン		3		4		4												○		昨日の大学の先生のような原理の話 キノウ ダイガク センセイ ゲンリ ハナシ		年金の話題は、世代ごとに興味は違ってくる。もう少し世代を意識して、その世代に合った情報を提供いただきたい。
若い世代には、年金の意義とか、安心な制度であるとか…. ネンキン ワダイ セダイ キョウミ チガ スコ セダイ イシキ セダイ ア ジョウホウ テイキョウ ワカ セダイ ネンキン イギ アンシン セイド

		12		職域		1		2		2		2		2		2		1		3		1		1		3		1日目の外部講師の講義は非常に参考になった。今後の活動の中で取り入れ、話をしていきたい。
グループディスカッションでは、皆様の活動の広さと質の高さに驚いた。今後の活動に大いに参考になった。 ニチ メ ガイブ コウシ コウギ ヒジョウ サンコウ コンゴ カツドウ ナカ ト イ ハナシ ミナサマ カツドウ ヒロ シツ タカ オドロ コンゴ カツドウ オオ サンコウ		3		・組合を通し社員へのチラシの配布や職場でのポスターの掲示
・年金相談の受付 クミアイ トオ シャイン ハイフ ショクバ ケイジ ネンキン ソウダン ウケツケ		3		3		4		○		○						○						今日の研修を今後も活発にしていただきたい。 キョウ ケンシュウ コンゴ カッパツ

		13		職域		2		2		2		2		2		2		1		3		2		2		2				3				1		2		3

		14		職域		2		2		2		2		2		2		2		3		3		3		3				4				3		2		4		○		○						○

		15		職域		2		3		3		3		3		3		1		3		2		2		3				4				3		3		4				○						○

		16		職域		3		3		3		3		5		3		1		4		4						産前産後免除の説明に、前納保険料納付済者への対応の説明がない。４か月分は還付？ サンゼン サンゴ メンジョ セツメイ ゼンノウ ホケンリョウ ノウフ スミ シャ タイオウ セツメイ ゲツ ブン カンプ				頻度は随時（2か月に1回程度）
●年金事務所との情報の共有
●年金委員会との連携 ヒンド ズイジ ゲツ カイ テイド ネンキン ジム ショ ジョウホウ キョウユウ ネンキン イインカイ レンケイ		5		5		5		○		○				○		○

		17		職域		3		3		2		2		2		3		2		4		2		2		3				2				3		3		4				○						○

		18		職域		1		3		2		2		3		1		1		2		2		2		2		内容が多く、あっという間の時でした。ありがとうございました。この2日間の研修で今後前向きに活動をしていきたいと思います。 ナイヨウ オオ マ トキ ニチカン ケンシュウ コンゴ マエム カツドウ オモ		4		社内での相談及び申請手続きの指導がメインで、委員会としては研修会の実施です。 シャナイ ソウダン オヨ シンセイ テツヅ シドウ イインカイ ケンシュウカイ ジッシ		2		2		2				○						○						会費の発生について、検討していただきたい。 カイヒ ハッセイ ケントウ

		19		職域		3		3		3		3		3		3		1		3		3		1		3				2				3		4		3		○		○		○		○		○

		20		職域		3		3		3		3		3		3		1		3		2		2		2		ゆっくり話してください。
ディスカッションの席はできるだけ離した方が良いですね。 ハナ セキ ハナ ホウ ヨ		5				4		5		4										○		○		上手く年金相談を受ける方法、手順等。 ウマ ネンキン ソウダン ウ ホウホウ テジュン ナド

		21		職域		2		2		2				2		2		1		3		3		3		3				5				5		5		5		○								○						※研修会内容を機構のホームページに載せて、年金委員さん全員で情報を共有し、活動に役立てたら良いのではないだろうか。
※年金事務所体制が集約されたため、委員活動が「現場」から遠ざかっている。 ケンシュウカイ ナイヨウ キコウ ノ ネンキン イイン ゼンイン ジョウホウ キョウユウ カツドウ ヤクダ ヨ ネンキン ジム ショ タイセイ シュウヤク イイン カツドウ ゲンバ トオ

		22		職域		2		2		2		2		2		2		1		3		1		1		3				3		研修会の開催等 ケンシュウカイ カイサイ ナド		2		2		3		○		○												大変有意義な研修会でした。少しですが年金委員としての自覚、責任を感じた様に思います。今後、良い制度としての認識をより深め、制度が継続していける様に活動していきたいと思います。 タイヘン ユウイギ ケンシュウカイ スコ ネンキン イイン ジカク セキニン カン ヨウ オモ コンゴ ヨ セイド ニンシキ フカ セイド ケイゾク ヨウ カツドウ オモ

		23		職域		3		3		3		3		3		3		1		2		3		2		2						頻度：年金事務所からの協力要請時 ヒンド ネンキン ジム ショ キョウリョク ヨウセイ ジ		3		3		3		○		○

		24		職域		3		3		3		3		3		3		3		3		3		3		3				3				3		3		3		○

		25		職域		3		4		4		3		3		3		1				3		2		2				5				4		4		4												○		年金委員の委嘱状況、名簿を社保委員会活動に資するよう検討して欲しい ネンキン イイン イショク ジョウキョウ メイボ シャホ イインカイ カツドウ シ ケントウ ホ

		26		職域		3		2		2		4		2		3		1		3		3		3		2		社会保険委員の復活を希望したい。（年金委員と健康保険委員ではなく） シャカイ ホケン イイン フッカツ キボウ ネンキン イイン ケンコウ ホケン イイン		3		委員必携ダイヤリー配布。協会との共同開催ウォーキング等。 イイン ヒッケイ ハイフ キョウカイ キョウドウ カイサイ ナド		4		5		4		○										○

		27		職域		1		2		2		2		2		2		1		3		2		2		3				4		委員向けの研修を年２回。各回2部構成（年金関連、労働問題） イイン ム ケンシュウ ネン カイ カクカイ ブ コウセイ ネンキン カンレン ロウドウ モンダイ		3		4		4				○												社会保険に関する団体の関連が分かりにくい。役割分担も含め明確にしてほしい。 シャカイ ホケン カン ダンタイ カンレン ワ ヤクワリ ブンタン フク メイカク

		28		職域		2		2		2		2		2		2		2		3						3		地域型とか職域型は今日初めて知りました。委員は何人いる？ チイキ カタ ショクイキ カタ キョウ ハジ シ イイン ナンニン		3		総会・新年会、有志で忘年会・３役会・施設見学 ソウカイ シンネンカイ ユウシ ボウネンカイ ヤクカイ シセツ ケンガク		4		4		4		○		○		○		○		○

		29		職域		1		1		1		1		1		1		2		3		2		1		2				3				1		2		3				○

		30		地域		2		4		2		2		2		3		1		2		2				2		●会場設営にあたり、講師説明が壇上で前の席は首がだるくて…
●外部講師の話は、新鮮さがあり良かった。なるほどと思える内容であった。
●機構・厚労省の講師の説明は内容が不鮮明、早口、話し声が低い等々 カイジョウ セツエイ コウシ セツメイ ダンジョウ マエ セキ クビ ガイブ コウシ ハナシ シンセン ヨ オモ ナイヨウ キコウ コウロウショウ コウシ セツメイ ナイヨウ フセンメイ ハヤクチ ハナ ゴエ ヒク ナドナド		5				5		3		4		○		○		○										社保庁時代の年金は市町村と一体となり、地区組織、国民年金委員と密な連携があった。このことが保険料納付にも結び付いていたと思っている。
年金事務所と市町村との間が希薄になっているのでは。 シャホチョウ ジダイ ネンキン シチョウソン イッタイ チク ソシキ コクミン ネンキン イイン ミツ レンケイ ホケンリョウ ノウフ ムス ツ オモ ネンキン ジム ショ シチョウソン アイダ キハク

		31		地域		1		1		1		1		1		1		1		2		3		2		1				2		自治会を通じた活動の為、時間を取るのは難しいが、何とか月に１回は話の機会をいただいている。個人的にできるだけ住民の方との話を積極的に進めている。 ジチカイ ツウ カツドウ タメ ジカン ト ムズカ ナン ツキ カイ ハナシ キカイ コジンテキ ジュウミン カタ ハナシ セッキョクテキ スス		4		4		4		○		○		○		○		○						年金委員の活動を支える全国横断組織があれば、情報の共有もスムースにいくのでは。年金機構の活動をサポートできる組織として。 ネンキン イイン カツドウ ササ ゼンコク オウダン ソシキ ジョウホウ キョウユウ ネンキン キコウ カツドウ ソシキ

		32		地域		2		2		1		3		1		2		1		3		1								4				3		4		3		○		○

		33		地域		2		2		2		2		2		2		1		3		1		1		3				5		地域においての認知度が低く、相談事例なし。社労士会事務局勤務中なので、会員社労士に地域委員への参画を依頼。 チイキ ニンチド ヒク ソウダン ジレイ シャロウシ カイ ジムキョク キンムチュウ カイイン シャロウシ チイキ イイン サンカク イライ		3		4		4		○

		34		地域		2		3		3		2		2		3		1				2		2		2		10/4(木）の最後の講演「公的年金保険制度と若者の納得」は、大変意義があった。今後もこのような講演を取り上げた方がいいと思います。 モク サイゴ コウエン コウテキ ネンキン ホケン セイド ワカモノ ナットク タイヘン イギ コンゴ コウエン ト ア ホウ オモ		2		グループ研修は、大変良かった。 ケンシュウ タイヘン ヨ		2		2		2				○		○				○						年金が毎年減少するのは何のためかとか、物価の上昇率で下がるのか、説明書があれば、年金委員の相談に役立つと思うので、それらの情報があれば助かりますのでよろしくお願い致します。 ネンキン マイトシ ゲンショウ ナン ブッカ ジョウショウ リツ サ セツメイショ ネンキン イイン ソウダン ヤクダ オモ ジョウホウ タス ネガ イタ

		35		地域		1		2		1		1		1		2		1		3		3				3		質問の時間が欲しかった。
年金生活者支援給付金について未納期間と未加入期間は対象にならないということでよろしいですね。 シツモン ジカン ホ ネンキン セイカツシャ シエン キュウフ キン ミノウ キカン ミカニュウ キカン タイショウ		3		年金事務所からのチラシを町内会の回覧版で回覧している程度。年金委員を対象とした年金事務所の研修会には欠かさず参加している。 ネンキン ジム ショ チョウナイ カイ カイラン バン カイラン テイド ネンキン イイン タイショウ ネンキン ジム ショ ケンシュウカイ カ サンカ		3		3		4		○

		36		地域		2		1		3		2		1		3		1		2		3		1		2				2				3		3		4

		37		地域		2		2		2		2		2		2		1		4		2		3		3		玉木教授の講演は大変良かったと思います。講演の内容を全国の委員に聞いてもらいたい。 タマキ キョウジュ コウエン タイヘン ヨ オモ コウエン ナイヨウ ゼンコク イイン キ		3		自治会での活動
①総会などの集会での制度周知
②集会所の掲示板の活用
③回覧文書にチラシ・パンフで各世帯に配布 ジチカイ カツドウ ソウカイ シュウカイ セイド シュウチ シュウカイ ジョ ケイジバン カツヨウ カイラン ブンショ カクセタイ ハイフ		2		3		3														地域年金委員連絡協議会の定例会で十分提供してもらっている。 チイキ ネンキン イイン レンラク キョウギカイ テイレイカイ ジュウブン テイキョウ

		38		地域		2		3		2		1		1		1		1		3		1		1		3		とても参考になりました。 サンコウ		4		公民館、自治会館へのポスターの掲示。
社会福祉協議会で年金相談をしている。 コウミンカン ジチ カイカン ケイジ シャカイ フクシ キョウギカイ ネンキン ソウダン		4		3		3		○		○								○

		39		地域		2		3		3		2		2		3		1		3		3		2		3		勉強になりました。 ベンキョウ		5				4		4		4		○														年金委員向けメールマガジンをぜひ実施していただきたい。 ネンキン イイン ム ジッシ

		40		地域		2		3		3		3		1		3		3		4		3		3		3				5				3		3		3		○						○		○

		41		地域		2		2		2		3		4		3		4		4		4		4		3		年金制度は国家の事業ですが、委員は国民の認知を受けていません。疑問を感じます。 ネンキン セイド コッカ ジギョウ イイン コクミン ニンチ ウ ギモン カン

		42		地域		2		2		2		2		2		3		2		3		2		2		3				4				4		5		5		○

		43		職域		4		3		2		3		4		4		1		4		4		3		4				5		年金委員としては特にないが、社会保険制度の周知広報等については外部からサポートしている。 ネンキン イイン トク シャカイ ホケン セイド シュウチ コウホウ ナド ガイブ		2		2														○		機構に内在する問題や課題 キコウ ナイザイ モンダイ カダイ

		44		地域		1		1		1		1		1		1		1		3		1		1		3		1日目の講義、大変参考になりました。力説せずにアプローチする事がいかに良いか感心しました。 ニチ メ コウギ タイヘン サンコウ リキセツ コト ヨ カンシン		2		●月倒　いきいきサロンで相談受
●四半期に１回　チラシ ツキ タオ ソウダン ウ シハンキ カイ		2		3		3		○		○

		45		地域		5		3		3		3		3		3		1		3		2		2		2						自治会での会議、近隣住人の集まり等の場で年金に関する相談を受けて助言している。 ジチカイ カイギ キンリン ジュウニン アツ ナド バ ネンキン カン ソウダン ウ ジョゲン		4		3		4								○								●定例会の打ち合わせは開催されていますが、年金制度の研修を行っていないため、住民からの相談に答えられず、年金事務所を紹介するにとどまっている委員が多い。
●委員の増加対策をしっかり行うよう年金事務所を指導してほしい。（現在、全く行われていない）
●今回の研修への参加を1回に限らず、複数回参加できるようにすることで、活性化するのではと思います。 テイレイカイ ウ ア カイサイ ネンキン セイド ケンシュウ オコナ ジュウミン ソウダン コタ ネンキン ジム ショ ショウカイ イイン オオ イイン ゾウカ タイサク オコナ ネンキン ジム ショ シドウ ゲンザイ マッタ オコナ コンカイ ケンシュウ サンカ カイ カギ フクスウカイ サンカ カッセイカ オモ

		46		地域		2		2		3		2		2		3		1		3		3						機構として、年金委員に係るマンパワーが不足しているのではないでしょうか。 キコウ ネンキン イイン カカ フソク		4		説明会への参加 セツメイカイ サンカ		4		4		4		○						○								講演は非常に参考になりました。地域型委員も若い方対象に学校の先生等に広げてもよいと思います。 コウエン ヒジョウ サンコウ チイキガタ イイン ワカ カタ タイショウ ガッコウ センセイ ナド ヒロ オモ

		47		地域		3		2		2		3		2		2		1		3		2		2		3				4				3		3		4		○														地域型年金委員の活動指針を具体的に示してほしい。 チイキ ガタ ネンキン イイン カツドウ シシン グタイテキ シメ

		48		地域		2		2		2		2		2		2		1		2		3		2		1		質問の時間が一切なかったが、少々あっても良かったのではないか！ シツモン ジカン イッサイ ショウショウ ヨ				頻度：その都度
その都度、相談等があれば対応している。 ヒンド ツド ツド ソウダン ナド タイオウ		5		4		4		○		○		○		○		○

		49		地域		1		2		2		2		2		2		1		3		2		2		3		●健康被扶養者事務、国年第1号の産前産後免除等の研修は良かった。質疑応答の時間があればなお良かった。
●「制度と若者の納得」の研修は非常に良かった。若者の考え方や、説得の仕方など勉強になりました。 ケンコウ ヒ フヨウシャ ジム コクネン ダイ ゴウ サンゼン サンゴ メンジョ ナド ケンシュウ ヨ シツギ オウトウ ジカン ヨ セイド ワカモノ ナットク ケンシュウ ヒジョウ ヨ ワカモノ カンガ カタ セットク シカタ ベンキョウ		4		年金事務所からチラシ配布の要請があったときに町内会役員へ依頼し、制度のチラシを回覧してもらう。 ネンキン ジム ショ ハイフ ヨウセイ チョウナイ カイ ヤクイン イライ セイド カイラン		3		4		4		○														●国年第1号の産前産後免除制度は、ありがたい制度だが、十分に広報しないと申請もれが多く発生する可能性がある。
●グループディスカッションでは、会場が狭く他のグループの声が混じって意見が聞き取りずらい。 コクネン ダイ ゴウ サンゼン サンゴ メンジョ セイド セイド ジュウブン コウホウ シンセイ オオ ハッセイ カノウ セイ カイジョウ セマ ホカ コエ マ イケン キ ト

		50		地域		1		1		1		1		1		1		1		1		1		1		1		●資料８に書かれていたＨ29年度アンケートで、そのアンケートに対してどのように改善されたのか教えて欲しいです。
●厚労省も紙１枚ではなく、もう少し日本年金機構と密に活動して欲しい。地域型委員が認知されていない。 シリョウ カ ネンド タイ カイゼン オシ ホ コウロウショウ カミ マイ スコ ニホン ネンキン キコウ ミツ カツドウ ホ チイキ ガタ イイン ニンチ				●まちづくり委員として毎月１回自治会長、民生委員と一緒に会合をしているので、配布物がある時には、時間を割いてもらって説明をした。
●生協の委員をしているので委員会で話しています。
●娘の高校の校長に年金の話をしてもらった。 イイン マイツキ カイ ジチ カイチョウ ミンセイ イイン イッショ カイゴウ ハイフ ブツ トキ ジカン サ セツメイ セイキョウ イイン イインカイ ハナ ムスメ コウコウ コウチョウ ネンキン ハナシ		5				4		○		○				○		○						研修会を定期的に開催してもらいたい。勉強会、学習会。

今回参加させていただき、ありがとうございました。 ケンシュウカイ テイキテキ カイサイ ベンキョウカイ ガクシュウ カイ コンカイ サンカ

		51		地域		2		2		2		2		2		3		1		4										5				5		3		4		○		○				○

		52		地域		1		1		1		1		1		3		1		5		1		1		3				4				3		4		4

		53		地域		3		3		3		3		3		3		2		3		3		2		2				5		2017年11月頃に一度年金員の集まりがありましたが、その後連絡もなし。年金員としての活動はしていません。 ネン ガツ コロ イチド ネンキン イン アツ ゴ レンラク ネンキン イン カツドウ		5		5				○		○		○		○		○						●地域型年金委員になって感じたことは、年金事務所との連絡、コミュニケーションが出来ていない。情報を教えて欲しいと思っています。今回、年金委員の研修に初めて参加させて頂き、他の地域の皆様の意見をお伺いし、勉強になりました。そして自分自身の未熟さも思い知りました。今後、年金委員としてどう活動していくか考えていきたいと思います。
●もっと情報を提供して欲しい。
●年金委員として活動しやすいように環境を作って欲しい。 チイキガタ ネンキン イイン カン ネンキン ジム ショ レンラク デキ ジョウホウ オシ ホ オモ コンカイ ネンキン イイン ケンシュウ ハジ サンカ イタダ タ チイキ ミナサマ イケン ウカガ ベンキョウ ジブン ジシン ミジュク オモ シ コンゴ ネンキン イイン カツドウ カンガ オモ ジョウホウ テイキョウ ホ ネンキン イイン カツドウ カンキョウ ツク ホ

		54		地域		3		3		3		3		2		3		1		2								「公的年金保険制度と若者の納得」について大変参考になるお話を聞かせていただきました。この様な話を学校教育に活かせれば良いのではないでしょうか。話の内容を中学・高校・大学の場に合わせたものにすれば、年金意識の醸成になるのではないでしょうか。 コウテキ ネンキン ホケン セイド ワカモノ ナットク タイヘン サンコウ ハナシ キ ヨウ ハナシ ガッコウ キョウイク イ ヨ ハナシ ナイヨウ チュウガク コウコウ ダイガク バ ア ネンキン イシキ ジョウセイ						5		3		4								○								「地域型」は自治体と連携が必要と思われますが、十分にできていないと思います。「地域型」が法律的に無報酬であることはわかりますが、民生委員等は完全なボランティアではないと思います。報酬を少なくとも良いのですが出し、職務を明確にした方が「地域型」は拡大すると思います。 チイキ カタ ジチタイ レンケイ ヒツヨウ オモ ジュウブン オモ チイキ カタ ホウリツ テキ ムホウシュウ ミンセイ イイン ナド カンゼン オモ ホウシュウ スク ヨ ダ ショクム メイカク ホウ チイキ カタ カクダイ オモ



		満足度 マンゾクド

		1		満足 マンゾク		11		7		8		9		11		8		43				10		14										2

		2		ほぼ満足 マンゾク		28		23		27		24		26		16		8				18		21										11

		3		普通 フツウ		13		21		18		19		14		29		2				20		10										21

		4		やや不満 フマン		1		3		1		1		2		1		1				3		1										11

		5		不満 フマン		1		0		0		0		1		0		0				0		0										8

				無回答 ムカイトウ		0		0		0		1		0		0		0				3		8										1

		時間の長さ ジカン ナガ

		1		短い ミジカ																1						3

		2		やや短い ミジカ																9						13

		3		適当 テキトウ																31						31

		4		やや長い ナガ																9						1

		5		長い ナガ																2						0

				無回答 ムカイトウ																2						6

		頻度 ヒンド

		1		毎週 マイシュウ																										1						0		0

		2		月に1回 ツキ カイ																										8						10		3

		3		四半期に1回 シハンキ カイ																										12						22		15

		4		半年に1回 ハントシ カイ																										15						13		30

		5		活動なし カツドウ																										11						6		3

				無回答 ムカイトウ																										7						3		3

		欲しい情報 ホ ジョウホウ

		複数回答 フクスウ カイトウ																																						37		31		9		15		21		6



&8機密性３ 完全性２ 可用性２（相談・サービス推進部）		


&P	




ご意見

		1日目及び2日目の講義に関して、ご意見がありましたら記入をお願いします。		活動内容の具体例をご記入ください。 カツドウ ナイヨウ グタイ レイ キニュウ		6　その他
機構（年金事務所）から提供して欲しい情報はありますか？ タ キコウ ネンキン ジム ショ テイキョウ ホ ジョウホウ						玉木先生に関するコメント タマキ センセイ カン

		勉強になりました。		頻度は随時（2か月に1回程度）
●年金事務所との情報の共有
●年金委員会との連携		年金委員の委嘱状況、名簿を社保委員会活動に資するよう検討して欲しい

		年金制度は国家の事業ですが、委員は国民の認知を受けていません。疑問を感じます。		頻度：年金事務所からの協力要請時		地域年金委員連絡協議会の定例会で十分提供してもらっている。

		内容が多く、あっという間の時でした。ありがとうございました。この2日間の研修で今後前向きに活動をしていきたいと思います。		頻度：その都度
その都度、相談等があれば対応している。		上手く年金相談を受ける方法、手順等。

		地域型とか職域型は今日初めて知りました。委員は何人いる？		年金事務所に週２回は手続（適用）に行っている。		昨日の大学の先生のような原理の話

		説明資料が複雑、難しい、文字が多い。パット見て分かるようにしないと皆んな読んでくれないと思います。		年金事務所からのリーフレットの貼り出しはしている。		機構に内在する問題や課題

		社会保険委員の復活を希望したい。（年金委員と健康保険委員ではなく）		年金事務所からのチラシを町内会の回覧版で回覧している程度。年金委員を対象とした年金事務所の研修会には欠かさず参加している。

		質問の時間が欲しかった。
年金生活者支援給付金について未納期間と未加入期間は対象にならないということでよろしいですね。		年金事務所からチラシ配布の要請があったときに町内会役員へ依頼し、制度のチラシを回覧してもらう。

		質問の時間が一切なかったが、少々あっても良かったのではないか！		年金委員としては特にないが、社会保険制度の周知広報等については外部からサポートしている。

		産前産後免除の説明に、前納保険料納付済者への対応の説明がない。４か月分は還付？		年金ネットを社内にPRしたが、問い合わせが無かった。

		参考になる説明があったので良かった。利用させてもらいたい。		東北印刷工業厚生年金基金の破綻・精算の社員への説明に追われています。

		言葉でしかわかっていなかった事を勉強できて有意義な2日間の研修でした。		地域においての認知度が低く、相談事例なし。社労士会事務局勤務中なので、会員社労士に地域委員への参画を依頼。

		原理の説明がとても良かった。これを持ち帰り、広めていきたい。		総会・新年会、有志で忘年会・３役会・施設見学

		玉木先生との話は、大変参考になりました。原理を若い方にも伝えたいと思います。		説明会への参加

		玉木教授の話が非常に興味深かった。今後の研修に反映してもらいたい。		社内での相談及び申請手続きの指導がメインで、委員会としては研修会の実施です。

		玉木教授の講演は大変良かったと思います。講演の内容を全国の委員に聞いてもらいたい。		自治会を通じた活動の為、時間を取るのは難しいが、何とか月に１回は話の機会をいただいている。個人的にできるだけ住民の方との話を積極的に進めている。

		機構として、年金委員に係るマンパワーが不足しているのではないでしょうか。		自治会での活動
①総会などの集会での制度周知
②集会所の掲示板の活用
③回覧文書にチラシ・パンフで各世帯に配布

		ゆっくり話してください。
ディスカッションの席はできるだけ離した方が良いですね。		自治会での会議、近隣住人の集まり等の場で年金に関する相談を受けて助言している。

		とても参考になりました。		支部合同の研修会は年１回。総会、役員会でも研修しています

		グループディスカッションでは、他の委員の方々の意見が聞けて良かった。年金制度が大丈夫だと言った内容の講義が、今後は必要だと感じた		公民館、自治会館へのポスターの掲示。
社会福祉協議会で年金相談をしている。

		1日目の講義、大変参考になりました。力説せずにアプローチする事がいかに良いか感心しました。		研修会の開催等

		1日目の外部講師の講義は非常に参考になった。今後の活動の中で取り入れ、話をしていきたい。
グループディスカッションでは、皆様の活動の広さと質の高さに驚いた。今後の活動に大いに参考になった。		委員必携ダイヤリー配布。協会との共同開催ウォーキング等。

		10/4(木）の最後の講演「公的年金保険制度と若者の納得」は、大変意義があった。今後もこのような講演を取り上げた方がいいと思います。		委員向けの研修を年２回。各回2部構成（年金関連、労働問題）

		●資料８に書かれていたＨ29年度アンケートで、そのアンケートに対してどのように改善されたのか教えて欲しいです。
●厚労省も紙１枚ではなく、もう少し日本年金機構と密に活動して欲しい。地域型委員が認知されていない。		チラシの配布。個人ごとにあれば相談にのる。

		●健康被扶養者事務、国年第1号の産前産後免除等の研修は良かった。質疑応答の時間があればなお良かった。
●「制度と若者の納得」の研修は非常に良かった。若者の考え方や、説得の仕方など勉強になりました。		グループ研修は、大変良かった。

		●会場設営にあたり、講師説明が壇上で前の席は首がだるくて…
●外部講師の話は、新鮮さがあり良かった。なるほどと思える内容であった。
●機構・厚労省の講師の説明は内容が不鮮明、早口、話し声が低い等々		2017年11月頃に一度年金員の集まりがありましたが、その後連絡もなし。年金員としての活動はしていません。

		「公的年金保険制度と若者の納得」は大変おもしろかったが、質疑応答の時間を２～３分でも取った方が良かったのではないか。他の講義も含めて一方通行過ぎるのでは？		1.年金事務所主催の研修会への協力
2.委員主催の研修会の実施
3.監事・代議員を対象とした研修会の実施
※1～3の研修内容を会社の朝礼で周知している。

		「公的年金保険制度と若者の納得」について大変参考になるお話を聞かせていただきました。この様な話を学校教育に活かせれば良いのではないでしょうか。話の内容を中学・高校・大学の場に合わせたものにすれば、年金意識の醸成になるのではないでしょうか。		・組合を通し社員へのチラシの配布や職場でのポスターの掲示
・年金相談の受付

				●社内イントラネットへのパンフレット等の掲示
●個別相談

				●月倒　いきいきサロンで相談受
●四半期に１回　チラシ

				●まちづくり委員として毎月１回自治会長、民生委員と一緒に会合をしているので、配布物がある時には、時間を割いてもらって説明をした。
●生協の委員をしているので委員会で話しています。
●娘の高校の校長に年金の話をしてもらった。





１日目講義について

		平成30年度「全国年金委員研修」アンケート結果 ヘイセイ ネンド ゼンコク ネンキン イイン ケンシュウ ケッカ

		１日目の講義について ニチ メ コウギ



		２（１）iDeCO

		満足 マンゾク		11		20%

		ほぼ満足 マンゾク		28		52%

		普通 フツウ		13		24%

		やや不満 フマン		1		2%

		不満 フマン		1		2%

		無回答 ムカイトウ		0		0%



		２（２）年金生活者支援給付金

		満足 マンゾク		9		17%

		ほぼ満足 マンゾク		24		44%

		普通 フツウ		19		35%

		やや不満 フマン		1		2%

		不満 フマン		0		0%

		無回答 ムカイトウ		1		2%



		３（１）平成31年分扶養親族等申告書

		満足 マンゾク		8		15%

		ほぼ満足 マンゾク		27		50%

		普通 フツウ		18		33%

		やや不満 フマン		1		2%

		不満 フマン		0		0%

		無回答 ムカイトウ		0		0%



		３（２）健康保険被扶養者認定事務の変更

		満足 マンゾク		11		20%

		ほぼ満足 マンゾク		26		48%

		普通 フツウ		14		26%

		やや不満 フマン		2		4%

		不満 フマン		1		2%

		無回答 ムカイトウ		0		0%



		３（３）国民年金第１号被保険者の産前産後免除における事務

		満足 マンゾク		11		20%

		ほぼ満足 マンゾク		26		48%

		普通 フツウ		14		26%

		やや不満 フマン		2		4%

		不満 フマン		1		2%

		無回答 ムカイトウ		0		0%



		３（４）ねんきんネットの概要

		満足 マンゾク		8		15%

		ほぼ満足 マンゾク		16		30%

		普通 フツウ		29		54%

		やや不満 フマン		1		2%

		不満 フマン		0		0%

		無回答 ムカイトウ		0		0%



		４　公的年金保険制度と若者の納得

		満足 マンゾク		43		80%

		ほぼ満足 マンゾク		8		15%

		普通 フツウ		2		4%

		やや不満 フマン		1		2%

		不満 フマン		0		0%

		無回答 ムカイトウ		0		0%



		時間の長さはどうでしたか？ ジカン ナガ

		短い ミジカ		1		2%

		やや短い ミジカ		9		17%

		適当 テキトウ		31		57%

		やや長い ナガ		9		17%

		長い ナガ		2		4%

		無回答 ムカイトウ		2		4%























iDeCO



満足	ほぼ満足	普通	やや不満	不満	無回答	0.20370370370370369	0.51851851851851849	0.24074074074074073	1.8518518518518517E-2	1.8518518518518517E-2	0	

満足	ほぼ満足	普通	やや不満	不満	無回答	0.79629629629629628	0.14814814814814814	3.7037037037037035E-2	1.8518518518518517E-2	0	0	

満足	ほぼ満足	普通	やや不満	不満	無回答	0.14814814814814814	0.5	0.33333333333333331	1.8518518518518517E-2	0	0	

年金生活者支援給付金

満足	ほぼ満足	普通	やや不満	不満	無回答	0.16666666666666666	0.44444444444444442	0.35185185185185186	1.8518518518518517E-2	0	1.8518518518518517E-2	

満足	ほぼ満足	普通	やや不満	不満	無回答	0.14814814814814814	0.5	0.33333333333333331	1.8518518518518517E-2	0	0	

平成３１年分扶養親族等申告書



満足	ほぼ満足	普通	やや不満	不満	無回答	0.14814814814814814	0.5	0.33333333333333331	1.8518518518518517E-2	0	0	

満足	ほぼ満足	普通	やや不満	不満	無回答	0.20370370370370369	0.48148148148148145	0.25925925925925924	3.7037037037037035E-2	1.8518518518518517E-2	0	満足	ほぼ満足	普通	やや不満	不満	無回答	0.79629629629629628	0.14814814814814814	3.7037037037037035E-2	1.8518518518518517E-2	0	0	満足	ほぼ満足	普通	やや不満	不満	無回答	0.14814814814814814	0.5	0.33333333333333331	1.8518518518518517E-2	0	0	

満足	ほぼ満足	普通	やや不満	不満	無回答	0.79629629629629628	0.14814814814814814	3.7037037037037035E-2	1.8518518518518517E-2	0	0	

満足	ほぼ満足	普通	やや不満	不満	無回答	0.14814814814814814	0.5	0.33333333333333331	1.8518518518518517E-2	0	0	

健康保険被扶養者

認定事務の変更



満足	ほぼ満足	普通	やや不満	不満	無回答	0.20370370370370369	0.48148148148148145	0.25925925925925924	3.7037037037037035E-2	1.8518518518518517E-2	0	満足	ほぼ満足	普通	やや不満	不満	無回答	0.79629629629629628	0.14814814814814814	3.7037037037037035E-2	1.8518518518518517E-2	0	0	満足	ほぼ満足	普通	やや不満	不満	無回答	0.14814814814814814	0.5	0.33333333333333331	1.8518518518518517E-2	0	0	

満足	ほぼ満足	普通	やや不満	不満	無回答	0.79629629629629628	0.14814814814814814	3.7037037037037035E-2	1.8518518518518517E-2	0	0	

満足	ほぼ満足	普通	やや不満	不満	無回答	0.14814814814814814	0.5	0.33333333333333331	1.8518518518518517E-2	0	0	

ねんきんネットの概要

満足	ほぼ満足	普通	やや不満	不満	無回答	0.14814814814814814	0.29629629629629628	0.53703703703703709	1.8518518518518517E-2	0	0	

満足	ほぼ満足	普通	やや不満	不満	無回答	0.79629629629629628	0.14814814814814814	3.7037037037037035E-2	1.8518518518518517E-2	0	0	

満足	ほぼ満足	普通	やや不満	不満	無回答	0.14814814814814814	0.5	0.33333333333333331	1.8518518518518517E-2	0	0	

公的年金保険制度と

若者の納得



満足	ほぼ満足	普通	やや不満	不満	無回答	0.79629629629629628	0.14814814814814814	3.7037037037037035E-2	1.8518518518518517E-2	0	0	

満足	ほぼ満足	普通	やや不満	不満	無回答	0.14814814814814814	0.5	0.33333333333333331	1.8518518518518517E-2	0	0	

国民年金第１号被保険者の産前産後免除における事務



満足	ほぼ満足	普通	やや不満	不満	無回答	0.20370370370370369	0.48148148148148145	0.25925925925925924	3.7037037037037035E-2	1.8518518518518517E-2	0	

満足	ほぼ満足	普通	やや不満	不満	無回答	0.79629629629629628	0.14814814814814814	3.7037037037037035E-2	1.8518518518518517E-2	0	0	

満足	ほぼ満足	普通	やや不満	不満	無回答	0.14814814814814814	0.5	0.33333333333333331	1.8518518518518517E-2	0	0	

講義の時間の長さ（１日目）

短い	やや短い	適当	やや長い	長い	無回答	1.8518518518518517E-2	0.16666666666666666	0.57407407407407407	0.16666666666666666	3.7037037037037035E-2	3.7037037037037035E-2	



2日目講義について

		平成30年度「全国年金委員研修」アンケート結果 ヘイセイ ネンド ゼンコク ネンキン イイン ケンシュウ ケッカ

		２日目の講義について ニチ メ コウギ



		年金委員活動の充実に向けた取組方針

		満足 マンゾク		10		19%

		ほぼ満足 マンゾク		18		33%

		普通 フツウ		20		37%

		やや不満 フマン		3		6%

		不満 フマン		0		0%

		無回答 ムカイトウ		3		6%



		グループディスカッション

		満足 マンゾク		14		26%

		ほぼ満足 マンゾク		21		39%

		普通 フツウ		10		19%

		やや不満 フマン		1		2%

		不満 フマン		0		0%

		無回答 ムカイトウ		8		15%



		時間の長さはどうでしたか？ ジカン ナガ

		短い ミジカ		3		6%

		やや短い ミジカ		13		24%

		適当 テキトウ		31		57%

		やや長い ナガ		1		2%

		長い ナガ		0		0%

		無回答 ムカイトウ		6		11%



年金委員活動の充実に向けた取組方針





満足	ほぼ満足	普通	やや不満	不満	無回答	0.18518518518518517	0.33333333333333331	0.37037037037037035	5.5555555555555552E-2	0	5.5555555555555552E-2	

グループディスカッション





満足	ほぼ満足	普通	やや不満	不満	無回答	0.25925925925925924	0.3888888888888889	0.18518518518518517	1.8518518518518517E-2	0	0.14814814814814814	

講義の時間の長さ（１日目）

短い	やや短い	適当	やや長い	長い	無回答	5.5555555555555552E-2	0.24074074074074073	0.57407407407407407	1.8518518518518517E-2	0	0.1111111111111111	



年金委員活動について

		平成30年度「全国年金委員研修」アンケート結果 ヘイセイ ネンド ゼンコク ネンキン イイン ケンシュウ ケッカ

		年金委員活動について ネンキン イイン カツドウ



		活動頻度 カツドウ ヒンド								活動内容の具体例をご記入ください。 カツドウ ナイヨウ グタイ レイ キニュウ

		毎週 マイシュウ		1		2%				頻度は随時（2か月に1回程度）
●年金事務所との情報の共有
●年金委員会との連携

		月に1回 ツキ カイ		8		15%				頻度：年金事務所からの協力要請時

		四半期に1回 シハンキ カイ		12		22%				頻度：その都度
その都度、相談等があれば対応している。

		半年に1回 ハントシ カイ		15		28%				年金事務所に週２回は手続（適用）に行っている。

		活動なし カツドウ		11		20%				年金事務所からのリーフレットの貼り出しはしている。

		無回答 ムカイトウ		7		13%				年金事務所からのチラシを町内会の回覧版で回覧している程度。年金委員を対象とした年金事務所の研修会には欠かさず参加している。

										年金事務所からチラシ配布の要請があったときに町内会役員へ依頼し、制度のチラシを回覧してもらう。

										年金委員としては特にないが、社会保険制度の周知広報等については外部からサポートしている。

										年金ネットを社内にPRしたが、問い合わせが無かった。

										東北印刷工業厚生年金基金の破綻・精算の社員への説明に追われています。

										地域においての認知度が低く、相談事例なし。社労士会事務局勤務中なので、会員社労士に地域委員への参画を依頼。

										総会・新年会、有志で忘年会・３役会・施設見学

										説明会への参加

										社内での相談及び申請手続きの指導がメインで、委員会としては研修会の実施です。

										自治会を通じた活動の為、時間を取るのは難しいが、何とか月に１回は話の機会をいただいている。個人的にできるだけ住民の方との話を積極的に進めている。

										自治会での活動
①総会などの集会での制度周知
②集会所の掲示板の活用
③回覧文書にチラシ・パンフで各世帯に配布

										自治会での会議、近隣住人の集まり等の場で年金に関する相談を受けて助言している。

										支部合同の研修会は年１回。総会、役員会でも研修しています

										公民館、自治会館へのポスターの掲示。
社会福祉協議会で年金相談をしている。

										研修会の開催等

										委員必携ダイヤリー配布。協会との共同開催ウォーキング等。

										委員向けの研修を年２回。各回2部構成（年金関連、労働問題）

										チラシの配布。個人ごとにあれば相談にのる。

										グループ研修は、大変良かった。

										2017年11月頃に一度年金員の集まりがありましたが、その後連絡もなし。年金員としての活動はしていません。

										1.年金事務所主催の研修会への協力
2.委員主催の研修会の実施
3.監事・代議員を対象とした研修会の実施
※1～3の研修内容を会社の朝礼で周知している。

										・組合を通し社員へのチラシの配布や職場でのポスターの掲示
・年金相談の受付

										●社内イントラネットへのパンフレット等の掲示
●個別相談

										●月倒　いきいきサロンで相談受
●四半期に１回　チラシ

										●まちづくり委員として毎月１回自治会長、民生委員と一緒に会合をしているので、配布物がある時には、時間を割いてもらって説明をした。
●生協の委員をしているので委員会で話しています。
●娘の高校の校長に年金の話をしてもらった。



年金委員活動頻度





毎週	月に1回	四半期に1回	半年に1回	活動なし	無回答	1.8518518518518517E-2	0.14814814814814814	0.22222222222222221	0.27777777777777779	0.20370370370370369	0.12962962962962962	



年金事務所のサポートについて

		平成30年度「全国年金委員研修」アンケート結果 ヘイセイ ネンド ゼンコク ネンキン イイン ケンシュウ ケッカ

		年金事務所のサポートについて ネンキン ジム ショ



		年金事務所からの情報提供 ネンキン ジム ショ ジョウホウ テイキョウ

		満足 マンゾク		2		4%

		ほぼ満足 マンゾク		11		20%

		普通 フツウ		21		39%

		やや不満 フマン		11		20%

		不満 フマン		8		15%

		無回答 ムカイトウ		1		2%



		情報提供の頻度 ジョウホウ テイキョウ ヒンド

		毎週 マイシュウ		0		0%

		月に1回 ツキ カイ		10		19%

		四半期に1回 シハンキ カイ		22		41%

		半年に1回 ハントシ カイ		13		24%

		活動なし カツドウ		6		11%

		無回答 ムカイトウ		3		6%



		研修等の開催頻度（定例会含む） ケンシュウ ナド カイサイ ヒンド テイレイ カイ フク

		毎週 マイシュウ		0		0%

		月に1回 ツキ カイ		3		6%

		四半期に1回 シハンキ カイ		15		28%

		半年に1回 ハントシ カイ		30		56%

		活動なし カツドウ		3		6%

		無回答 ムカイトウ		3		6%









年金事務所からの情報提供













満足	ほぼ満足	普通	やや不満	不満	無回答	2	11	21	11	8	1	

情報提供の頻度















毎週	月に1回	四半期に1回	半年に1回	活動なし	無回答	0	10	22	13	6	3	

研修等の開催頻度（定例会含む）







毎週	月に1回	四半期に1回	半年に1回	活動なし	無回答	0	3	15	30	3	3	



提供して欲しい情報

		平成30年度「全国年金委員研修」アンケート結果 ヘイセイ ネンド ゼンコク ネンキン イイン ケンシュウ ケッカ

		機構（年金事務所）から提供してほしい情報 キコウ ネンキン ジム ショ テイキョウ ジョウホウ

		内容 ナイヨウ		回答数 カイトウスウ		回答％ カイトウ

		1.年金制度改正の情報		37		69%

		2.年金手続きに関する情報		31		57%

		３.年金記録問題の動向		9		17%

		4.国民年金に関する情報		15		28%

		5.厚生年金保険に関する情報		21		39%

		6.その他		6		11%

		6　その他
機構（年金事務所）から提供して欲しい情報はありますか？ タ キコウ ネンキン ジム ショ テイキョウ ホ ジョウホウ

		年金委員の委嘱状況、名簿を社保委員会活動に資するよう検討して欲しい

		地域年金委員連絡協議会の定例会で十分提供してもらっている。

		上手く年金相談を受ける方法、手順等。

		昨日の大学の先生のような原理の話

		機構に内在する問題や課題



機構（年金事務所）から提供してほしい情報



回答％	

1.年金制度改正の情報	2.年金手続きに関する情報	３.年金記録問題の動向	4.国民年金に関する情報	5.厚生年金保険に関する情報	6.その他	0.68518518518518523	0.57407407407407407	0.16666666666666666	0.27777777777777779	0.3888888888888889	0.1111111111111111	









自由記載欄コメント

		4.その他ご意見・ご要望など タ イケン ヨウボウ

		1		年金制度はもっとシンプルにすべきと考えます。例外は極力少なくするべし。
第3号被保険者制度の見直しを急ぐべきと考えます。

		2		年金委員向けメールマガジンをぜひ実施していただきたい。

		3		年金委員の活動を支える全国横断組織があれば、情報の共有もスムースにいくのでは。年金機構の活動をサポートできる組織として。

		4		●年金の話題は、世代ごとに興味は違ってくる。もう少し世代を意識して、その世代に合った情報を提供いただきたい。若い世代には、年金の意義とか、安心な制度であるとか….

		5		●年金が毎年減少するのは何のためかとか、物価の上昇率で下がるのか、説明書があれば、年金委員の相談に役立つと思うので、それらの情報があれば助かりますのでよろしくお願い致します。

		6		●地域型年金委員の活動指針を具体的に示してほしい。

		7		大変有意義な研修会でした。少しですが年金委員としての自覚、責任を感じた様に思います。今後、良い制度としての認識をより深め、制度が継続していける様に活動していきたいと思います。

		8		初めて研修会に参加しました。貴重な講演や全国の委員さんとも交流ができ大変良かったです。

		9		●社保庁時代の年金は市町村と一体となり、地区組織、国民年金委員と密な連携があった。このことが保険料納付にも結び付いていたと思っている。年金事務所と市町村との間が希薄になっているのでは。

		10		●社会保険に関する団体の関連が分かりにくい。役割分担も含め明確にしてほしい。

		11		今日の研修を今後も活発にしていただきたい。

		12		今回参加させてもらって、参考になる点が多かったが、知識不足で従業員に説明できるレベルでない為、もっと勉強して話が出来るようにしたい。

		13		講演は非常に参考になりました。地域型委員も若い方対象に学校の先生等に広げてもよいと思います。

		14		研修会を定期的に開催してもらいたい。勉強会、学習会。
今回参加させていただき、ありがとうございました。

		15		会費の発生について、検討していただきたい。

		16		●研修会内容を機構のホームページに載せて、年金委員さん全員で情報を共有し、活動に役立てたら良いのではないだろうか。
●年金事務所体制が集約されたため、委員活動が「現場」から遠ざかっている。

		17		●定例会の打ち合わせは開催されていますが、年金制度の研修を行っていないため、住民からの相談に答えられず、年金事務所を紹介するにとどまっている委員が多い。
●委員の増加対策をしっかり行うよう年金事務所を指導してほしい。（現在、全く行われていない）
●今回の研修への参加を1回に限らず、複数回参加できるようにすることで、活性化するのではと思います。

		18		●地域型年金委員になって感じたことは、年金事務所との連絡、コミュニケーションが出来ていない。情報を教えて欲しいと思っています。今回、年金委員の研修に初めて参加させて頂き、他の地域の皆様の意見をお伺いし、勉強になりました。そして自分自身の未熟さも思い知りました。今後、年金委員としてどう活動していくか考えていきたいと思います。
●もっと情報を提供して欲しい。
●年金委員として活動しやすいように環境を作って欲しい。

		19		●国年第1号の産前産後免除制度は、ありがたい制度だが、十分に広報しないと申請もれが多く発生する可能性がある。
●グループディスカッションでは、会場が狭く他のグループの声が混じって意見が聞き取りずらい。

		20		「地域型」は自治体と連携が必要と思われますが、十分にできていないと思います。「地域型」が法律的に無報酬であることはわかりますが、民生委員等は完全なボランティアではないと思います。報酬を少なくとも良いのですが出し、職務を明確にした方が「地域型」は拡大すると思います。





玉木先生

								平成30年度「全国年金委員研修」アンケート結果（抜粋） ヘイセイ ネンド ゼンコク ネンキン イイン ケンシュウ ケッカ バッスイ

		満足 マンゾク		43		79.6%

		ほぼ満足 マンゾク		8		14.8%

		普通 フツウ		2		3.7%

		やや不満 フマン		1		1.9%

		不満 フマン		0		0.0%

		合計 ゴウケイ		54		100.0%

								主なご意見 オモ イケン

								1		原理の説明がとても良かった。これを持ち帰り、広めていきたい。

								2		玉木先生との話は、大変参考になりました。原理を若い方にも伝えたいと思います。

								3		玉木教授の話が非常に興味深かった。今後の研修に反映してもらいたい。

								4		玉木教授の講演は大変良かったと思います。講演の内容を全国の委員に聞いてもらいたい。

								5		1日目の外部講師の講義は非常に参考になった。今後の活動の中で取り入れ、話をしていきたい。

								6		10/4(木）の最後の講演「公的年金保険制度と若者の納得」は、大変意義があった。今後もこのような講演を取り上げた方がいいと思います。

								7		「制度と若者の納得」の研修は非常に良かった。若者の考え方や、説得の仕方など勉強になりました。

								8		外部講師の話は、新鮮さがあり良かった。なるほどと思える内容であった。

								9		「公的年金保険制度と若者の納得」は大変おもしろかったが、質疑応答の時間を２～３分でも取った方が良かったのではないか。他の講義も含めて一方通行過ぎるのでは？

								10		「公的年金保険制度と若者の納得」について大変参考になるお話を聞かせていただきました。この様な話を学校教育に活かせれば良いのではないでしょうか。話の内容を中学・高校・大学の場に合わせたものにすれば、年金意識の醸成になるのではないでしょうか。

								11		機構（年金事務所）から提供して欲しい情報は、昨日の大学の先生のような原理の話。

























講義４．公的年金保険制度と若者の納得

満足
79.6%

[分類名]
14.8％

[分類名]
3.7%
[分類名]
1.9％
満足	ほぼ満足	普通	やや不満	不満	43	8	2	1	0	
４．講演「公的年金制度と若者の納得」

満足
[値]

ほぼ満足
[値]

普通
[値]
やや不満[値]
不満
[値]

満足	ほぼ満足	普通	やや不満	不満	0.79629629629629628	0.14814814814814814	3.7037037037037035E-2	1.8518518518518517E-2	0	
①平成30年度「全国年金委員研修」の概要

　○開催日時
　　平成30年10月4日（木）～10月5日（金）
　○参加者
　　全国の年金委員（※）55名

　　（※）政府が管掌する厚生年金保険や国民年金の事業
　　　　　について、事業所や地域で啓発、相談、助言な
　　　　　どの活動を行う民間協力員の方々

②令和元年度「全国年金委員研修」の開催概要（案）

　○開催日時
　　令和元年10月3日（木）～10月4日（金）
　○参加者
　　全国の年金委員60名（予定）
　○場所（調整中）
　　①新宿年金事務所 3階大会議室
　　　（東京都新宿区大久保2-12-1）
　　②AP西新宿
　　　（東京都新宿区西新宿7-2-4
　　　　新宿喜楓ビル6F・5F・4F）
　　


＊アンケート回答者：54名
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